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Художественные произве-
дения подвергнут проверке на 
предмет возможного оскорбле-
ния чувств верующих. Пред-
полагается, что культурные 
учреждения перед публичным 
показом того или иного филь-
ма или спектакля должны бу-
дут сформировать обществен-
ный совет, который даст им 
оценку. Если совет постановит, 
что произведение может быть 
негативно воспринято верую-
щими, то театру, либо прокат-
чику фильма, либо кинотеатру 
придется проинформировать 
об этом зрителей. В эксперт-
ный совет предлагается кооп-
тировать деятелей культуры, 
представителей религиозных 
организаций, депутатов и про-
чих общественных деятелей. 
Права запрещать фильм или 
спектакль им не дадут, но, как 
говорится, лиха беда начало. 
Могут ведь и во вкус войти.

Что ж, идея не нова. Пред-
шественником г-на Анохина 
еще в 2008 г. выступил его зем-
ляк Сергей Миронов, занимав-
ший в то время кресло спикера 
Совета Федерации. Он внес в 
Госдуму проект закона о соз-
дании общественного совета 
по нравственности в кино и на 
телевидении. Предполагалось, 
что совет будет оценивать уже 
вышедшие в прокат фильмы 
и готовые передачи. Иници-
ативу поддержал тогдашний 
президент России Дмитрий 
Медведев. Состав совета сфор-
мировали путем интернет-го-
лосования. Его члены даже 
провели пилотное заседание, 
впрочем, потом вроде больше 
не собирались. Госдума в свою 
повестку дня предложение спи-
кера верхней палаты, кажется, 
вносить не стала. Идею забыли. 
Однако, как видим, она пророс-
ла на болотистой питерской 
почве. И на нынешнем витке, 
когда наших парламентариев 
хлебом не корми, дай только 
что-нибудь запретить, питер-
ская инициатива может «прий-
тись ко двору». Дума вполне 
способна поставить ее на голо-
сование и даже принять.

И все-таки с чего, интерес-
но, г-н Анохин так сильно оза-

ботился чувствами верующих? 
В общем-то он ломится в от-
крытую дверь. Напомним, что 
1 июля 2013 г. вступил в силу 
Федеральный закон «Об 
оскорблении чувств верую-
щих» (№ 136-ФЗ). Публичные 
действия, «выражающие яв-
ное неуважение к обществу и 
совершенные в целях оскор-
бления религиозных чувств 
верующих», наказываются до-
вольно жестко. Если «повезет», 
охальнику назначат штраф до 
300 тыс. целковых. Если нет, 
могут приговорить к принуди-
тельным работам на срок до 
одного года либо лишат свобо-
ды на тот же срок. Ну и зачем 
при таком законе еще какие-то 
советы? Если режиссер своей 
лентой обидел, скажем, хри-
стиан, или мусульман, или, к 
примеру, иудеев, управа на него 
найдется на уровне Уголовного 
кодекса.

Затея, разумеется, вызва-
ла недоумение и отторжение 
среди драматургов и режиссе-
ров. «Любой предварительный 
просмотр - это цензура. К чему 
это все ведет? Почему кто-то 
должен говорить режиссеру, 
что хорошо, а что плохо?» - 
возмутился кинорежиссер, де-
путат Госдумы от КПРФ Вла-
димир Бортко. Он сослался на 
Конституцию, статья 29 (пункт 
5) которой действительно за-
прещает цензуру и одновре-
менно гарантирует свободу 
массовой информации. Ин-
формацию - в широком смыс-
ле - несут не только СМИ, но 
также спектакли и фильмы. 
Общественные советы (если, 
конечно, они будут созданы) 
эту самую свободу станут на-
рушать, взвешивая на весах 
субъективного восприятия 
то или иное произведение. 
Этак ведь можно до полного 
маразма дойти и объявить, к 
примеру, цикл мультфильмов 
про Тома и Джерри, где полно 
«насилия» мыши над котом, 
оскорбительным для чувств 
тех же буддистов, как извест-
но, решительно отрицающих 
всякое насилие над живыми 
тварями. 

Максим Грегоров

составила сумма добровольно погашенного ущерба от коррупци-
онных дел в России в 2014 г. Еще 23,5 млрд рублей подлежат 
взысканию.
Эти данные были озвучены на заседании президиума Совета по противодействию коррупции.
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Федеральная 
антимонопольная 
служба (ФАС) 
возбуждает все 
новые и новые 
дела на тех, по 
чьей вине в стране 
произошел резкий 
рост цен на многие 
продукты питания. 
Нарушителей бьют 
рублем.

Прежде всего в центре вни-
мания ФАС оказался крупный 
ритейл. За создание дискрими-
национных условий для постав-
щиков рыбы и рыбной продук-
ции на сумму 126 млн рублей 
был оштрафован западный 
ритейлер, присутствующий в 46 
регионах, - METRO. Досталось 
и отечественной торговой ком-
пании, а именно «Перекрестку». 
Он проштрафился в отноше-
нии поставщиков мяса, мясной 
продукции и птицы. Ему пред-
стоит заплатить 28 млн рублей.

Ритейл имеет обыкновение 
навязывать поставщикам ка-
бальные договоры на предо-
ставление им маркетинговых 
и рекламных услуг. По словам 

замначальника Управления 
контроля социальной сферы и 
торговли ФАС России Екатери-
ны Урюкиной, эти выплаты со-
ставляют до 30% и включают-
ся в конечную цену продуктов, 
что приводит к необоснованно-
му росту их стоимости для по-
требителей. Понятно, что поку-
пателям своих переплаченных 
денежек не дождаться, но хоть 
казна пополнится.

Однако в ценовом галопе 
виноваты не только торговые 
сети, но и поставщики-монопо-
листы. Например, пятерка рос-
сийских компаний решила до-
говориться о территориальном 
переделе: по объему продаж, 
ассортименту и составу покупа-

телей. А это нарушение закона 
«О защите конкуренции». За 
участие в картельном сговоре 
им предписан штраф на общую 
сумму более 4,3 млн рублей.

Очевидно, что не за горами и 
новые дела в отношении нару-
шителей законов о торговле и 
конкуренции. Штрафовать, ко-
нечно, надо, однако возникает 
вопрос: такая ли уж это эффек-
тивная мера? Ведь любую про-
реху в своей мошне владельцы 
того же ритейла залатают за 
счет покупателей, повысив 
цены не на те, так на другие про-
дукты. Однако главная пробле-
ма в том, что российский рынок 
чересчур монополизирован, 
мелкому производителю на 
него не прорваться. Фермеры, 
выращивающие овощи в обла-
стях Центральной России, рас-
положенных рядом с Москвой, 
заявляют, что готовы прода-
вать, к примеру, картошку по 
10-15 рублей. Однако в столице 
их никто не ждет. Москвичи вы-
нуждены покупать картофель 
по 40-50 рублей за кило.

Решение проблемы доступ-
ности торговых площадок для 
отечественного производите-
ля, разумеется, не дело ФАС. 
Об этом следует позаботиться 
городским властям. Только ре-
альная конкуренция сможет 
по-настоящему сбить цены. 
Штрафами проблему не ре-
шить.

Борис Невис

В России все больше 
пахнет цензурой
Законодатели города на Неве в последнее время 
явно перещеголяли своих федеральных собратьев 
по части странных инициатив. На днях, например, 
питерские парламентарии предложили ввести 
общественную экспертизу спектаклей и фильмов.

Известие о том, что 
вертолетоносцы 
«Мистраль», 
которые Франция 
так и не поставила в 
Россию, могут быть 
затоплены, многих 
повергло в шок.

Между тем газета 
Le Figaro о подобном 
сценарии написала 
вполне серьезно. По 
свидетельству изда-
ния, возможность уничтоже-
ния вертолетоносцев «Вла-
дивосток» и «Севастополь» 
рассматривается Парижем 
как один из основных вари-
антов дальнейших действий. 
Затопить корабли в откры-
том море - этот способ газе-
та называет «наиболее эко-
номичным, но в то же время 
самым шокирующим». Да уж, 
это еще мягко сказано. Зачем 
топить новенькие, постро-
енные руками французских 
рабочих корабли? Может, 
тогда уж лучше распилить их 
на металлолом, найдя какое-
то применение двигателям и 
прочей полезной «начинке»? 
Не говоря уже о том, что 
и сами корабли можно при 
желании использовать. Если 
они способны размещать на 

борту вертолеты, почему не 
могут выполнять функции су-
хогрузов, перевозя, например, 
зерно?

Почему же возникла ди-
кая мысль о затоплении? За-
падные СМИ объясняют: 
содержание и охрана вертоле-
тоносцев обходятся Франции в 
3 млн евро ежемесячно. Край-
не странная цифра! Чего там 
охранять-то, если все вооруже-
ние на вертолетоносцах долж-
на была монтировать Россия?

В состав своего флота Па-
риж корабли включить не 
готов - они-де строились по 
российским стандартам. Мо-
жет, кому-то продать? Такой 
вариант рассматривается, но 
потенциальные покупатели, 
похоже, не спешат раскошели-
ваться, иначе вряд ли бы воз-
никла идея утопить корабли.

«Ни один здравомыслящий 
руководитель любого мас-

штаба топить подобные 
инженерные сооруже-

ния не будет. Такие 
мысли могли прий-
ти только в боль-

ную голову», - заявил 
экс-командующий Се-

верным флотом адмирал 
Вячеслав Попов.
Франция уже пускала на 

дно свои корабли. В 1942 г. 
французы затопили свой 
флот, чтобы тот не достался 
немцам. Но тогда цель оправ-
дывала средства. Сейчас же 
это похоже на бред сумас-
шедшего.

Какая бы судьба ни ждала 
злополучные корабли (то, 
что мы их не получим, уже 
ясно всем), Россия внакладе 
не останется. В случае раз-
рыва контракта Франция 
должна будет вернуть пол-
ную стоимость двух кора-
блей (около 1,2 млрд евро), 
а также уплатить штрафы и 
пени в общей сумме 3 млрд 
евро. Получить деньгами, а 
не «натурой» нам даже вы-
годнее - не надо будет под 
чужеродные в общем-то для 
российского ВМФ корабли 
создавать специальную бере-
говую инфраструктуру, стоя-
щую немалых денег.

Игорь Минаев

  В чем корень проблемы?

млрд рублей

  Перекуем мечи на орала

Штрафами цены 
на продукты  не собьешь

  В центре внимания
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Люди ждали 
присоединения 
к России

- Олег Анатольевич, мно-
гие политологи прогнозиру-
ют продолжение войны на 
Украине. Мобилизация на 
Донбассе проходит?

- Да.
- Мотивация у людей не 

исчезла?
- Все войны начинаются 

по одной причине, а продол-
жаются по другой. Становят-
ся кровавыми именно пото-
му, что у каждого начинает 
складываться что-то личное. 
Было бы странно, если бы 
люди начали убивать друг 
друга по идеологическим мо-
тивам. Люди воюют, чтобы 
отомстить за погибшего дру-
га, за разрушенный дом, за за-
губленную жизнь, за раненых 
детей. Поэтому юго-восток 
мотивирован в большей сте-
пени, чем украинская армия.

- Согласно минским со-
глашениям, Донецкая и Лу-
ганская республики будут 
являться частью Украи-
ны... Что теперь будет с 
проектом «Новороссия»?

- Мы пока заморозили про-
ект «Новороссия». Конечно, 
когда люди шли на референ-
дум, они хотели повторения 
крымского сценария - для 
них предпочтительнее вари-
ант полного присоединения к 
России. Но это противоречит 
минским соглашениям.

- Кто будет восстанав-
ливать разрушенные насе-
ленные пункты?

- Я считаю, что это долж-
на делать Россия. Сейчас на 
юго-востоке идет война за 
Россию. И наши семьи, наши 
граждане оказались залож-
никами этой войны.

- Проект «Новороссия» 
заморожен. А объединенный 
парламент «Новороссии» 
продолжает работать?

- Депутаты занимаются гу-
манитарными вопросами.

- Вы сами родом из Днепро-
петровской области. Прово-
дили не одну избирательную 
кампанию. Помните, какие 
настроения были именно 
там на момент проведения 
референдумов в Донецке и 
Луганске в мае 2014-го?

- Помню, мне позвонил 
Коломойский и сказал, что 
за меня назначена награда 
миллион долларов, а членов 
моей семьи будут вешать на 
улицах города. В сам момент 
референдума - мне сказать 
сложно, но то, что до рефе-
рендума мы проводили акции 
и подавляющее большинство 
населения области поддер-
живало, - это однозначно.

- А сейчас? Какое настро-
ение у людей в Днепропет-
ровской области?

- Сейчас подавляющее боль-
шинство людей в такой ситуа-
ции, что, говорят, мы готовы на 
все, лишь бы у нас не было того, 
что случилось на Донбассе, ког-
да убивают, когда нет работы, 
когда не работают банки и пр.

- Кто помогает сегодня 
тем, кто остался на Дон-
бассе?

- Достаточно хорошо по-
могает фонд Ахметова.

- Не ощущаете обиды лю-
дей Донбасса на Россию за 
то, что не принимает рес-
публики официально?

- Некоторое разочарование 
наступило. Причем не только 
на Донбассе, но и в Днепро-
петровске, в Запорожье. Все 

считали, что можно опереться 
на Россию, можно провернуть 
крымский сценарий, регион 
за регионом присоединять к 
России, но события на Дон-
бассе показали, что никто не 
хочет оказаться в шкуре жи-
теля Донбасса. И это, конечно, 
выступает самым сдержива-
ющим фактором против дей-
ствий, направленных на свер-
жение действующей власти. 
На востоке Украины люди не 
хотят для своих регионов по-
вторения судьбы людей Дон-
басса. Ни для Запорожья, ни 
для Днепропетровска. Даже 
люди, которые считают себя 
русскими...Хуже, чем на Дон-
бассе, нет сейчас ни в одном 
регионе Украины.

- Есть ли у вас информа-
ция по отъезжающим на 
Запад, в Польшу, Словению, 
Австрию...

- Люди бегут куда могут. 
Но сейчас не принимает ЕС. 
Количество виз уменьши-
лось для украинцев в четыре 
раза. Правильно, что бегут. В 
стране будут разруха, хаос.

- А как же пожилые на юго-
востоке?! Пережили две вой-
ны, бежать многим некуда да 
и поздно... Что им пожелать?

- Выжить.
- Кто им помогает сейчас?
- Вам никто не ответит на 

этот вопрос.
- Пенсии начали платить?
- Да.

«Идет перетягивание 
канатов»

- Изменится ли что-
нибудь в отношении к юго-
востоку Украины с при-
ходом к власти Хиллари 
Клинтон, как думаете?

- Я не очень хорошо разби-

раюсь в прогнозах по приходу 
демократов, консерваторов на 
пост президента США. Мне 
кажется, что события на Укра-
ине - это часть глобальной 
игры. И настолько глобальной, 
что смена президента США 
вряд ли что-то изменит. Тем 
более политика США не так 
сильно зависит от персоналий, 
как, например, политика РФ.

- Как отнеслись к недав-
нему постановлению Вер-
ховной рады о признании 
России агрессором и поже-
ланию партии Олега Ляшко 
провести национализацию 

собственности Рос-
сии на территории 
Украины...

- С одной стороны, 
об этом говорят СМИ, 
идет война с Россией. 
Но если Россия во-
юет на юго-востоке, 
то почему Украина не 
пытается освободить 
Крым? На Украине 
говорят об агрессии, 
о войне с Россией, но 
тем не менее понима-
ют, что, если будет ре-

альное столкновение с Росси-
ей, они эту войну не выиграют. 
Идет перетягивание канатов с 
Россией. Военным путем войну 
эту Украине не выиграть, идет 
расчет на то, что будут санкции 
и Россия сдастся из-за экономи-
ческих проблем. Поэтому и не 
конфискуется пока российская 
собственность на территории 
Украины. Пока идет покупка 
энергоресурсов и получается 
такая странная война.

- Говорят, Петр Поро-
шенко не оставляет идеи 
вернуть Крым, что будут 
еще поползновения, что 300 
американских инструкто-
ров научат нацгвардейцев... 
Верите в отъем Крыма?

- Я верю в то, что попытки 
развязать полноценную вой-
ну еще будут предпринимать-
ся. Какие-то будут провока-
ции или нападение на Крым...

- Сколько покалеченных 
людей осталось сейчас на 
юго-востоке?

- Только по Донецку боль-
ше 100 раненых детей. Часть 
я отправил в Крым. Часть 
отправил в Чечню. И ведем 
переговоры с республика-
ми Кавказа, Крымом, что-
бы хотя бы раненых детей с 
осколочными, огнестрельны-
ми ранениями пролечить на 
территории России. У меня 
есть связь с сенаторами, де-
путатами. Я легко решаю все 
вопросы. Последняя поездка 
была с Рамзаном Кадыровым, 
отправляли детей в Чечню. С 
ним лично встретились. И он 
там встречает нашу группу по 
высшему разряду. Цель - про-
лечить. Потом - вернуться.

Рано подводить итоги
- Считаете ли, что про-

играли эту войну?
- Во-первых, она не закон-

чилась, рано подводить итоги. 
С военной точки зрения мы 
точно не проиграли на Дон-
бассе. Но проиграли простые 
люди, которые живут там, ко-
торые ходили на работу, полу-
чали пенсию, дети их ходили 
в школу. Проиграли люди, ко-
торые живут как в Донецке и 
Луганске, так и те, кто живет 
в Днепропетровске, в Киеве 
и во Львове. Все проиграли. 
Проиграли как сторонники 
майдана, так и противники.

- Что для вас в идеале 
можно назвать выигрышем?

- Смену власти на Украине 
на ненацистскую. Хотя даже 
пусть она будет не пророс-

сийская, а будет даже про-
украинская и как минимум не 
будет назначаться в США, а 
выбираться людьми на Укра-
ине. Уже это будет победа.

- Вы сами говорили, что 
Украина - «неудавшийся про-
ект»: уголь - в Донецкой об-
ласти, железорудное сырье - в 
Днепропетровской области, 
а электроэнергия - в Запо-
рожской... Хотелось бы услы-
шать ваш прогноз по Украине.

- Снижение уровня жизни, 
безусловно. Одновременно с 
этим украинская власть пода-
вляет оппозицию и устраняет 
не только оппозицию идео-

логическую, но и внутри. 
Расформировываются ба-
тальоны. И эта проблема 
сама собой не рассосется. 
Если батальоны будут 
расформировываться, бу-
дет усиливаться вертикаль 

власти на Украине.

Политика для меня - 
хобби

- Ни о чем не жалеете? Я 
имею в виду вашу «коман-
ду» лидеров, тех, кто сегод-
ня в санкционных списках.

- Я на протяжении этого 
года потерял столько друзей, 
многие погибли страшной 
смертью, многие находятся в 
тюрьмах. Я на Донбассе начал 
организовывать гуманитарную 
помощь, когда республики еще 
не сформировались. Я объез-
жал много людей, у которых 
были разрушены дома, ранены, 
убиты родные, погибли дети, 
ранены дети. И на фоне всего 
этого горя, которого я насмо-
трелся там, мои проблемы - у 
меня семья была вынуждена 
уехать из Днепропетровска, и 
сейчас мы начинаем жить за-
ново - кажутся незначитель-
ными. Жалеть можно только о 
том, что мы не удержали Укра-
ину от гражданской войны. Но 
я хочу сказать, что я со своей 
стороны сделал все, что мог, 
и, наверное, мало кто сделал 
столько. Я обращался к людям, 
рассказывал, к чему ведет май-
дан, что нас ведут по югослав-
скому сценарию, что нас ждут 
гражданская война, развал 
страны, что в Югославии по-
гибли 100 тысяч человек и что 
то же самое будет на Украине, 
я пытался встать на пути тех 
событий, на которые толкали 
Украину, иногда рискуя своей 
жизнью. Поэтому с этой точки 
зрения жалеть не о чем.

- Вы живете сейчас в Мо-
скве?

- Да.
- Вы в санкционном спи-

ске. Дети ваши, двое из ко-
торых учились (или учат-
ся) в Великобритании, от 
этого не пострадали?

- Только страны Прибал-
тики распространили за-
прет на въезд на всю семью. 
Остальные страны ЕС заре-
гистрировали только меня.

- Чего пожелаете людям, 
живущим на юго-востоке 
сейчас?

- Прекращения войны. 
Мира. Это то, чего больше 
всего хотят люди.

- Когда-то вы имели 27 
заводов... Видите ли себя в 
бизнесе в мирной жизни уже 
здесь, в России?

- Для меня политика всегда 
была хобби. Как только я по-
чувствую, что моя миссия вы-
полнена, я обязательно с удо-
вольствием вернусь в бизнес.

Беседовала Елена Половцева

Все считали, что можно 
провернуть крымский 
сценарий, регион за 
регионом присоединять 
к России, но события на 
Донбассе показали, что 
никто не хочет оказаться 
в шкуре жителя Донбасса. 

Прошел год, как 
жители Донецкой и 

Луганской областей 
проголосовали за свое 

будущее. Оно оказалось 
непредвиденно 

тяжелым. 
Корреспондент «МН» 

побеседовала с одним 
из организаторов 
референдумов в 

ДНР и ЛНР, беглым 
депутатом Верховной 
рады Украины Олегом 

Царевым.

«ЖАЛЬ, НЕ УДЕРЖАЛИ «ЖАЛЬ, НЕ УДЕРЖАЛИ 
«УКРАИНУ ОТ ВОЙНЫ»УКРАИНУ ОТ ВОЙНЫ»

Олег ЦАРЕВ: Олег ЦАРЕВ: 

ТА
С

С
/К

.С
АЗ

О
Н

Ч
И

К



20(1116) 
12 мая 2015 года

www.mirnov.ru4 ЗАРУБЕЖНЫЕ НОВОСТИ

Хотя самое крупное в 
Макао «Венецианское ка-
зино» принадлежит амери-
канскому магнату Шелдону 
Адельсону, власти США 
считают Макао одним из 
самых криминальных го-
родов мира, где отмывают-
ся преступные капиталы 
и китайские гангстерские 
синдикаты, так называе-
мые триады, контролируют 
многомиллиардные сделки. 
В Пекине к Макао тоже 
относятся с подозрением 
и ждут удобного момента, 
чтобы отправить под суд 
коррумпированных госчи-
новников, ведущих боль-
шую игру в столице китай-
ского азарта.

В Китае пытаются вы-
числить тех своих граждан, 
которые с легкостью дела-
ют ставки на сотни тысяч 
долларов. Китайцам за-
прещено вывозить из стра-
ны крупные суммы денег, 
поэтому они стали играть 
в Макао в долг, который 
должны отдать по возвра-
щении домой, перечислив 
деньги на счет соответ-
ствующей посреднической 
фирмы. Однако они могут 
отказаться это сделать, 
ведь местные суды не при-
знают исков по игорным 
долгам. Игорный бизнес 
в самом Китае запрещен. 
Тут-то американским маг-
натам и пригодились ле-
гендарные китайские ганг-
стеры из «триад». Именно 
они в Китае занимаются 
выколачиванием долгов.

Бандиты начинают с 
того, что оказывают на 
должника психологиче-
ское давление, преследуя 
его, куда бы тот ни направ-
лялся. Они день-деньской 
стучат в его двери или каж-
дые полчаса названивают 
по телефону. Иногда в та-

кой операции участвуют 
несколько десятков чело-
век. Репортеры британской 
газеты The Guardian, про-
водившие журналистское 
расследование в Макао, 
взяли интервью у одного 
из местных финансистов. 
Он сообщил, что при вы-
бивании долгов в Китае 
нередко применяется на-
силие.

Знатоки игорного дела 
говорят, что Макао напо-
минает им Лас-Вегас 1950-х, 
когда он контролировался 
мафиозными кланами. В 
Макао процветает порок, 
здесь легализована прости-
туция, и на улицах можно 
наблюдать жестокие раз-
борки гангстеров. Зато аме-
риканские игорные короли 
здесь свободны от услов-
ностей, сковывающих их 
в Лас-Вегасе. В Макао нет 
аудиторов, здесь не снуют 
детективы в поисках бег-
лых преступников и крими-
нальных денег.

Однако с приходом к 
власти в Китае председа-
теля Си Цзиньпина, объ-
явившего войну коррупции, 
в Макао наметился спад 
игровой лихорадки. Гово-
рят, золотой век Макао 
завершается. Владелец са-
мого большого местного 
казино американец Адель-
сон первым почувствовал 
опасность со стороны пра-
воохранительных служб 
Китая. Он подобно лидерам 
«Аль-Каиды» полностью 
отказался от использова-
ния электронной почты и 
отдает распоряжения уст-
но, при непосредственной 
встрече с подчиненными. 
Адельсон больше не пишет 
писем и не звонит по теле-
фону, прослушиваемому 
спецслужбами как КНР, так 
и США.

Одно из немногих госу-
дарств, поддерживающих ре-
гулярные контакты с ИГ, - Тур-
ция. Газета The New York Times 
пишет о турецких поставках в 
районы Сирии, контролируе-
мые ИГ, большого количества 
нитрата аммония (аммиачной 
селитры). Это вещество ис-
пользуется в качестве мине-
рального удобрения, но также 
является важнейшим компо-
нентом взрывчатых веществ. 
Через пограничный переход 
возле турецкого города Акса-
кале круглые сутки перевозят-
ся мешки с нитратом аммония 
в соседний, контролируемый 
террористами город. Турецкий 
политик Мехмет Айхан при-
знал, что нитрат аммония заку-
пается в его стране явно не для 
ведения сельского хозяйства, 
однако, поскольку это дает ра-
боту турецким рабочим, нико-

го не волнует, в каких именно 
целях ИГ использует этот хи-
мический продукт.

Установлено, что именно 
нитрат аммония использовал-
ся при подрыве здания феде-
ральных служб в Оклахоме, 
посольств США в Танзании и 
Кении, а также террористами 
на Северном Кавказе, в Ираке 
и Афганистане. При подрыве 
бомбы, содержащей нитрат 

аммония, в 2003 г. в Стамбуле 
погибли десятки людей. При 
смешивании с горючим веще-
ством нитрат аммония превра-
щается в мощную взрывчатку, 
которой набиваются пояса 
шахидов-смертников.

Турецкие власти не могут 
объяснить, почему они позво-
ляют перевозить через грани-
цу столь опасный груз, да еще 
в таких количествах. Нитрат 
аммония захватывают с со-
бой и возвращающиеся домой 
сирийцы, каждому разрешено 
перевозить 30-40 мешков.

Очевидно, что Турция не вы-
полняет обязательства пере-
крыть границу и изолировать 
террористическое квазигосу-
дарство ИГ. Многие подозре-
вают, что Анкара продолжает 
использовать боевиков-исла-
мистов в борьбе с сирийским 
президентом Башаром Аса-
дом и курдскими повстанцами. 
Кстати, в последнее время воо-
руженные отряды ИГ с удвоен-
ной силой принялись атаковать 
сирийские правительственные 
войска.

  Заодно с террористами

Над городом греха 
сгустились сумерки
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  Бизнес на азарте

Специальный административный район Китая 
Макао, город на побережье Южно-Китайского 
моря, признан одним из мировых центров 
игровой индустрии, по сравнению с которым 
бледнеет даже Лас-Вегас.

Само место старта свя-
то для тех, кто интересуется 
историей Израиля. Мемориал 
в Тель Хае «Рыкающий лев» 
расположен в Верхней Гали-
лее в память о восьми погиб-
ших солдатах - защитниках 
первого еврейского поселения 
в этих местах.

В этом году в забеге впер-
вые принимают участие ино-
странцы - команды из Фин-
ляндии, Германии, Италии, 
Бразилии, США. В мире про-
водится более 800 марафон-
ских забегов. Однако Mountain 
to Valley Relay в Израиле при-
влекает тех, кто хочет ощутить 
необычную энергетику мест-
ности и ставит помимо спор-
тивных целей туристические.

Правила эстафеты и реги-
страции подробно изложены на 
сайте www.mirnov.ru (в разделе 
«Спорт»).

Бегущий человек любует-
ся горами Израиля, долиной 
святой реки Иордан, видом на 
Галилейское море (где, соглас-
но Евангелию, ходил Иисус). 
Участники стартуют вечером 

и бегут всю ночь - общее время 
забега 24 часа.

Особенно праздничная ат-
мосфера на финише. Здесь 
играет музыка, раскинулись 
шатры с едой и напитками. 
Склон горы, отведенный под 
парковку, заполнен машинами 
до горизонта. Каждый участ-
ник независимо от результата 
занимает исходные позиции, 
пробегает 500 метров с группой 
поддержки, в которую часто 
входят друзья, подруги, дети и 
собаки, и получает медаль под 
аплодисменты. Незнакомые 
люди - разных возрастов, раз-
ных профессий и разного граж-
данства - широко улыбаются 
и радуются друг другу под рас-
пахнутым небом Израиля - это 
заряд позитива на целый год.

Мы пообщались с основате-
лем Mountain to Valley Relay Ги-
деоном Галом (Gideon Gal):

- Сам я занимаюсь наукой, изу-
чаю океан, но мое хобби - бег. 
Мы хотим, чтобы как можно 
больше разных людей при-
общались к здоровому образу 
жизни и восхищались беспо-

добным очарованием природы 
Израиля. Этого не почерпнуть 
из справочников для туристов 
и экскурсионных программ. 
Мы рады, что с 2015 года наш 
забег стал международным, и 
поражены, как много людей из 
других стран прошли регистра-
цию на сайте и приехали к нам. 
Пока нет групп из России. Но со 
следующего года мы планиру-
ем создавать международные 
команды. Если желающий при-
ехать к нам не сумел собрать 
свою группу из 4-6 человек - это 
не проблема. Мы будем индиви-
дуально зарегистрировавшихся 
участников присоединять к из-
раильским командам, напри-
мер к группе из четырех изра-
ильтян добавим двух человек 
из России. Гости смогут вместе 
с группой ехать на машине, го-
ворить по-английски, читать 
карту и все, что нужно, чтобы 
не чувствовать себя беспомощ-
ными на новом месте. Так что 
можно смело приезжать в сле-
дующем году.

Раиса Чапала,
фото автора

  Эстафета

«Горная Долина» собирает друзей

P.S. Тем временем Госдепартамент США пообещал награду в $20 
млн за информацию о местонахождении четверых лидеров ИГ. Об 
этом сообщило агентство AP. За сведения о руководителе группи-
ровки Абд аль-Рахмане Мустафе аль-Кадули обещано $7 млн. По $5 
млн будут выплачены за сведения об Абу Мохаммеде аль-Аднани, ко-
торый представляет группировку в СМИ, и о выходце из Грузии Тар-
хане Батирашвили, который в настоящее время командует боевыми 
действиями в северной Сирии. $3 млн Госдеп пообещал выплатить 
за информацию о Тарике бен аль-Тахаре бен аль-Фалихе аль-Авани 
аль-Харзи, который командует группировкой ИГ, воюющей на грани-
це Сирии и Турции. Сообщается, что деньги будут выделены в рамках 
программы «Награды для правосудия».

Несмотря на 
противодействие, 
оказываемое 
террористической 
группировке «Исламское 
государство» 
(ИГ) некоторыми 
государствами Ближнего 
Востока, и налеты 
американской авиации, 
боевики продолжают 
наступательные операции 
в Сирии и Ираке, расширяя 
контролируемую ими 
территорию.

Турция снабжает «Исламское 
государство» взрывчаткой
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По приглашению Министерства 
туризма Израиля корреспондент 
«МН» побывал на Mountain to 
Valley Relay (в переводе - «Горная 
Долина»)- беговой эстафете, 
которая проходит по трассе 
протяженностью 215 км на севере 
страны. Эстафета уже седьмой год 
проводится в первое полнолуние 
Пасхальной недели.
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В США вышла книга, 
рассказывающая о 
повадках обитателей 
Белого дома.

Журналистка Кейт Браузер 
опросила людей, прислужи-
вавших президентам США. 
Некоторые проработали в Бе-
лом доме более 20 лет, подме-
чая в поведении глав государ-
ства, их чад и домочадцев то, 
что полностью скрыто от глаз 
широкой публики.

Выяснилось, что прези-
дентская обслуга, как правило, 
весьма критически оценивает 
своих работодателей. С неиз-
менным уважением обслужи-
вающий персонал отзывался 
лишь о Буше-старшем и его 
супруге Барбаре, которые, по 
словам собеседников автора 
книги, всегда проявляли непод-
дельные уважение и внимание 
к своим дворецким и другому 
персоналу. А вот, например, Ба-
рак Обама относится к окружа-
ющим его людям с надменной 
отстраненностью. Один из его 
предшественников - Рональд 
Рейган, наоборот, был таким 
разговорчивым, что слуги ста-
рались всячески избегать его 
общества, чтобы потом часами 
не выслушивать президентские 
откровения. И еще у Рейгана 
была дурная привычка читать 
газеты голышом. Его жена 
Нэнси тоже была не без стран-
ностей. Она вызывала слуг 
даже для того, чтобы выклю-

чить свет в комнате, хотя без 
всякого труда могла это сде-
лать самостоятельно.

Ричард Никсон, как пра-
вило, изнывал от скуки и по-
этому оборудовал в подвале 
боулинг, где играл с мойщиком 
посуды, оказавшимся заядлым 
игроком. Они катали шары до 
двух часов ночи, и Никсон по-
том писал жене своего парт-
нера по игре записки, объяс-
нявшие, почему ее муж в оче-
редной раз так задержался на 
работе.

Однако, судя по свидетель-
ствам очевидцев, самой вздор-
ной президентской четой ока-
зались Клинтоны. До скандала 
с Моникой Левински в 1998 г. 
они еще спали в одной спальне, 
однако потом Хиллари стала 
отправлять мужа на диван в 
прилегающем к спальне каби-
нете. Обслуга часто перемы-
вала косточки президентской 
чете, тем более что она посто-
янно давала для этого поводы. 
По-видимому, лишь глухой не 
стал бы обращать внимание 
на крики и оскорбления, регу-
лярно доносившиеся из прези-
дентских покоев. «Проклятый 
ублюдок», - однажды заорала 
Хиллари на мужа, после чего 
последовал тяжелый удар. На-
утро горничная обнаружила, 
что все белье на кровати за-
лито кровью, врачу пришлось 
наложить несколько швов на 
разбитую голову Билла Клин-
тона. Тот объяснил, что пора-
нился, когда ночью в темноте 

пошел в туалет. Слуги же не 
без основания считают, что 
Хиллари огрела «ублюдка» 
тяжелой книгой, одной из тех, 
что всегда лежали на столике 
возле кровати. Возможно, он 
получил удар Библией.

Наиболее бесцеремонным 
типом в книге назван прези-
дент Линдон Джонсон, при-
шедший к власти после убий-
ства Кеннеди. Он обожал 
смотреть на себя по телеви-
зору, поэтому телеприемники 
находились у него повсюду, 
даже в туалете. Перед слугами 
он часто представал раздетым 
или отдавал им приказания, 
сидя на унитазе. Джонсон до-
водил сантехников до исте-
рики, постоянно жалуясь, что 
струя душа недостаточно силь-
на, а вода слишком холодна. В 
итоге ему установили такой 
душ, из которого вода била, 
как из брандспойта, и была та-
кой горячей, что срабатывали 
пожарные датчики. Однако 
президента это устроило. По-
жалуй, неудивительно, что 
такой своеобразный человек 
настоял на эскалации войны 
во Вьетнаме.

  Их нравы

За измену Билл Клинтон За измену Билл Клинтон 
получил книгой по головеполучил книгой по голове

Не исключено, что один из 
ящиков с золотом мог упасть 
в реку Клайд в ходе секретной 
операции, проводившейся во 
время Второй мировой войны.

Операция предполагала 
транспортировку слитков 
золота и серебра из СССР в 
США в качестве оплаты за 
поставки оружия и оборудо-
вания по ленд-лизу.

Британская газета The Daily 
Mail напоминает, что эта исто-
рия началась в ноябре 1942 г. 
В порту Мурманска слитки 
драгоценных металлов были 
загружены в трюмы крейсера 
«Королева Ольстера». Бри-
танские моряки думали, что в 
ящиках, которые грузи-
ли на борт кораб-
ля советские сол-
даты, находится 
оружие. Правду 
они узнали толь-
ко после выхода 
в открытое море.

Через 13 дней ко-
рабль прибыл в шотланд-
ский порт Гринок, основное 
место сбора атлантических 
конвоев. Там ящики с золотом 
и серебром перегрузили на 
другое судно, которое должно 
было доставить их в Америку. 
Однако во время перегрузки 
один из ящиков по нелепой 
случайности упал в реку.

До сих пор доподлинно не 
установлено, нашли ли совет-
ское золото. Известно о нем 

стало лишь благодаря днев-
никам одного из инженеров 
корабля, транспортировавше-
го ценности, Леонарда Тома-
са. Его дочь Леона собрала и 
опубликовала дневниковые 
записи отца. В целях безопас-
ности Томас тщательно прятал 
дневник, а также шифровал 
записи. Перед смертью в 2000 
году в возрасте 88 лет он рас-
шифровал их. Эти записи и из-
дала Леона Томас. Женщина 
полагает, что в засекреченных 
правительственных архивах 
должна сохраниться информа-
ция о советском золоте, однако 
все ее попытки найти докумен-
ты, проливающие свет на эту 

историю, оказались без-
результатными.

Покоится ли до 
сих пор на дне 
илистой шот-
ландской реки 
советское золо-
то? Однознач-

ного ответа на 
этот вопрос нет. 

Конечно, его могли 
извлечь тайно, под по-

кровом ночи, однако в таком 
случае какая-то информация 
от участников поисков или 
очевидцев наверняка просо-
чилась бы в печать. Не ис-
ключено, что драгоценный 
груз, стоящий несколько мил-
лионов долларов, и сегодня 
еще покоится на дне Клайда.

Игорь Минаев

На дне шотландской реки 
лежит советское золото?

  Мечта кладоискателя

Ведущий рубрики Николай Иванов

REX/F
OTO

DO
M

.R
U

Выход из положения на самом деле 
недавно нашли. В лечении заболева-
ний предстательной железы в России 
случилась практически незамеченная 
революция. Ученые Санкт-Петербурга 
создали прибор, который в 91,9%* 
случаев справляется с простатитом и 
аденомой предстательной железы 
и в 100%* случаев улучшает по-
тенцию! Уже во время первого 
сеанса с «ЭРЕТОН» вы може-
те почувствовать прилив муж-
ской силы. Можете избавиться 
от боли при мочеиспускании и 
других мужских «проблем». А 
как меняются отношения 
с женой? Когда она 
наконец-то снова 
видит перед собой 
настоящего мужчи-
ну - это просто по-
трясает!

ПОЧЕМУ ТАК ЭФФЕКТИВЕН
«ЭРЕТОН»?

Пожалуй, впервые домашний при-
бор смог показать результаты, срав-
нимые с профессиональным меди-
цинским оборудованием урологиче-
ских клиник. «ЭРЕТОН» совершил 
квантовый скачок в лечении благодаря 
инженерному гению и использованию 
передовой технологии воздействия 
на предстательную железу пациента. 
Импульсы биполярного тока прямоу-
гольной формы, усиленные «умной» 
микровибрацией и магнитным пото-
ком, дали ошеломительный результат. 
Прямое воздействие на простату и 
два режима формирования импуль-
сов тока позволили добиться не 

только восстановления работы 
простаты, но и улучшения по-
тенции. И все это в комфорт-
ных домашних условиях.

ТАК ПОЧЕМУ СТОИТ
КУПИТЬ «ЭРЕТОН»?

Мы тщательно исследовали 
все предложения в России. 

И нам стало очевидно: 
вам просто не удаст-
ся найти другой при-
бор такого уров-
ня воздействия -
это первое.

Второе. Сколько должен стоить 
прибор с такими возможностями? 
Обычные изделия, многие из которых 
технически устарели, стоят от 10 ты-
сяч рублей. А за якобы «секретные» 
или «космические» технологии дель-
цы не стесняются просить порядка 30-
70 тысяч. Сколько же должен стоить
«ЭРЕТОН»? Хорошая новость в том, 
что для вас «ЭРЕТОН» будет стоить 
всего 7490 руб. И это на самом деле 
великолепно!

И, наконец, третье. Мы увере-
ны в эффективности «ЭРЕТОН» 
и поэтому ввели дополнительную 
гарантию. Если «ЭРЕТОН» вам не 
поможет, мы просто вернем деньги.

ВНИМАТЕЛЬНО ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ. ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.
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Для применения аппарата в домашних условиях не требуется специальная подготовка. * На основании протокола
№ 27/11 от 10.10.2011 г. СПКК ФГУ «НМХЦ им. Н.И. Пирогова».  **Подробности по телефону 8 (937) 873-52-55. 

АДЕНОМА? ПРОСТАТИТ? ПРОБЛЕМЫ С ПОТЕНЦИЕЙ?
 «Всего две недели пользовал-

ся «ЭРЕТОН», и я просто потря-
сен результатами! Наконец-то это 
случилось! Наконец-то сделали для 
мужчин отличный прибор для из-
бавления от аденомы и простати-
та! Почему вы не рассказываете 
об этом приборе? Ведь сейчас так 
много хлама продают с фантасти-
ческой наглостью и за космические 
деньги. Напишите об этом приборе, 
и вы сможете помочь миллионам 
мужчин в нашей стране. 

А.Н. Новоселов, г. Курск».

Вот решение - ПОЛЬЗУЙТЕСЬ! Закажите «ЭРЕТОН»:
8-800-555-62-72, 
8-800-700-73-06,

с 8.00 до 20.00 по мск
звонки по РФ бесплатные

433504, г. Димитровград,
а/я «ЭРЕТОН», Д-10

+ 550 руб. доставка «Почтой России». 
+ Почтовый сбор

7490 7490 руб.руб.
Цена «Эретон» - 11990 руб.,

 гиперплазия (аденома)
 предстательной железы;

 хронический простатит;
 простатоцистит;
 эректильная дисфункция;

 отсутствие или потеря
  сексуального влечения;

 синдром хронической
  тазовой боли;

 простатодиния.

Вот официальные показания к применению «ЭРЕТОН»:

www.ereton.ru

Мы гарантируемМы гарантируем
РЕЗУЛЬТАТ

ИЛИ ВОЗВРАТ ДЕНЕГ!**
Успейте заказать до 30 июня.Успейте заказать до 30 июня.

ВНИМАНИЕ! Никакого РИСКА!
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В военную юность Роза Ка-
маева вытачивала детали для 
танков и ухаживала за ранены-
ми в госпитале. В молодости 
растила для страны урожай, 
рожала и воспитывала детей. 
В зрелости окончила институт, 
преподавала в школе. А в ста-
рости стала никому не нужной.

На помпезном праздничном 
параде Роза Леонидовна не 
была - в ее возрасте и с ее день-
гами пенсионеры в столицу из 
Тульской области не ездят. Слу-
шала трансляцию: «Наша стра-
на победила фашизм, расцвела 
и укрепила могущество, за что 
благодарна своим героям». На 
экране телевизора мелькала 
какая-то суперновая военная 
техника, а бабушка сидела на 
узкой лавке - едва ли не ровес-
нице Победы, и думала о том, 
как Родина отблагодарила за 
труд и усердие лично ее, Розу 
Камаеву.

Могильный крест 
в доме

Мы приехали в городок 
Чекалин Тульской области по 
просьбе соседей Камаевой, 
сообщивших о бедственном 
положении вдовы ветерана. 
90-летняя бабушка настоль-
ко устала от своей неустро-
енности и беспомощности, 
что собиралась покончить с 
собой 9 Мая.

«Все рав-
но на днях 
чуть не сго-
рела. Зато-
пила в ком-
нате печь, да 
не увидела, 
куда уголек 
о т с к о ч и л . 
Совсем сле-
пая стала... 
Чувствую, дымом пахнет, - 
вспоминает Роза Леонидовна. 
- Шваркнула на печь ведро 
воды, вроде бы потушила. 
Пошла на кухню, а в комнате 
вовсю полыхает. Оказалось, 
загорелись сапоги, которые я 
на печь сушиться поставила, 
- сокрушается пенсионерка. - 
Теперь хожу в резиновых».

Спит она у печи - на лавке, 
покрытой домоткаными до-
рожками. Ночью не раз с нее 
падала, разбиты все кости и 
суставы, но выжить в ее доме, 
кроме как прижавшись к един-
ственному источнику тепла, не 
получится. К тому же Розу Ле-
онидовну давно мучает астма.

Дрова бабушка возит в 
старой детской коляске, еле-
еле тащит их в дом. Только 
затопила печь - сквозняком 
из трещин тут же все выдуло. 
Чуть поодаль от поленницы 
кучка хлама. Это не помойка 
- личный колодец. Аккурат-
но, чтобы не провалиться в 
ничем не огороженную яму, 
она пробирается за водой на 

четвереньках с крошечным 
ведерком, привязанным к ве-
ревке. 

В каком-то смысле слепота 
- счастье для пенсионерки. Не 
видит, в какой грязи и разрухе 
живет. Крошечные комнатки 
за десятки лет (дом построен 
в 1957 году) превратились в се-
мейный музей: там умирала ее 
мать, тут - муж, рядом сгорал 
от рака первенец Александр. 
В дальней клетушке приго-
товлен огромный деревянный 
крест...

«... для себя. На могилу ку-
пила, - поясняет Роза Камае-
ва. - У меня и доски на гроб в 
сарае припасены. Заранее обо 
всем побеспокоилась, чтобы 
никого не обременять».

«Пропадешь теперь 
без меня»

«Моя девичья фамилия - 
Троицкая, дед Николай был 
священником. Отец служил 
судьей. Человек интеллигент-
ный, образованный, а женился 
на простой ткачихе. В 1937-м 
папу посадили, позже выпу-
стили, но он быстро умер от 
скоротечной чахотки, я сама 
его хоронила», - рассказывает 
о событиях своей долгой жиз-
ни Роза Леонидовна.

Мать Розы с двумя детьми 
перебралась к сестре в город 
текстильщиков Карабаново 
Владимирской области.

«Когда война началась, 
тетка посоветовала идти в 
фабричный комитет и про-
ситься на мужскую работу, 
- продолжает Камаева. - На 
станки, там паек был боль-
ше».

Отдали Розу в токари. На-
ставник по кличке Шопен не 

только обучил девчонку вы-
тачивать детали для танков, 
но и навсегда заразил любо-
вью к музыке. Сам виртуозно 
на гитаре играл и ее научил. 
И по сей день инструмент 
хранится в доме Камаевой.

В Карабановский госпи-
таль стали поступать ране-
ные, и Роза решила, что тут 
она будет нужнее. За бойцами 
ухаживала, работала на кухне 
и в госпитальной  аптеке. 

«Потом подрядили меня 
возить поездом секретные 
документы в Загорскую лав-
ру. Ездила по ночам. Помню, 
спать всегда хотелось, но нель-
зя было, боялась потерять важ-
ные бумаги, - говорит Камаева. 
- Так продолжалось до осени 
1942-го. В 1943-м отправилась 
в Горький учиться на агронома-
плодоовощевода. Совмещала 
науку и тяжелый труд - все сту-
денты работали на лесосплаве. 
К декабрю 1944-го я была ди-
пломированным специалистом 
и получила направление в го-
род Веневу Тульской области».

Ее назначили старшим 
агрономом, поручили зани-
маться выращиванием семян 
в окрестных колхозах, дали 
ключи от конторы и выезд - 
оставшиеся от немцев лошадь 
и рессорную коляску. Здесь 
Роза проработала шесть с по-
ловиной лет, вышла замуж за 
фронтовика Лина Камаева и 
родила первенца.

«В город Чекалин мы при-
ехали в пульмановском ваго-
не. С постаревшей матерью, 
годовалым сыном Шуриком, 
нехитрым скарбом, двумя ко-
нями и козой Козей, - перечис-
ляет Камаева. - В Чекалине я 
и главным агрономом труди-
лась, и председателем колхоза 
была. Расстояния огромные 
- и верховую езду пришлось 
освоить, и на мотоцикле по 
дорогам погонять».

В Чекалине у супругов ро-
дились дочь и сын. Лин и Роза 
построили для семьи бревен-
чатый дом. Материал так себе 
оказался, осина, третий сорт. 
Супруги не успели его заме-
нить - некогда было, работа и 
дети не оставляли свободного 
времени. 

В сорок лет Роза Камаева 
поступила в Калужский педа-
гогический институт. Окончи-
ла вуз, получив дип лом препо-
давателя химии и биологии, 
но в школе вела уроки труда 
- в те годы большое внима-
ние уделялось профориента-
ции. При участии Камаевой 
было создано Чекалинское 
лесничество, о чем напомина-
ет пожелтевшая грамота на 
ветхой стене: «Награждается 
династия Камаевых за много-
летний добросовестный и без-
упречный труд». Дочь Розы 
Леонидовны Люба до пенсии 
служила главным лесничим 
Чекалинского лесхоза.

Труд спас Камаеву от де-
прессии, когда в 1969-м не ста-
ло ее мужа. В войну он был 
в плену в Дюссельдорфе, из 
концлагеря избитого и пока-
леченного Лина выкупил не-
мецкий барон - нужна была 
рабсила для имения.

«Умирая, Лин повторял: 
«Какие же мы с тобой, Роза, 
дураки были. О стране дума-
ли - до старости пахали, тро-
их детей нарожали, а дом так 
и не достроили. Пропадешь 
теперь без меня». Прав был, 
пропадаю», - тяжело вздыхает 
Роза Леонидовна.

Медали и забвение
В доме Камаевой протекает 

кровля, просели полы, потре-
скались стены. Нормальная 
вода есть только в колонке, а 
она далеко. Старший сын Розы 
Леонидовны умер, оставив пя-
терых детей, у живых Любы 
и Виктора тоже имеются на-
следники. Однако в своей из-
бушке пенсионерка осталась 
совсем одна.

В городской администрации 
говорят, что о бабушке помнят. 

Вручили ей знак «Фронтовик 
1941-1945», дарят медали к юби-
леям Победы. Год назад в мест-
ной газете «Светлый путь» 
поздравили с юбилеем: «Ве-
терану войны и труда, заслу-
женному человеку, прекрасной 
матери, мудрой наставнице 
от администрации города, Со-
брания депутатов Чекалина, 
Суворовского лесничества, 
коллектива средней школы». 
Интересно, а кто-нибудь из 
подписавшихся видел, в каких 
условиях обитает заслужен-
ный человек? Дети и внуки о 
Камаевой не заботятся, соци-
альным службам она не нужна.

Одиночество немолодой 
женщины скрашивают две со-
бачонки, такие же старенькие 
и слепые, как она сама. Из-за 
них у Розы Леонидовны вы-
шла неприятная история с соц-
работниками. Государственные 
служащие выдвинули Кама-
евой ультиматум: или избав-
ляйтесь от псов, или не будем 
носить вам продукты и лекар-
ства. В итоге вдову ветерана 
сняли с обслуживания.

Когда вышел указ Прези-
дента РФ «Об обеспечении жи-
льем ветеранов Великой Оте-
чественной войны 1941-1945 
годов» и государство пообе-
щало улучшить жизнь фрон-
товиков и их семей, Камаева 
обрадовалась. Решила: вдруг и 
ей помогут. Собрала докумен-
ты для получения субсидии и в 
2010 году обратилась в район-
ную администрацию. Чинов-
ники ответили: «Гражданка 
Камаева и ее муж прописаны 
в доме, пригодном для прожи-
вания». А ничего, что мужа лет 
сорок назад похоронили и что 
в избе Камаевой пригодна для 
проживания лишь новая кры-
ша, на ремонт которой город 
выделил аж 50 тысяч рублей?

Удивленной пенсионер-
ке предложили перебрать-
ся в дом-интернат для пре-
старелых. От испуга, чтобы 
доказать: «Я не инвалид, не 
старуха», - Роза Леонидовна от-
правилась в лес и в одиночку 
нарубила дров на всю зиму...

Сегодня на наш рассказ о 
Камаевой глава той же Су-
воровской районной админи-
страции Геннадий Сорокин 
отреагировал как на неожи-
данное известие: «На весь 
Чекалин остались четыре 
ветерана, как можно было 
допустить, чтобы человек 
оказался в таких обстоятель-
ствах?! В ближайшие дни дом 
Розы Леонидовны приведут 
в порядок. Продукты и воду 
будут доставлять ежедневно. 
Создадим комиссию для об-
следования строения с целью 
признания его непригодным 
для проживания. Если потре-
буется, для защиты интересов 
ветерана будем обращаться 
в суд. Думаю, в течение лета 
вопрос решится, Камаева по-
лучит субсидию и переедет в 
квартиру со всеми удобства-
ми».

Если она доживет до лета.

Нелли Чуканова, 
Анна Бессарабова,

фото Елены Кузнецовой

Когда слепота -Когда слепота - 
СЧАСТЬЕ

70-летие Великой 
Победы труженица 

тыла и вдова ветерана 
Великой Отечественной 

войны Роза Камаева 
встретила, не имея 

нормального жилья, 
не чувствуя заботы 

близких и не получая 
помощи от государства. 

Все, что она смогла 
приобрести в старости, - 

деревянный могильный 
крест на собственное 

погребение.

Из-за домашних собак у Розы Леонидовны 
вышла неприятная история с соцработника-
ми. Государственные служащие выдвинули 
Камаевой ультиматум: или избавляйтесь от 
псов, или не будем носить вам продукты и 
лекарства. В итоге вдову ветерана сняли с 
обслуживания.

После визита корреспондентов всего за один день 
городская администрация сделала в доме Розы 
Камаевой ремонт. Ее двор освободили от хлама и 
привели в порядок. Мэр Чекалина Ирина Усенкова 
уверяет: «Продукты, лекарства и воду бабушка от-
ныне будет получать ежедневно». Ждать этого «бу-
дет» женщине пришлось несколько лет.

Р.S. 
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В этом году каждый 
регион страны, ссыла-
ясь на кризис, экономит 
на своих бюджетниках 
и льготниках. И каждый 
регион в апреле выделил 
на украшение городов 
и поселков от 3 до 7 млн 
рублей. Аховые суммы. 
Конечно, герои войны до-
стойны почестей и славы, 
однако куда больше они 
нуждаются в ежедневном 
внимании. А его-то как 
раз и нет.

«Отсюда 
не выбраться»

В хакасском Мохове 
старики годами живут 
без больницы, почты 
и магазина, берут под 
опеку детдомовских 
ребятишек, чтобы под-
заработать, а полицию, 
фельдшерский пункт и 
все социальные службы 
для них замещает са-
мая молодая из пенсио-
нерок... До мая 2015-го 
дожили всего три сви-
детеля Великой Отече-
ственной войны: труже-
ник тыла Иван Астанаев, 
вдовы ветеранов Вален-
тина Жакина и Алексан-
дра Кокова. Московские 
и питерские патриоты, 
крикливые волонтеры с 
георгиевскими ленточ-
ками на груди никогда 
их имен не слышали. Да 
и о самой Хакасии вспо-
минают крайне редко, 
как правило, по двум по-
водам - из-за аварии на 

Саяно-Шушенской ГЭС 
и недавнего пожара в ре-
спублике.

А что такое него-
рящий и нетонущий 
Мохов?! Край геогра-
фии, глушь. Для Ивана 
Астанаева, Валентины 
Жакиной и Алексан-
дры Коковой - «вечное 
поселение»: «Нам от-
сюда уже не выбраться. 
Не те годы». Старики 
описывают блага, пре-
доставленные им госу-
дарством, подытоживая 
собственные рассказы 
горестным: «Все здесь 
не по-людски».

Больше половины на-
селения Мохова - пенси-
онеры, но реформаторы 
из Минздрава не оста-
вили в нем ни поликли-
ники, ни больницы, ни 
фельдшерско-акушер-
ского пункта. Их заме-
нили бабушкой - уполно-
моченной по медицине.

«У меня есть сотовый 
телефон - ежели что 
случается, за свой счет 
звоню в районную кли-
нику, вызываю врачей. 
За месяц переговоров, 

консультаций набега-
ет полторы тысячи ру-
блей, - объясняет «как 
бы медсестра» Людмила 
Вятчанина. - В Хакасии 
47 таких дежурных-аль-
труисток. Работаем себе 
в убыток. Власти ни ко-
пейки нам не компенси-
руют. По профессии я не 
врач. Медикаментов не 
имею. Район приказал 
обходиться минималь-
ным набором скорой по-
мощи, в нем лежат бинт, 
термометр, резиновые 
перчатки и тонометр. А 
если инфаркт, инсульт? 
Вызываю скорую. Она 
может приехать или не 
приехать».

«То бензин ищут, то 
машина на ремонте. При 
большом везении неот-
ложка прибывает в Мо-
хов через 40 минут. Паци-
ентам кому под 80, кому 
под 90 лет, лежат, муже-
ственно боль переносят, 
- возмущается местный 
почтальон Надежда Ко-
валева. - Бабушкам и 
дедушкам назначают 
уколы, а делать их никто 
не умеет. Выписывают 

людям лекарства, а по-
купать препараты надо 
в районном центре. Ста-
рики спускают пенсии на 
транспорт, в 6 утра ко-
выляют на автобусную 
остановку, чтобы успеть 
на прием. Господи, проще 
совсем не лечиться».

Краше некуда
«Минздрав нас опти-

мизировал-оптимизиро-
вал, теперь Мохов еле 
жив. «Почта России» мо-
дернизировала-модерни-
зировала и лишила насе-
ленный пункт отделения 
связи - журналы и газеты 
раз в неделю привозят 
домой к почтальонше, 
выгружают их в сенях, и 
та разносит периодику 
по избам, - говорят пен-
сионеры. - Управления, 
отвечающие за торговые 
сети и малый бизнес, так 
расстарались, что у нас 
нет продуктового мага-
зина, пожилые моховцы 
месяцами перебиваются 
хлебом, водой и картош-
кой с огородов. МВД 
настолько самоусовер-
шенствовалось, что рас-
теряло даже участковых. 
Полиции в Мохове вы не 
найдете - уполномочен-
ная по медицине Люд-
мила Вятчанина одно-
временно выполняет 
обязанности фельдшера, 
правоохранителя, соци-
ального работника, ста-
росты и заведующей клу-
бом. Партизаны в годы 
Великой Отечественной 
войны имели лучшую 
инфраструктуру. До бли-
жайшей больницы - 25 
километров. До ближай-
шей школы - 20. Стацио-
нарной телефонной свя-
зи нет. Краше некуда!»

«Сама не понимаю, 
как мы до сих пор не про-
пали, - рассуждает На-
дежда Ковалева. - Сред-
ний возраст местных 
жителей - 60-70 лет. Денег 
мало, трудовых вакансий 
не найти, а цены вокруг 
космические. Некоторые 
немолодые люди нашли 
способ подзаработать - 
оформили опеку над 23 
воспитанниками сосед-

них интернатов. Растащи-
ли их по домам. Пособия 
получают, друг дружку 
выручают: дети - пенси-
онеров, пенсионеры - де-
тей. Я никого не осуждаю 
- в наше время всякое 
бывает. А вдов ветера-
нов, свидетелей вой ны 
мне искренне жаль. Они 
заслужили комфортную, 
ухоженную, спокойную 
старость, но так и за-
стряли в трудных време-
нах. Их ведь совсем мало 
осталось».

И автопробег 
для полного 
счастья

В этом году Хакасия 
не жалеет бюджетных 
средств на празднование 
9 Мая. После апрельского 
пожара сажает «лес По-
беды» - 10 тысяч молодых 
деревьев и проводит мас-
штабный автопробег по 

городам и районам респу-
блики протяженностью 
1400 километров. Цель у 
организаторов пышных 
торжеств одна: «Нужно 
сделать так, чтобы юби-
лей запомнился подраста-
ющему поколению».

Он запомнится. Но, 
когда отгремят салюты, 
молодежь увидит, как жи-
вут ветераны, рано или 
поздно услышит от сыно-
вей и дочерей фронтови-
ков то, что неделю назад 
услышали корреспон-
денты «Мира новостей»: 
«Надоела показуха. У го-
сударства нет денег для 
детей вой ны, но есть на 
фейерверки. Нет ни ко-
пейки на то, чтобы найти 
наконец останки всех по-
гибших солдат и офице-
ров, семьи десятилетиями 
самостоятельно ищут сво-
их близких. Нет средств и 
желания признать 5 мил-
лионов без вести пропав-
ших погибшими - посо-
бия их родным придется 
платить. Но ведь 70 лет 
уже прошло. Они что, до 
сих пор воюют? Знаете, 
реальная забота страны о 
своих защитниках может 
сделать для патриотиче-

ского воспитания детей 
намного больше, чем 
юбилейная шумиха. А где 
она?»

Им нужна 
помощь

«Парады, юбилеи - 
дело хорошее, но забота 
о ветеранах не должна 
сводиться к краткосроч-
ному празднику. Вспом-
нили, вручили фронтови-
кам букетики тюльпанов, 
сфотографировали и 
забыли о них до следу-
ющего торжества. Вете-
ранам необходима про-
стая помощь: принести 
им лекарства, сходить за 
них в магазин, сделать до-
машнюю уборку. И глав-
ное - им нужно общение, 
- уверена координатор 
проекта «От чистого 
сердца» из Сахалинской 
области Ксения Огарко-
ва. - Ветеранам сегодня 
по 90 и более лет. Мно-
гие из них остались со-
вершенно одинокими. И 
зачем этим людям толпа, 
шум? Чтобы потом вер-
нуться в звенящую пу-
стоту?.. У нас в Сахалин-
ской области молодежь 
(в основном студенты) 
постепенно понимает, 
что конкретная помощь 

ветеранам войны, тру-
женикам тыла, вдовам 
важнее слов и праздни-
ков. В вузах, техникумах, 
колледжах создаются 
волонтерские отряды, 
взрослые ребята по свое-
му желанию берут шеф-
ство над бабушками и 
дедушками, постоянно их 
навещают. Только в на-
шем проекте участвуют 
30 добровольцев. Сужу 
по собственным наблю-
дениям, настоящие вете-
раны не любят говорить 
о войне, они живее инте-
ресуются тем, что сейчас 
происходит в обществе. 
Им хочется знать, о чем 
думают 20-30-40-летние 
люди, быть частью со-
временной жизни. Когда 
ты говоришь и заботишь-
ся обо всех ветеранах ра-
зом, ты не видишь их лиц. 
Каждый человек - своя 
судьба, подвиг. Каждый 
уникален. Полезнее изу-
чать историю войны, уз-
навая реальных людей. 
Для патриотизма это уз-
навание дает больше, чем 
фильмы и плакаты».

Анна Бессарабова, 
Елена Бриль, 

Республика Хакасия

На празднование 
70-летия Великой 

Победы Россия 
потратила около 

7 миллиардов 
рублей. Мы 
исключаем 

из подсчетов 
единовременные 

выплаты ветеранам, 
запланированные 

расходы 
государства 

на жилье для 
фронтовиков - 

говорим только 
о федеральных 

деньгах, ушедших 
на организацию 

концертов, парадов, 
митингов.

7 миллиардов 
на песни, пляски, 

барабанную дробь, 
салюты и плакаты.

НЕПАРАДНЫЙ ВИД 
в День Победы

Месяц назад в «Мире новостей» вышла заметка о жительнице Благовещенска Нине 
Епифанцевой, в течение сорока лет искавшей могилу своего отца-фронтовика. Ее 
папа - Василий Дмитриевич Доянов - погиб в боях под Сталинградом и был погре-
бен в братской могиле недалеко от хутора Платонов. Точного места захоронения 
женщина не знала, на переписку с чиновниками у нее ушло полжизни. Подробную 
информацию для Нины Васильевны раздобыли сотрудники Пенсионного фонда 
России. Они передали ей документы и фотографию памятника, на котором выбиты 
фамилия и инициалы солдата.
Единственное, о чем тогда жалела 80-летняя пенсионерка, что не сможет добрать-
ся до Волгоградской области и возложить цветы на могилу отца - не хватит средств.
После выхода публикации с редакцией связался Амурский военкомат и сообщил, 
что он согласовал бесплатную поездку для Нины Епифанцевой, благополучно от-
правил ее в путешествие и теперь при поддержке поисковых отрядов ищет награды 
Василия Доянова, чтобы передать их его дочери.
«Это лучший подарок к 9 Мая, - говорит Нина Васильевна. - Спасибо всем, кто по-
мог исполнить мою давнюю мечту и мечту моей покойной мамы».

 В ТЕМУ
«ЭТО ЛУЧШИЙ ПОДАРОК К 9 МАЯ»

М
Еп
па
бе
ж
и
Р
ф
Е
с
П
ч
п
В
«
м

P
H

O
TO

XP
R

ES
S



20(1116) 
12 мая 2015 года

www.mirnov.ru8 ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ

- Н
есколько лет 
назад 10 мая я 
ехал по Твер-
ской, увидел 
плакат. На нем 
мальчик, рядом 

«Мессершмит 109f» и надпись 
«Я хочу быть летчиком», - вспо-
минает президент фонда «Кры-
латая память Победы» Борис 
Осятинский.

На самом деле он таким ве-
щам уже давно не удивляется. 
Кому как не Борису Леонидо-
вичу знать, что в стране вырос-
ло уже несколько поколений, 
не видевших настоящих само-
летов Великой Отечественной 
даже в кино. Да и в советских 
лентах настоящей военной ави-
ации почти нет. В знаменитом 
«В бой идут одни «старики» 
снимались только спортивные 
машины, более-менее похожие 
по силуэту, не считая По-2.

Парад без победителей
Как так вышло? Очень про-

сто - наступила эра реактивной 
авиации, и старые винтовые са-
молеты, которых к концу вой-
ны оставалось порядка 40 ты-
сяч, просто пустили под нож. О 
том, чтобы оставить несколь-
ко машин для истории, никто 
не думал. Кстати, такой под-
ход жив до сих пор: летающих 
МиГ-15 и даже МиГ-21 тоже 
не найти.

А вот на Западе снятые с во-
оружения самолеты попадали 
к коллекционерам. Там счет 
«летающих памятников» идет 
на тысячи. Даже немцы, кото-
рых после капитуляции лиши-
ли военной авиации, со вре-
менем нас перегнали. После 
объединения Германии они на-
чали собирать старые «юнкер-
сы» и «мессер шмиты» по боло-
там и озерам, восстанавливать. 
Каждый год в мире проводят 
больше десяти крупных празд-
ников раритетной авиации, на 
которые собираются многие 
тысячи зрителей.

А как у нас? У нас никак. В 
День Победы по Москве ездили 
новейшие танки. В небе летали 
современные истребители. А 
самолетов-победителей той 
вой ны снова не было. Больше 
повезло новосибирцам, у них 
над городом во время акции 
«Бессмертный полк» летал 
восстановленный под руко-
водством Бориса Осятинского 
МиГ-3. Ну и еще в московском 
правительственном аэропорту 
Внуково-2 встречали важных 

делегатов несколько выстроен-
ных на полосе ретроистребите-
лей. Вот, собственно, и все.

На прошлый юбилей, 65-ле-
тие Победы, ретросамолеты 
едва не поучаствовали в глав-
ном параде страны. Авиашоу 
было уже анонсировано, энту-
зиасты подготовили машины, 
закупили топливо, даже видео-
ролики сняли. Но в апреле 
власти вдруг сказали «нет». По 
соображениям якобы безопас-
ности. С тех пор выступления 
ретроавиации в России можно 
по пальцам пересчитать: в 2012 
году в подмосковном Жуков-
ском на столетии ВВС и на 
МАКС в том же Жуковском. 
В мероприятиях отреставриро-
ванные самолеты не участву-
ют. Так и выходит, что даже за 
границей они летают чаще, 
чем дома.

Все отреставрированные 
машины в России частные. Но 
зарабатывать на них хозяева не 
хотят. На больших праздниках 

они готовы высту-
пать бесплатно, 

если государ-

ство оплатит расходы: страхов-
ку машины и пилота, горючее, 
продление летной годности. 
Только вот государство оплачи-
вать не хочет.

Истории со дна
Борис Осятинский изна-

чально никакого отношения 
к авиации не имел. По специ-
альности он физик-оптоэлек-
троник. Работал океанологом 

в Геленджике, потом был там 
же директором краеведческо-
го музея. И когда бывшие кол-
леги-океанологи выловили со 
дна «Мессершмит-109G6», ре-
шил восстановить машину для 
музея.

Через три дня после появ-
ления нового экспоната ди-
ректора вызвали в горком и 
строго отчитали за вражеский 
самолет. Повезло, что был ка-
нун 9 Мая. В Геленджике в вой-
ну было аж четыре военных 
аэродрома, и ко Дню Победы 
в город массово съезжались 
крепкие еще ветераны-лет-
чики. Так вот они от «мес-
сера» не отходили, вспо-

миная прошлые 
воздушные бои. Так 
что сомнительную ма-
шину разрешили оставить с 
одной идеологически верной 
поправкой: «мессер шмит» на-
клонили носом вниз, чтобы 
сразу было видно, что он пада-
ющий.

Так и родилось увлечение 
авиареставрацией. А «мессер» 
потом все равно сгнил - соленая 
вода разрушает металл необ-

ратимо. С тех пор с самолетами 
с морского дна Борис дела не 
имеет.

- А вот в метановых болотах 
металл отлично сохраняется, - 
рассказывает Владимир Бернс, 
гендиректор расположенного 
в Новосибирске предприятия 
«Авиа реставрация», участник 
проекта «Крылатая память По-
беды». - Бывало, что характери-
стики после болота по нашим 
лабораторным тестам получа-
лись даже лучше, чем у нового 

алюминия той поры. 
Хотя, возможно, нам 
просто попадался 

американский металл, 
поставлявшийся по 

ленд-лизу.
В начале 1990-х са-

молетов было еще 
полно, многие лежали 

на поверхности: в лесах и 
прочих труднодоступных 

местах. Но вскоре за ними раз-
вернулась настоящая охота. Так 
что в наши дни найти самолет 
в приемлемом для реставрации 
состоянии - задача непростая.

- У нас примерно один удач-
ный выезд на десять бесполез-
ных, - признается Владимир 
Чернышев, глава поискового 
отряда «Икар», тоже входящего 
в проект «Крылатая память По-
беды».

Отряд базируется в городе 
Заозерске Мурманской об-
ласти, вокруг множество озер 
и болот, да и бои в войну шли 

здесь серьезные.
В «Икаре» всего семь 

человек. Как всяких 
поисковиков, их в 
первую очередь ин-
тересуют летчики, 
когда бойца можно 
найти, идентифици-

ровать, захоронить, 
а в идеале еще и ра-

зыскать родственников. 
Больше всего они, например, 

гордятся найденными остан-
ками Героя Советского Союза 
Алексея Хлобыстова, где от 
американского истребителя 
«киттихок» остались толь-
ко мелкие обломки. Так что, 
если самолет представляет 
ценность, его охотно и безвоз-
мездно отдают Борису Ося-
тинскому и его фонду.

- Все оборудование тащим 
в лес на себе, - рассказывает 
Владимир Чернышев. - Если 
самолет упал в болото, надо от-
качать воду мотопомпой. Если 
в озеро, то подплыть к нужному 
месту на плоту. С собой везем 
ручную лебедку и баллоны со 
сжатым воздухом.

Потом водолазы крепят к 
остаткам самолета автомобиль-
ные камеры: подается воздух, 
камера надувается, и машина 
поднимается со дна.

- В основном мы узнаем обо 
всем от рыбаков, у которых 
в какой-нибудь части озера 
периодически рвутся сети, от 
грибников и охотников, если 
самолет в лесу, - говорит Вла-
димир Чернышев. - Очень-
очень редко помогают ар-
хивы. Если там написано не 
просто «самолет потерян при 
налете на немецкий аэродром 
Лаустари», а указан, например, 
конкретный квадрат или даже 
конкретное озеро, тогда с эхо-
лотами прочесываем букваль-
но каждый зако улок водной 
поверхности.

Пока поисковики мокнут и 
мерзнут в лесу, Осятинский и 
его соратники в Москве рабо-
тают в архиве. Ведь по номеру 
самолета можно узнать, кто 
летал на машине, при каких 
обстоятельствах она была по-
теряна. За каждым номером це-
лая история: про советского аса, 
в самолет которого во время 
«свободной охоты» случайно 
влетел его собственный ведо-
мый, про неопытного пилота, 
выпущенного с ускоренных 
курсов, не сумевшего сесть на 
аэродром с двух попыток и по-
садившего машину на озеро.

Подчас какая-нибудь деталь 
может быть красноречивее 
иной книги. Последний патрон, 
оставшийся в пулемете стрелка-
радиста со штурмовика Ил-2. 
Видно, что отбивался до послед-
него. Или записная книжка лет-
чика Федирко, бравого казака с 
Кубани. В книжке он описывал 
карандашом свои любовные 
похождения. Последняя запись 
«Сегодня пойду к К.». Не успел, 
не пошел.

- Это был опытный пилот. 
Они на войну уже как на рабо-

ПЕРВЫМ 
ДЕЛОМ 

САМОЛЕТЫ
Юбилейный парад Победы позади, россияне увидели множество разной 

техники, но самолеты времен войны им опять не показали. Хотя такие машины 
есть: энтузиасты уже 20 лет ищут по болотам старинные истребители и 

штурмовики, восстанавливают их и снова поднимают в небо. Но государство 
почему-то старается не иметь с ними дела.

Таким МиГ-3 нашли

Таким МиГ-3 стал после 
реставрации

Штурмовик 
Ил-2, 

только что 
поднятый из 
озера, снова 

в небе
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ту ходили, - не без восхищения 
произносит Осятинский.

Пожалуй, самая интересная 
в историческом плане машина 
«харрикейн» с заводским но-
мером Z-5252. Самолеты эти в 
СССР привезли по ленд-лизу, 
а вместе с ними прибыли и ан-
глийские летчики учить наших 
пилотов. Причем учили в насто-
ящих боях, сражались, гибли - 
под Мурманском имеется целое 
кладбище британских пилотов.

- Однажды командующий 
морской авиацией Северного 
флота Георгий Андреевич Куз-
нецов устроил в честь англичан 
прием. Скажем честно, хоро-
шую пьянку с красной рыбой, с 
икрой. Если читать британские 
воспоминания, они потом два 
дня на аэродром не выходили. 
А наши ничего - летали. Так 
вот прием англичанам так по-
нравился, что командир 151-го 
авиакрыла Генри Невилл Рам-
сботтом-Ишервуд подарил 
Кузнецову свою машину - этот 
самый Z-5252, - рассказывает 
авиареставратор.

Командирскую ма-
шину многие бра-
ли на подмену, 
например, успел 
полетать Борис 
Сафонов, дважды 
Герой СССР. А 2 июня 
1942 года после боя 
с «мессершмитом» у 
«харрикейна» были 
повреждены бензобак 
и электрика. Пилот, 

лейтенант Марков, совершил 
аварийную посадку на лед озе-
ра - год был холодный и лед 
стоял до лета. Но пока Марков 
добрался до своих, пока машину 
решили забрать, она уже ушла 
под воду. Фрагменты этого 
«харрикейна» хранятся в ангаре 
и ждут своего часа.

Лучше чем новые
- Так получилось, что я за-

нимаюсь нашими самыми ста-
рыми и самыми современными 
истребителями, - любит гово-
рить директор новосибирской 
«Авиареставрации» Владимир 
Бернс.

По основному месту работы, 
в СибНИА им С.А. Чаплыгина, 
он начальник отдела динами-
ческой прочности летатель-
ных аппаратов, занимается ис-
пытаниями наших ПАК ФА 

Т-50. Преподает в техническом 
университете. А параллельно 
восстанавливает «ишаков» и 
«чаек» 30-х годов. Владимир 
Андреевич - профессор, доктор 
наук. В марте 1992 года учено-
му предложили поучаствовать 
в восстановлении нескольких 
ленд-лизовских самолетов для 
музея в Монино. Так и собра-
лась команда. А через полгода 
случилось знакомство с Ося-
тинским, и тот нашел заказ на 
способный летать И-16.

Главная проблема реставра-
ции - в 50-х годах вместе с само-
летами уничтожались чертежи. 
Просто чтобы не возиться со 
снятием грифов секретности. 
Поэтому реставраторам при-
ходится начинать с тщательно-
го обмера всех сохранившихся 
узлов самолета, сопоставлять 
их с фото и дошедшей до наших 
дней разрозненной техниче-
ской документацией. Работа на 
несколько лет. Сейчас чертежи 
уже восстановлены для шести 
машин: И-16, И-15 и его учебной 
модификации ДИТ, И-153 «чай-

ки», МиГ-3 и Ил-2.
- Все это, кроме 

Ил-2, самолеты 
Поликар-

пова, мы хорошо изучили его 
принцип конструирования, что 
помогает в реставрации, - объ-
ясняет Бернс.

От пролежавшего в болоте 
самолета древесины, понятное 
дело, не остается. Металл в 
первую очередь проверяют на 
прочность. Все, что можно со-
хранить, старательно очищают 
(сперва механически, потом хи-
мией), выправляют, красят. Кое-
какие недостающие мелочи 
можно взять от других самоле-
тов той же модели. Для осталь-
ных деталей нужна замена.

- У нас только штучные 
люди работают, - уверен Влади-
мир Бернс. - Вот взяли двух че-
ловек из промышленной венти-
ляции - они умеют из листового 
алюминия выколачивать самые 
разные профили. Другой рабо-
тал в автосервисе мастером ку-
зовного ремонта. Есть бывшие 

спортивные авиа моделисты - 
они умеют хорошо работать с 
деревом. Правда, почти никого 
младше 40 лет. Трудно найти хо-
рошего слесаря моложе.

Многих материалов нынеш-
няя российская промышлен-
ность уже просто не выпускает. 
Например, авиационной дре-
весины. Фанеру подходящего 
качества приходится покупать 
у финнов. С клеями отдельный 
вопрос. В войну они были на 
основе формальдегидов, то есть 
токсичными. Но, оказывается, 
на оптическом заводе в 
Новосибирске для соб-
ственных нужд разрабо-
тали вполне подходящий 
клей. Трубки из хроман-
силевой стали для сварки 
каркаса еще производят 
на Урале, но прокатный 
стан запускают только 
под конкретный заказ, 
где счет идет на вагоны. 
Так что реставраторы все 
время ищут каких-нибудь 
других заказчиков, чтобы 
войти с ними в долю.

Мелкую оснастку сутки 
за сутками выклеивают из мно-
гих слоев фанеры. Это пример-
но 40% всей работы. Ведь 

серийные технологии 
времен войны были 
рассчитаны на то, что 

рабочих много. 
Есть искушение 
как-то оптимизи-
ровать процесс, но 
нельзя.

- Нам после 
р е с т а в р а ц и и 
нужно доказать, 

что то, что мы де-
лаем, не отличается 

от того, что делалось 
серийным способом. А 

значит, не требуется допол-
нительных испытаний, - объяс-
няет Бернс.

Моторы, конечно, отлича-
ются от оригинальных. Ори-
гинальные, пролежавшие в 
болоте, даже пробовали вос-
станавливать, но реставраторам 
четко дали понять, что серти-
фиката летной годности на та-
кой агрегат не дадут. Поэтому 
приходится просто подбирать 
похожие двигатели.

На И-16, И-15 и иже с ними 
ставят, например, мотор от ку-
курузника Ан-2. Он действи-
тельно конструктивно близок 
к оригинальным моторам, но 
имеет редуктор, чтобы крутить 
большой четырехлопастный 
винт. Такую громаду на довоен-
ный истребитель не поставишь. 
А с оригинальным винтом не 
хватит мощности. Выкрутились 
реставраторы так: сконструи-
ровали новый двухлопастный 
пропеллер, похожий на исто-
рический, только чуть шире и 

слегка по-другому устроенный. 
Непрофессионал не заметит 
разницы. Правда, 15% мощно-
сти при этом теряется.

На Ил-2 и МиГ-3 ставят аме-
риканские моторы, на которых, 
например, летали в ту войну 
истребители «кобра». Моторы 
- сверстники самолетов, но все-
таки не в болоте все это время 
лежали, а в ящиках на складах. 
Правда, тоже немного слабее 
оригинальных. Все это ком-
пенсируется качеством сборки 
и вытекающими из этого аэро-

динамическими характеристи-
ками.

Тогда была одна задача: дать 
как можно больше машин для 
фронта. Поэтому заклепку для 
Ил-2, например, полагалось 
просто плющить. В бою само-
леты долго не жили, средний 
налет составлял 30 часов. По-
этому многие дефекты все рав-
но не успевали проявиться.

- Мы даем начальный ресурс 
800 часов. А дальше - по техни-
ческому состоянию, - рассказы-
вает гендиректор «Авиарестав-
рации».

Без памяти
В 1990-е в «Авиареставра-

ции» работало больше ста че-
ловек, сейчас - впятеро меньше, 
потому что заказов мало. Все-
таки восстановление самолета 
- дорогое удовольствие. Может 
стоить до 80 млн рублей.

Вот сравнительно недавно 
хозяин частного подмосков-
ного музея техники Вадим 
Задорожный сумел достать 
бомбардировщик Ту-2, но де-
нег на реставрацию пока нет. 
Еще один Ту-2 купил россий-
ский банкир, и тоже сейчас 
нет средств на восстановление. 
Кстати, бомбардировщики уда-
лось купить... в США. СССР 
поставлял их Китаю, а Китай 
сохранил несколько машин и 
продал американским коллек-
ционерам. Так уж получилось, 
что Вадим Задорожный со сво-
им частным музеем сейчас ока-
зался едва ли не единственным 
в России спонсором «Авиаре-
ставрации».

Уже четверть века главная 
мечта Бориса Леонидовича: 
чтобы в России тоже был свой 
музей летающих самолетов. 
Частные будут машины, госу-
дарственные ли - не так важно. 
Главное, воссоздать полную 
коллекцию воевавших машин. 
А это уже дело общенацио-
нальной важности.

Впервые Борис Осятинский 
еще в 1990 году ходил с этой 
идеей на прием к премьер-ми-
нистру Ивану Силаеву. Не-
сколько лет спустя к вице-пре-

зиденту Александру 
Руцкому, надеясь, что 
бывший летчик такое 
начинание поддержит. 
Поддержка и правда 
была - словесная.

В начале нулевых 
проект создания на-
циональной коллек-
ции самолетов времен 
ВОВ подсунули пре-
зиденту. Владимир 
Путин идею одобрил, 
дал поручение содей-
ствовать. Под это дело 
был зарегистрирован 

и фонд «Крылатая память По-
беды». По недавним подсчетам, 
80% президентских поручений 
в России не выполняется, и это 
одно из них.

- Не было вообще ничего,  
- констатирует Борис Осятин-
ский. -  Денег от государства мы 
ни копейки не получили. Только 
по плечу хлопают: мол, молод-
цы, хорошее дело дела ете.

Да что там деньги - хозяева 
летающих раритетов платят 
транспортный налог как вла-
дельцы каких-нибудь само-
летов бизнес-авиации. Что уж 
говорить о безвозмездном пре-
доставлении какого-нибудь за-
брошенного аэродрома и ангара.

- Нам всегда, когда мы про-
сим, отвечают: назовите кон-
кретный объект, - говорит он. 
- Мы называем, и тогда нам го-
ворят: вот именно этот мы вам 
предоставить не можем. Если 
бы вы какой-то другой попро-
сили...

В прошлом году на пике го-
сударственного патриотизма 
реставраторы посчитали, что, 
может, теперь-то государство 
заинтересуется. Придумали це-
лый проект «Севастопольский 
рейд» с самолетами и танками: 
начать с 7 мая, с реконструкции 
штурма Сапун-горы, сопровож-
даемой полетами над бухтой. 
Потом перелететь в Краснодар, 
оттуда - в Ростов, затем - в Вол-
гоград. И закончить в Москве 24 
июня - в годовщину того перво-
го Парада Победы. Отправили 
заявки, но никакого эффекта. 
Видимо, не на всякий патрио-
тизм у государства запрос.

Никита Аронов

По-2 после войны еще долго 
использовали, а вот остальные 
самолеты ВОВ пошли под нож

«Так и выходит, что даже 
за границей 

отреставрированные 
советские самолеты летают 

чаще, чем дома»
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Один из самых смешных и нелепых билбор-
дов: рядом с датой «9 Мая» красуется радостная, 
но явно не советская физиономия. Дотошные 
блогеры выяснили, что это было оригинальное 
фото американского солдата, штурмовавшего 
Марианские острова. Народ недоумевал: можно 
не заметить иностранную форму, не обратить 
внимания на огромный жетон, болтающийся на 
груди героя, каких не было в Красной Армии, но 
не знать, что в Берлине никогда не росли пальмы, 
стыдно. А на фотографии за спиной «победите-
ля» красовалось большое тропическое дерево.

Наталья Пуртова

В России появились праздничные 
билборды, плакаты и листовки, которые 
не столько поздравляют ветеранов 
с 9 Мая, сколько оскорбляют их. В 
последнее время символы Победы стали 
использоваться на этикетках и упаковках 
товаров. Корреспондент «МН» нашел 
самые нелепые случаи использования 
святых для многих знаков.

В этом году первое место по дурацким инициа-
тивам заняла омская алкогольная компания, раз-
местившая на пивных банках фотографии героев 
войны и краткое описание их подвига. На одной 
- русский летчик, сбежавший из конц лагеря на 
самолете противника, захвативший с собой не-
весть как добытые секретные разработки вра-
га. На другой - разведчик, всю войну проведший 
в тылу фашистов, следующая банка повествует 
о солдате, спасшем от уничтожения целый ев-
ропейский город. Очень скоро использованной 
тарой с фотографиями участников вой ны были 
заполнены все мусорные урны города. «Мы хо-
тим напомнить о подвигах, совершенных наши-
ми соотечественниками!» - сказал журналистам 
менеджер по маркетингу этой компании Алек-
сандр Пигаев. Но когда скандал разгорелся уже 
не на шутку, пивовары заявили, что имена героев 
вымышленные и использованы «фантазийные» 
изображения, что окончательно всех запутало. 
Никто так и не понял, зачем надо было придумы-
вать несуществовавших героев.

Рекламная листовка немецкого самогонного 
аппарата «Бавария» со скидкой 50% вышла на 
фоне георгиевской ленточки, Красного знамени 
и слогана: «Мы помним, за что сражались наши 
деды». Здесь же краткое описание товара, где 
точно указано, что литр самогона, сделанный на 
нем, будет стоить сущие копейки. Действитель-
но ли рекламщики думают, что их деды погиба-
ли за дешевое немецкое пойло, так и осталось 
невыясненным.

В городе-герое Волгограде только на днях 
убрали билборд, долго висевший на набереж-
ной. На фоне георгиевской ленточки и надписи 
«С праздником Великой Победы!» были изо-
бражены немецкие солдаты, атакующие статую 
«Родина-мать». Для блогеров это не новость: они 
обнаружили с десяток самых разных плакатов и 
открыток, где рядом со словом «победа» красо-
вались немецкие танки и самолеты, а на билбор-
де в Чебоксарах по соседству с поздравлением 
авторы напечатали огромное изображение фа-
шистского солдата, кидающего гранату.

Волгоград, кстати, отличился дважды. Не-
давно журналисты заметили в городском транс-
порте листовки, где на фоне Мамаева кургана 
красуется надпись «цирк». В Москве георгиев-
ские ленточки теперь можно увидеть даже на 
городских туалетных кабинках. Этот символ 
Победы замечен на рекламе косметического 
салона, предлагающего праздничный маникюр 
и педикюр за 3 тысячи рублей, а ветеранам ус-
луги обещают предоставить бесплатно. То, что 
самым молодым участникам войны сейчас уже 
под девяносто, авторы как-то не учли.

место

место

место

место

место

ТОПХОТЕЛИ КАК ЛУЧШЕ...

Выбор места для про-
ведения фестиваля не 
случаен: именно в Кли-
ну Чайковский провел 
последние годы своей 
жизни. Основу програм-
мы составили произве-
дения самого Чайков-
ского. Открылся же он 
выступлением Венского 
филармонического ор-
кестра под управлени-
ем дирижера Риккардо 
Мути. Произведения 
великого композитора 
прозвучали также в ис-
полнении знаменитых 
пианистов Михаила 
Плетнева и Кирилла 
Герштейна, Большого 
симфонического орке-
стра имени Чайковско-
го под руководством 
Владимира Федосеева. 
Закрывали фестиваль 
пианист-виртуоз Денис 
Мацуев, Валерий Гер-
гиев и симфонический 
оркестр Мариинского 
театра. В фестивале 
также приняла участие 
Российско-немецкая 
музыкальная академия, 
которой руководит Ва-
лерий Гергиев. В рамках 
фестиваля состоялась 
мировая премьера: про-
звучало произведение 
современного француз-
ского композитора Ан-
тони Жирара.

В церемониях от-
крытия и закрытия фе-
стиваля в Клину при-
нял участие губернатор 
Мос ковской области 
Андрей Воробьев.

«Сегодня мы органи-
зовали первый между-
народный фестиваль, 
это первый пробный 
шар, хотя выступать на 
фестивале будут за эти 
семь дней великие, вы-
дающиеся, признанные 
музыканты, - сказал 
Андрей Воробьев. - Я 
считаю, что если фести-
валь Моцарта гремит на 
весь земной шар, то мы 
можем дерзнуть и сде-
лать так, чтобы нашего 

русского композитора 
знали не хуже и почита-
ли. У меня нет сомнений 
в том, что каждый год 
большое количество по-
клонников, ценителей 
русской культуры и му-
зыки будет приезжать 
сюда».

Руководство Под-
московья надеется, что 
проведение подобных 
фестивалей поможет 
развитию туризма в об-
ласти, ведь это пока не 
самая сильная сторона 
подмосковной экономи-
ки, отметил губернатор 
Московской области, от-
вечая на вопрос «МН». 
«Вы правы, когда гово-
рите, что по туризму об-
ласть не может конку-
рировать с соседями. Но 
я считаю, что благодаря 
таким фестивалям в по-
пуляризации уникаль-
ных мест Подмосковья 
мы будем прибавлять, 
- сказал Андрей Воро-
бьев. - В Московской 
области реставрируют-
ся усадьбы, гостиницы 
начинают строить. За-
дача - иметь современ-
ные отели и удобный 
транспорт, мы стараемся 
максимально увеличить 
поток инвестиций в этом 
плане».

В подмосковном ру-
ководстве бытует точка 
зрения, что при помощи 
подобных фестивалей 
в России зарождается и 
укрепляется музыкаль-
ный туризм, известный в 
Европе со второй поло-
вины XX века. Все ведь 
знают, что в австрийский 
Зальцбург нужно ехать, 
чтобы ближе познако-
миться с музыкой Мо-
царта. Организаторы 
фестиваля уверены, что 
приезжать в Клин, на ро-
дину великого русского 
композитора, тоже вско-
ре станет признаком хо-
рошего тона и доброй 
традицией.

Андрей Князев

В Клин, 
к Чайковскому

В подмосковном Клину состоялся первый 
Международный музыкальный фести-
валь, посвященный 175-летию со дня 
рождения великого русского композито-
ра Петра Ильича Чайковского.
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Наконец-то подготовлен и 
прошел «нулевое чтение» мно-
гострадальный законопроект 
об амнистии капиталов. Впро-
чем, ни слова об амнистии нет в 
названии закона - официально 
Федеральный закон №754388-6 
звучит как закон «О доброволь-
ном декларировании физиче-
скими лицами имущества и сче-
тов (вкладов) в банках».

Изначально при разработке 
закона декларировалась цель - 
возврат средств россиян из-за 
границы. Однако, пока закон 
прорабатывали, об этой бла-
городной цели как-то невзна-
чай «позабыли». Теперь цель 
у закона совершенно иная. «Я 
напомню, что при разработке 
закона было два его основных 
варианта: один был направлен 
на снятие рисков, связанных с 
непубличным владением за-
граничными активами, второй 
вариант был нацелен на то, 
чтобы заставить граждан РФ 
вернуть капиталы из-за грани-
цы. Хорошо, что законодатели 
пошли по первому пути», - про-
комментировал первый заме-
ститель председателя комис-
сии Общественной палаты РФ 
Николай Остарков.

По словам Остаркова: «День-
ги со счетов еще можно вер-
нуть, но как быть с недвижимо-
стью и акциями?» Особнячок 
из Франции вернуть невозмож-
но. А раз так - надо защитить 
его владельца на международ-
ном юридическом уровне.

В последнее время с разно-
го рода санкциями богатому 
россиянину нигде жизни нет: в 
Европе и США то счета аресто-
вывать возьмутся, то особняки.

Теперь подобным инциден-
там придет конец - задекла-
рированные в рамках нового 
закона счета и имущество 
будут считаться законными 
и не смогут быть арестованы 
ни ЕС, ни США.

Спасет закон даже тех, кто 
оформил свои виллы и яхты 
на подставных лиц, - тене-
вому владельцу несметных 
богатств достаточно будет 
заполнить декларацию, в ко-
торой указать: «Я, Иванов 
Иван Иванович, являюсь вла-
дельцем пяти замков в Швей-
царии, трех - во Франции, но 
все это оформлено на под-
ставное лицо зицпредседате-
ля Фунта, директора фирмы 
«Рога и копыта».

А дальше можно спать 
спокойно - согласно новому 
закону, все декларации будут 
секретными, храниться в нало-
говых органах и не могут быть 
использованы в судах.

Тем временем ЕС и США 
уже тянут лапы к имуще-
ству наших миллиардеров и 
миллионеров - как объяснил 
статс-секретарь - замести-
тель директора Федеральной 
службы по финансовому мо-
ниторингу Павел Ливадный, 
межправительственная ор-
ганизация ФАТФ (Financial 
Action Task Force on Money 
Laundering), которая работа-
ет в сфере противодействия 
отмыванию преступных до-
ходов, заявила о своей готов-
ности вынести Россию на пле-
нарное заседание.

Россия решила сыграть на 
опережение. «Мы органи-
зовали в Париже рабочую 
встречу с ответственным се-
кретарем ФАТФ, который 
занимается проблематикой 
раскрытия доходов... Если 
мы будем действовать в та-
ком темпе, ФАТФ обещает не 
выносить нас на пленарное 
заседание», - сказал статс-
секретарь.

Однако проект российского 
закона вызывает у междуна-
родных экспертов массу во-
просов. Как рассказал Павел 
Ливадный, в ФАТФ не понима-
ют, например, почему в России 
лица, задекларировавшие свои 
тайные доходы, будут осво-
бождаться от уголовного пре-
следования и расследования 
в отношении происхождения 
этих средств.

Что ж, иностранцам Россию 
не понять. Чтобы в ФАТФ не 
очень возмущались, наши за-
конодатели пообещали ос-
вобождать от уголовной от-
ветственности не всех - будет 
подготовлен специальный 
перечень статей УК. Сейчас 
пока в числе освобождае-
мых от ответственности - со-
вершившие преступления по 
восьми статьям.

Это в основном относи-
тельно безобидные статьи, 
в том числе уклонение от 
налогов физического лица, 
юридического лица, незакон-
ное образование юридиче-
ского лица.

Хотели включить также 
мошенничество. Однако, по 
словам председателя Комите-
та Госдумы РФ по бюджету 
и налогам Андрея Макарова, 
включать эту статью в пере-
чень смысла нет: «Например, 
мошенничество при получе-
нии социальных пособий и вы-
плат. Спрашиваем бизнес: вы 
включения этой части статьи 
хотели? Отвечают - нет. Или 
мошенничество при снятии де-
нег в банкомате по чужой кре-
дитной карте. Этого хотели? 
Опять нет... Не включили ста-
тью о мошенничестве потому, 
что она к этому закону не име-
ет никакого отношения».

По мнению Андрея Мака-
рова, простых граждан закон 
также защитит. «У меня па-
рикмахер за 20 тыс. долларов 
купил квартиру в Болгарии 
- внучков отдыхать возить. А 
деньги в банках Кипра? Там 
заблокированы счета сотен 
тысяч простых россиян!» - пе-
реживает за простых граждан 
депутат.

Аделаида Сигида

Капиталы решили спасать
«за пределами РФ»

Закон об амнистии 
капиталов, который 
изначально должен был 
вернуть эти капиталы 
в РФ из заграничных 
банков, изменил свое 
предназначение: 
теперь его цель - 
защищать счета и 
имущество россиян 
прямо за границей.
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В районе Кунцево 
появились листовки, 
запрещающие 
москвичам в День 
Победы выходить на 
балконы и смотреть в 
окна на проезжающие 
кортежи глав государств. 
«МН» попытался 
выяснить причину такого 
распоряжения.

Первым фотографию ли-
стовки разместил в «фейсбуке» 
журналист и житель Кунцева 
Дмитрий Серков. 

Журналисты позвонили 
по указанному в объявлении 
телефону, но полицейские от-
казались прокомментировать 
распоряжение. Пресс-служба 
УВД по Западному округу 
сообщила, что никакой ин-
формацией о размещении 
подобных объявлений не рас-
полагает. «Мы проводим рас-
следование, однако уже можем 
сказать точно: районный отдел 
МВД этого не делал. Это чья-
то глупая шутка, неуместная 
накануне светлого праздника», 
- заявили там журналистам.

Чуть позже полицейские 
районного УВД все-таки при-
знались, что запрет был вы-
пущен именно ими. Стражи 
порядка объяснили это так: 

«Самолеты низко 
полетят, стекло в 
квартире может 
лопнуть. Если бу-
дете стоять близ-
ко к окну, може-
те повредиться». 
У москвичей 
сразу появились 
вопросы. Во-
первых, в объ-
явлении речь 
шла о запрете 
подходить к 
окнам во вре-
мя следования 
кортежей, а пролет авиации бу-
дет уже во время парада, когда 
главы государств находятся на 
трибунах Красной площади. 
Во-вторых, авиация действи-
тельно способна наделать мно-
го шума, но никогда еще стекла 
от пролетающих на парад са-
молетов в столичных домах не 
вылетали.

Между тем оказалось, что 
нечто подобное происходило в 
Москве уже много раз. В 2012 
году жители Центрального 
округа оказались запертыми в 
своих квартирах во время сле-
дования кортежа на инаугура-
цию президента. Телекамеры 
показывали тогда полностью 
«зачищенную» Москву - на ули-
цах не было ни одного челове-
ка. Как могло такое случиться?

«Тогда листовки не вешали, 

а по квартирам ходили участ-
ковые со списками жильцов. 
Они требовали, чтобы мы 
подписали обязательство в 
строго определенное время не 
только не подходить к окнам, 
но и не выходить на улицу или 
во двор. Зачем это надо, ни-
кто не объяснял. Потом мы 
уже сами поняли, что мимо 
наших домов поедет прави-
тельственный кортеж», - рас-
сказала жительница Москвы 
Юлия Новинская. По словам 
женщины, практически все 
жильцы бумагу подписали. К 
тому же в тот день во дворах 
стояли сотрудники полиции 
и никого из подъездов не вы-
пускали. В нынешнем году 
участковые в ее квартире пока 
не появлялись, но жительница 

центра все равно уверена, что 
запрет подходить к окнам ее 
не минует. «В Косине кортежи 
едут по проспектам с огром-
ной скоростью, а у нас, в цен-
тре, особенно не разгонишься, 
поэтому они притормажива-
ют. И требований к нам из-за 
этого больше», - рассуждает 
москвичка.

Представители спецслужб 
комментируют проис-

ходящее очень осто-
рожно. «Сколько ви-
зитов иностранных 
делегаций бывает у 
нас ежемесячно. Нам 
бы пришлось очень 
часто такие объяв-
ления расклеивать», 
- заявили в центре по 
связям с прессой и об-
щественностью ФСО 
России.

В неофициальных 
разговорах силовики 
признают, что права 
москвичей, безусловно, 
нарушаются. «Кто-то 
из жильцов решил по-
смотреть на следование 
кортежа через бинокль 
или заснять на видео-
камеру. Как должен 
реагировать снайпер, 

который работает на этом 
участке? Как определить, что 
там не террорист, а любопыт-
ствующий горожанин? Оптика 
бинокля может элементарно 
бликовать на солнце, что тоже 
привлечет к себе внимание», 
- рассказал в интервью «МН» 
сотрудник одной из спецслужб. 
Решить конфликт с жителями, 
по его мнению, можно только 
одним способом - спокойно 
разъяснить им необходимость 
таких действий.

Тем не менее действующее 
законодательство предполага-
ет последствия лишь в случае 
использования лазерных ука-
зок в качестве оружия, ответ-
ственность за которое насту-
пает в соответствии со ст. 213 
УК РФ. Поэтому находиться 

на балконе или выглядывать из 
окон квартиры не запрещено 
законом.

Наталья Пуртова

О том, что в столице 
катастрофически не хва-
тает недорогих гостиниц, 
специалисты буквально 
кричали еще много лет 
назад. Далеко не все при-
езжие готовы отдавать по 
3-4 тысячи рублей за сут-
ки проживания, а номер 
дешевле в городе найти 
невозможно.

Ясно, что нишу для 
небогатых гостей столи-
цы могут заполнить хо-
стелы. Здесь приходится 
жить с незнакомыми со-
седями в одной комнате, 
зато хозяева просят до 

смешного мало - от 400 
до 800 рублей в сутки. 
Оказалось, что желаю-
щих потерпеть неудоб-
ства очень много, и всего 
за несколько лет хосте-
лы стали серьезным сег-
ментом туристического 
рынка. 

И вот на прошлой не-
деле председатель Ко-
митета Госдумы РФ по 
жилищной политике и по 
ЖКХ Галина Хованская 
предложила дешевые го-
стиницы запретить. На 
специальном совещании 
она заявила, что ей посту-

пает много жалоб на шум 
и грязь в подъездах, а так-
же на толпы алкоголиков 
и наркоманов около дома.

Представителей мало-
го бизнеса почему-то в 
Думу не пустили. По-
этому президент объ-
единения Яна Окунева 
опубликовала открытое 
письмо, где объяснила, 
что общественные гости-
ницы стараются держать 
марку и нарушать какие-
либо законы никогда не 
стремились.

«Депутат Хованская 
путает с хостелами де-
шевые «ночлежки» для 
мигрантов, с которыми 
хостельеры сами борют-
ся. Все эпитеты Хован-
ской про наркоманию и 
прочее относятся к ним. 
В любой ситуации необ-
ходимо прежде всего раз-
бираться, а потом делать 

выводы», - говорится в 
открытом письме.

Глава пресс-службы 
Российского союза тур-
индустрии Ирина Тю-
рина даже предложила 
депутату Хованской по-
бывать на экскурсии по 
столичным гостиницам 
«без звезд». «Они созда-
ются с учетом требова-
ний всех существующих 
нормативов еще на ста-
дии проектирования и 
перепланировки. Только 
благодаря этим заведе-
ниям Москва и Петер-
бург занимают хорошие 
позиции в рейтингах го-
родов для бюджетных 
путешествий», - заметила 
Ирина Тюрина.

Сами хостельеры свой 
гнев пока выражают в со-
циальных сетях, но не ис-
ключено, что выйдут на 
митинги.

«Я владелица хостела, 
который находится в жи-
лом доме. Когда мы от-
крылись, то отмыли всю 
лестничную клетку, ранее 
загаженную бычками и 
всяким хламом, а вместо 
высохших кустов посади-
ли цветы. Ни один достой-
ный хостел не позволит 
себе принимать гостей в 
грязном доме», - утверж-
дает Елена Козлова. 

«Если в каких-то хосте-
лах пьют и буянят - значит, 
запретить всех? Давайте 
запретим рестораны, по-
тому что там распивают 
спиртное, и бани, потому 
что там по ночам оргии 
устраивают! Магазины 
на первых этажах - от них 
мыши в домах бегают! 
У нас в доме есть такая 
гостиница. Ее хозяева до-
мофон поставили, лест-
ницу моют, разогнали 

собутыльников соседа-ал-
коголика. Тихо стало и чи-
сто. Надо наказывать тех, 
кто нарушает законы, а не 
запрещать всех подряд!» 
- возмущается москвичка 
Анна Фисак.

Между тем хостелье-
ры в частных разговорах 
утверждают, что стали 
жертвами чиновников, 
которые выживают из 
бизнеса прежних участ-
ников, а освободившиеся 
места занимают подкон-
трольными им фирмами. 
«В Москве это произо-
шло и с потребительским 
рынком, и с рекламщи-
ками, и с перевозчиками. 
Теперь приглядываются 
к хостелам?» - задает во-
прос кто-то из бизнесме-
нов.  С этой точкой зрения 
согласны эксперты. «Ве-
роятно, кому-то развитие 
этого бизнеса невыгодно, 
и под предлогом защиты 
прав соседей только заро-
дившийся и еще неокреп-
ший сегмент пытаются 
уничтожить», - сказала 
председатель комитета 
по малым средствам раз-
мещения МГО «ОПОРА 
РОССИИ» Ольга Недо-
резова.
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ПРАЗДНИК ПРАЗДНИК 
под снайперским под снайперским 
прицеломприцелом

 Осенью 2013 года приказ 
«не высовываться» получили 
жители Стрельны. В эти дни 
в Северной столице про-
ходил саммит G-20. Когда 
президент Владимир Путин 
принимал участие в открытии 
второй сцены Мариинского 
театра, жителям близле-
жащих домов запретили 
подходить к окнам, открывать 
их, выходить на балкон, а в 
идеале надо было спрятаться 
за шторами. Отвечая на во-
просы журналистов, глава ГУ 
МВД России по Петербургу 
и Ленобласти заявил, что не 
отдавал официального распо-
ряжения по этому поводу.

 В 2011 году новосибирцы 
получили запрет выглядывать 
в окна, открывать шторы и 
пользоваться фотоаппара-
тами целые сутки - в городе 
находился премьер страны. 
Однако начальник УВД по го-
роду Новосибирску сообщил, 
что сотрудники правопорядка 
никакого отношения к этим 
объявлениям не имеют.

 В том же году аналогичный 
скандал возник в Кирове. 
Тогда местное управление 
МВД тоже отказалось брать 
на себя ответственность. 
Виновником был объявлен не 
в меру инициативный участ-
ковый.

 Но больше всего не повезло 
жителям прибайкальских рай-
онов. Когда премьер Дмитрий 
Медведев в 2011 году встре-
чался здесь с лидером КНДР 
Ким Чен Иром, жизнь оказа-
лась парализованной. Спец-
службы отключили сотовую 
связь, окна домов заклеили 
бумагой и даже отменили все 
рейсовые автобусы.

КСТАТИ

В Москве исчезнут дешевые гостиницыВ Москве исчезнут дешевые гостиницы
Не исключено, что в скором времени в Москве не останется 
хостелов - дешевых гостиниц, доступных практически всем 
жителям страны. Против них ополчились депутаты Госдумы, 
а сами хостельеры подозревают, что стали жертвами передела 
рынка и их крошечные заведения последовательно уничтожают 
вслед за небольшими магазинами, газетными киосками и 
другими видами малого бизнеса.
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Берлинский гарнизон капи-
тулировал 2 мая 1945 года. За 
два дня до этого, 30 апреля, в 
бункере рейхсканцелярии по-
кончил с собой Адольф Гит-
лер. Однако история Третьего 
рейха на этом не закончилась. 
Уходя из жизни, фюрер назна-
чил своим преемником, рейхс-
президентом, адмирала Карла 
Деница, который в то время 
находился на пока еще контро-
лировавшихся вооруженными 
силами Германии «крайнем 
севере» страны - в Плене, а за-
тем во Фленсбурге. 1 мая Де-
ниц выступил с «Воззванием к 
немецкому народу», в котором 
призвал соотечественников 
продолжить вооруженную 
борьбу во имя «спасения нем-
цев от уничтожения наступа-
ющими большевиками». Упор-
ство гитлеровского наследника 
не было таким уж бессмыс-
ленным: руководство агонизи-
рующего рейха до последне-
го надеялось внести раскол в 
стан союзников. Это был, так 
сказать, план-максимум, кото-
рый, к счастью, провалился. 
Но план-минимум - выиграть 
время, для того чтобы на запад, 
в районы, контролируемые 
американцами 
и британцами, 
ушло как можно 
больше воинских 
подразделений 
и беженцев, - во 
многом удался. 
Война продолжа-
лась еще неделю, 
а последние ее 
залпы прозвуча-
ли уже после официальной ка-
питуляции Германии.

Пражская «прогулка»
Самым масштабным, кро-

вопролитным и продолжи-
тельным из всех сражений, 
последовавших после паде-
ния Берлина, была Пражская 
наступательная операция. В 
начале мая практически вся 
территория Чехии, включая 
Прагу, оставалась в руках нем-
цев. На тот момент это была 
наиболее многочисленная и 
боеспособная армейская груп-
пировка врага: около 900 тыс. 
человек, 1900 танков, 900 са-
молетов.

Американские войска на-
ходились тогда намного ближе 
к столице Чехословакии. Но 
начальник штаба сухопутных 
войск США генерал Джордж 
Маршалл предупредил глав-
нокомандующего англо-аме-
риканскими силами в Европе 
Дуайта Эйзенхауэра, что не 
стоит «подвергать риску жиз-
ни американских солдат ради 
чисто политических выгод». И 
американские армии остано-
вились в Судетах, не дойдя до 
Праги около 100 километров.

В это время наши войска 
находились примерно в 150 
километрах от города. Насту-
пление началось 6 мая, 8 мая 
был занят Дрезден. За день до 
этого, 7 мая, во французском 

Реймсе был подписан так на-
зываемый предварительный 
акт о безоговорочной капиту-
ляции германских вооружен-
ных сил, который в ночь с 8 на 
9 мая был подтвержден окон-
чательным актом. Однако 
группа армий «Центр», по сути, 
проигнорировала последний 
приказ верховного главноко-
мандующего. Нет, Фердинанд 
Шернер и его подчиненные не 

были настолько 
сумасшедшими, 
чтобы продол-
жать войну «до 
победного кон-
ца», но сдаться 
намеревались 
американцам, 
а не русским. 
«Надо продол-
жать сражаться 

до тех пор, пока самое ценное, 
наши люди, не окажутся в безо-
пасности», - гласил приказ 
Шернера.

Забегая вперед, следует 
сказать, что его расчеты абсо-
лютно не оправдались. «Сол-
датам группы армий Шернера 
повезло меньше других, - сето-
вал Карл Дениц в своих мему-
арах. - Многие из них подош-
ли к американским позициям, 
но не получили разрешения 
их пересечь. Под угрозой ору-
жия их заставили вернуться к 
русским». Союзники выдали 
советским властям даже са-
мого Шернера, улетевшего 
на самолете в американскую 
зону оккупации. Но до того 

как иллюзии шернеровцев 
развеялись, они с полной энер-
гией следовали своему плану. 
Правда, на пути отступающих 
на запад немцев возникло не-
предвиденное препятствие: 
5 мая в Праге вспыхнуло вос-
стание, организованное чеш-
скими подпольщиками и под-
держанное перешедшей на их 
сторону 1-й пехотной дивизией 
власовской армии.

Бои между восставшими и 
брошенными на их подавление 
эсэсовцами шли несколько 
дней с переменным успехом. 
Последнюю точку в истории 
освобождения города поста-
вили советские войска, ворвав-
шиеся в него ранним утром 
9 мая. «Поездка в Прагу» от-
нюдь не была беззаботной 
прогулкой для наших солдат: 
бои в городе и окрестностях 
продолжались в течение всего 
дня и стоили жизни более ты-
сяче советских воинов. Всего 
же в ходе Пражской операции 
погибло почти 12 тысяч наших 
бойцов и командиров Красной 
Армии. Последнее крупное 
сражение произошло 11-12 
мая в районе деревень Милин 
и Сливице. Остатки вышед-
ших из Праги трех эсэсовских 
дивизий встали здесь воору-
женным лагерем: американцы 
отказались пропустить их в 
свою зону, а сдаваться русским 
в планы эсэсовцев не входило. 
В ходе ликвидации этой груп-
пировки погибли 56 советских 
солдат.

Балтийские крепости
Одним из последних горо-

дов, занятых Красной Армией 
в ходе Великой Отечественной 
войны, стал латвийский порт 
Вентспилс: это случилось 10 
мая 1945 года. Да-да, Берлин 
уже неделю как был наш, а 
значительная часть террито-
рии СССР все еще находилась 
под контролем оккупантов. 
Речь идет о так называемом 
Курляндском котле, образо-
вавшемся в октябре 1944 года. 
В ходе Прибалтийской стра-
тегической операции Красной 
Армии немецкая группа армий 
«Север», переименованная за-
тем в «Курляндию», была отре-
зана от основных 
сил вермахта и 
блокирована в 
Западной Латвии 
- на Курземском 
полуострове. Од-
нако все попытки 
ликвидировать 
блокированную 
г р у п п и р о в к у 
окончились ни-
чем. Последняя, пятая, пред-
принятая в конце марта 1945 
года, была, пожалуй, самой не-
удачной. В ходе наступления 
одна из советских дивизий по-
пала в окружение, из которого 
ей пробиться удалось лишь с 
большим трудом. После этого 
вплоть до дня капитуляции на 
данном участке фронта шли 
лишь позиционные бои. Впро-
чем, достаточно ожесточен-
ные. Потери советских войск 
в Курляндии с 16 февраля по 9 
мая 1945 г. составили 30,5 ты-
сячи убитыми и 130 тысяч ра-
неными. Сражение не утихало 
даже в последние часы войны. 
«8 мая противник по-прежнему 
сопротивлялся, неся большие 
потери в живой силе и техни-
ке, - свидетельствовал в своих 
мемуарах участник боев на 
Курляндском плацдарме гене-
рал авиации Иван Вишняков. 
- Пришлось нашей авиации 
снова поработать, чтобы дока-
зать ему всю бессмыслицу этой 
затеи».

Не менее интересно свиде-
тельство с противоположной 
стороны фронта. «Мы были 
полны решимости не сдаваться 

ни при каких обстоятельствах, - 
вспоминал капитан Готтлоб Би-
дерман. - Войска в Курляндии 
остались единственными в гер-
манской армии боевыми час-
тями, никогда не терпевшими 
поражений в открытом бою». 
А вот как тот же Бидерман 
вспоминал последний день вой-
ны, 9 мая 1945 года: «Используя 
два крупнокалиберных пуле-
мета в глубине линии окопов, 
я открыл огонь по противопо-
ложной полосе деревьев, где 
наблюдалась наибольшая ак-
тивность врага. Русские отве-
тили огнем артиллерии, наши 
артиллеристы стали отстрели-
ваться. Примерно в 9.00 группа 
штурмовиков пролетела над 
позициями батальона и сбро-
сила бомбы... Мы приготовили 
оружие и стали ожидать атаки. 
Ровно в 12.00 по радио посту-
пило донесение из полка, гря-
нувшее как гром среди ясного 
неба: «В 14.00 начнется капи-
туляция Курляндской армии...» 
Опустившаяся на фронт ти-
шина была прервана сообще-
нием о пистолетном выстреле 
невдалеке от нас. Один из на-
ших офицеров, узнав о приказе 
о капитуляции, вытащил свой 
«люгер» из кобуры, положил 
его на планшетку и написал в 
своем блокноте: «Без армии 
нет чести». Потом спокойно 
приставил дуло пистолета к ви-
ску и нажал на спуск».

До 9 мая включительно про-
должались бои на косе Фриш-
Нерунг (ныне Балтийская), 
на которой держали оборону 
остатки разгромленной восточ-
но-прусской группировки вра-
га. Столь же долго сопротивля-
лись немецкие войска, запертые 
на Хельской косе (Гданьская 
бухта) и небольшом плацдар-
ме в устье Вислы. Самой по-
следней десантной операцией 
Великой Отечественной ста-
ла высадка на датский остров 
Борнхольм, который герман-
ское командование использова-
ло как перевалочную базу при 

эвакуации своих 
войск и бежен-
цев с восточных 
плацдармов. 7 и 8 
мая по портовым 
сооружениям и 
пришвартован-
ным судам были 
нанесены три 
мощных авиа-
удара, а 9 мая во 

второй половине дня в порту 
Ренне высадилась рота совет-
ских десантников. Сопротивле-
ния им оказано не было.

А чуть позднее, вечером 
того же дня, неподалеку от 
острова произошел последний 
морской бой на Балтике. Три 
советских торпедных катера 
нагнали недавно покинувший 
Борнхольм вражеский конвой 
в составе транспорта, буксира 
и 11 сторожевых катеров. В от-
вет на приказ вернуться в порт 
немцы открыли огонь. Наши 
попытались поразить врага 
торпедой, но не получилось, и 
вражескому конвою в итоге 
удалось уйти в Данию. В ходе 
боя были ранены двое совет-
ских моряков, один из которых 
вскоре умер от ран.

В течение недели после Дня 
Победы Совинформбюро со-
общало о все возрастающем 
количестве сдавшихся в плен 
немцев и захваченных трофе-
ях. 15 мая прозвучала послед-
няя военная сводка: «Прием 
пленных немецких солдат и 
офицеров на всех фронтах за-
кончен».

Андрей Владимиров

БОИ ПОСЛЕ ПОБЕДЫ
Благодаря фильмам о войне мы привыкли считать, что Великая 
Отечественная, или, во всяком случае, «активная» ее фаза, 
завершилась взятием фашистского логова - Берлина. Однако 
десятки тысяч советских солдат погибли уже после того, как над 
поверженной столицей Германии взвилось алое Знамя Победы.

В ходе Пражской 
операции погиб-
ло почти 12 тысяч 
наших бойцов 
и командиров 
Красной Армии.

Одно из последних сражений советских солдат, 1945 г.

Жители Чехии приветствуют воинов Красной Армии, 1945 г.

Потери советских 
войск в Курлян-
дии составили 
30,5 тысячи уби-
тыми и 130 тысяч 
ранеными. 
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ВПРАВЕ ЗНАТЬ!

Подготовила Елена Хакимова

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

А трубы чьи?
В моей приватизированной квартире начали течь трубы в ван-
ной. Позвонил в управляющую компанию. Приехал слесарь, посмо-
трел, сказал: «Трубы надо менять. Копите деньги». Должны ли в 
УК заменить трубы в ванной бесплатно?

Виктор Мурашов, г. Муром.

Адвокат Ирина Кирьянова: 
«Все зависит от того, относит-
ся ли текущая труба к обще-
домовому имуществу или нет. 
Согласно постановлению Пра-

вительства РФ от 13.08 2006 №491 «Об 
утверждении Правил содержания об-
щего имущества в многоквартирном 
доме...», в состав общего имущества 
включается внутридомовая систе-
ма отопления, состоящая из стояков, 
обогревающих элементов, регули-
рующей и запорной арматуры, кол-
лективных (общедомовых) приборов 
учета тепловой энергии, а также дру-
гого оборудования, расположенного 
на этих сетях. Это значит, что к обще-

домовому имуществу относятся: стоя-
ки, проходящие через все квартиры и 
имеющие ответвления к внутриквар-
тирным радиаторам (они относятся 
уже к вашей собственности), трубы, 
батареи, которые расположены в ме-
стах общего пользования. Поэтому 
если труба относится к общедомовой 
собственности, ее ремонт или замену 
в случае износа или ввиду аварийного 
состояния должна производить УК, 
т.к. вы ежемесячно оплачиваете услу-
ги на общедомовые нужды, а если нет, 
то замена будет производиться за ваш 
счет (ст. 30 Жилищного кодекса РФ)».

!

?

Прежде чем возмущаться 
теми или иными действиями 
сотового оператора, перед 
тем, как подключиться к вы-
бранному тарифу, вниматель-

но изучите информацию о том, за 
что именно вы будете платить. Ин-
формация об оказываемых услугах в 
соответствии со статьями 10 и 12 за-
кона «О защите прав потребителя» 
должна быть достоверной и предо-
ставляться в полном объеме. Если 
оператор решит изменить тарифы, 
согласно Правилам, утвержденным 
постановлением Правительства РФ 
от 09.12.2014 №1342, он должен из-
вестить об этом абонента за 10 дней 
до их введения, например, коротким 
текстовым сообщением. Если он это-
го не сделает, ему может быть предъ-
явлена претензия с требованием воз-
врата уплаченных абонентом денег. 
Чтобы быть в курсе того, сколько 
денег и за что списывается со счета, 
пользуйтесь услугой по предостав-
лению детализированного счета (на 
электронную почту присылается ин-
формация о совершенных платежах).
«Распространенной уловкой, исполь-
зуемой оператором при оказании 
услуг в роуминге, - говорит юрист 
Игорь Першин, - является сокры-
тие информации о том, что плата за 

подключение опции, благодаря ко-
торой связь в роуминге выгоднее, 
продолжает взиматься и в домашнем 
регионе. Пользуясь связью за преде-
лами домашнего региона, абонент 
- пока он недоступен в своем регио-
не - должен помнить о необходимо-
сти отключения настроенной ранее 
переадресации и sms-рассылки. В 
противном случае стоимость таких 
опций в роуминге может неприятно 
удивить».
Сэкономить на сотовой связи мож-
но, отказавшись от рекламных sms-
рассылок, приходящих с коротких 
номеров. При ответе на такие sms 
со счета абонента «по чуть-чуть», но 
часто списывается  сумма, вернуть 
которую будет непросто. Помните, 
оператор обязан заблокировать рас-
сылку sms-сообщений с коротких но-
меров по первому требованию або-
нента (это можно сделать, позвонив 
в вашу компанию и соединившись со 
специалистом), не важно давал он ра-
нее на нее согласие или нет. Чтобы не 
платить за ненужные услуги, можно 
зайти в «Личный кабинет» на сайте 
поставщика услуг и отключить «все 
лишнее и ненужное». Если нет под 
рукой интернета, можно пойти в го-
ловной офис компании и попросить 
оператора отключить все рассылки.

!

Меньше платить за мобильную 
связь? Легко!

В нашу редакцию поступает немало писем с жалобами на то, что 
сотовые операторы порой снимают со счета мобильного теле-
фона деньги «не пойми за что». Поскольку многие вопросы ока-
зались схожими, сегодня мы решили дать общие рекомендации 
по волнующей теме и с помощью юристов разобраться, как не 
платить за навязанные мобильным оператором услуги, как из-
бежать непредвиденных затрат в роуминге и как заблокировать 
рассылку с коротких номеров.

?

Адвокат Центральной колле-
гии адвокатов Белгородской 
области Евгений Киминчижи: 
«Если фактически ваше жи-
лое помещение существует, то 

адрес ему был все же присвоен. Со-
ответствующие сведения можно за-
просить в управлении архитектуры 
и взять там адресную справку. Адрес 
ваш подтверждается также докумен-
тами о праве собственности на жилое 
помещение. Отсутствие сведений в 

администрации об адресе свидетель-
ствует лишь о допущенных просче-
тах в работе самой администрации. 
Допускаю, что адрес ваш может от-
сутствовать в администрации в связи 
с переименованием улиц, изменени-
ем территориальных границ муни-
ципального образования и по иным 
причинам. Ответы на данные вопро-
сы вы получите в управлении архи-
тектуры и градостроительства ваше-
го города (района)».

!

Где эта улица, где этот дом?
Я проживаю и прописана по определенному адресу, но недавно 
вдруг узнала, что его нет в списке адресов нашего населенного 
пункта. Что делать, если, по данным местной администрации, 
N-дома по N-ному адресу не существует, а в паспорте имеется 
прописка именно по этому адресу?

Ирина Герасимовна К., п. Болотово, Белгородская обл.

?

Ребенок не в ответе за грехи 
родителей

У нашей семьи есть задолженность по квартплате, которую пока 
не можем погасить (30 тыс. за 1,5 года). Родился ребенок, и его 
нужно прописать. Имеют ли право отказать в регистрации но-
ворожденного по месту жительства при наличии долга за комму-
нальные услуги? Боимся, что откажут в прописке...

Екатерина Юркова, Нижегородская обл.

Адвокат Елена Каширина: 
«Нет, такой отказ будет не-
правомерен. Законом не пред-
усмотрено ограничение кон-
ституционных прав граждан по 

регистрации новых членов семьи в за-
нимаемом ими жилом помещении в за-
висимости от оплаты коммунальных 
услуг и квартплаты. Но если ваши УК/
ТСЖ/ЖЭУ откажут в регистрации ва-
шего несовершеннолетнего ребенка, 
обращайтесь напрямую в УФМС. Со-
гласно ст. 20 ГК РФ, местом житель-

ства несовершеннолетних, не достиг-
ших 14 лет, или граждан, находящихся 
под опекой, признается место житель-
ства их законных представителей - ро-
дителей, усыновителей или опекунов. 
Новорожденного ребенка обязаны 
зарегистрировать. Также внимательно 
ознакомьтесь с Правилами регистра-
ции и снятия граждан РФ с регистра-
ционного учета по месту пребывания 
и по месту жительства в пределах РФ, 
утвержденными постановлением Пра-
вительства РФ от 17.07.1995 №713».

!

?

Юрист Андрей Архипов: «Не 
секрет, что некоторые люди 
берут у банков денег столько, 
сколько не в состоянии отдать. 
Но действительно, если человек 

не будет платить по кредитам, он может 
попасть в тюрьму. Однако не торопитесь 
сушить сухари. Уголовное наказание 
(максимальное - лишение свободы на 
срок до двух лет) предусмотрено для тех, 
кого суд признает злостным уклонистом 
от погашения долга по кредиту. Что зна-
чит злостный? Это гражданин, который: 
1) имея в наличии или на банковском сче-
те средства, позволяющие погасить кре-
диторскую задолженность полностью 
либо частично, умышленно не выплачи-
вал их кредитору; 2) умышленно скры-
вал от судебного пристава факт откры-
тия нового расчетного счета в кредитной 
организации; 3) имея в собственности 
имущество (исключения перечислены 
в ст. 446 ГПК РФ), совершал сделки по 
его отчуждению, а полученные средства 
не передал кредитору; 4) имея допол-
нительные источники дохода, скрывал 
их либо представлял судебному при-
ставу-исполнителю заведомо ложные 
сведения о доходах и имуществе; 5) за-

нимаясь предпринимательской деятель-
ностью, производил кредитно-финансо-
вые операции; 6) передавал движимое 
имущество на хранение родственникам 
или знакомым; 7) вводил в заблуждение 
судебного пристава-исполнителя по по-
воду порчи, хищения или уничтожения 
имущества в силу стихийного бедствия, 
пожара, несчастного случая; 8) по не-
уважительным причинам не являлся по 
вызовам судебного пристава-исполни-
теля и препятствовал совершению ис-
полнительных действий; 9) оказывал не-
законное воздействие на кредитора; 10) 
не ставя в известность судебного приста-
ва-исполнителя, изменял место житель-
ства или место работы. Кроме того, для 
возбуждения уголовного дела по ст. 177 
УК РФ (этой статьей любят угрожать 
банки и коллекторы) необходимо нали-
чие задолженности свыше 1,5 млн руб. 
и вступивший в силу судебный акт о ее 
взыскании. Причем если при кредитор-
ской задолженности от 1, 5 млн руб. вы 
погашали долг небольшими платежами, 
это не избавит вас от уголовного пре-
следования. Впрочем, еще надо доказать, 
что ваши реальные доходы и имущество 
позволяли платить больше».

!

За невыплату кредита можно 
лишиться свободы?

Сейчас из-за кризиса надо мной, как, наверное, над многими людь-
ми, бравшими кредит в банке, навис дамоклов меч: а вдруг не смогу 
платить по счетам? Скажите, чем может грозить неоплата кре-
дита? Говорят, даже в тюрьму можно попасть...

Игорь Постников, г. Москва.

?



20(1116) 
12 мая 2015 года
www.mirnov.ru 19ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ

- Я сама принимала участие 
во многих реалити-шоу - мож-
но сказать, я участник реали-
ти со стажем, - говорит Юля. 
- Когда поступило предложе-
ние, мне стало очень интерес-
но, как же это оказаться не на 
месте участника, а руководить 
процессом. Выяснилось, что 
дело это не менее захватыва-
ющее.

- Вы - девушка с картин-
ки. А в шоу приняли участие 
люди, которые о такой фи-
гуре, наверное, даже не меч-
тают. Как складывались 
ваши взаимоотношения?

- За четыре месяца съемок 
я успела хорошо познакомить-
ся с каждым участником, мно-
гое узнать об их характерах, 
подробности их жизненных 
историй. И прониклась к ним 
большим уважением, потому 
что они не только не побоя-
лись изменить свою жизнь, но 
и проявили при этом неверо-
ятную силу воли, преодоле-
вая себя, свои привычки, 
свои слабости. Я очень 
сопереживала всем 
участникам, особен-
но тем, кто мне ка-
зался слабее других, 
и использовала каж-
дый шанс в рамках своей 
роли ведущей, чтобы как-
то простимулировать тех, у 
кого опускались руки. Кого-то 
хотелось пожалеть, а кого-то - 
просто схватить за шкирку и 
растормошить. 

- Для участия в проекте 
из многих сотен кандидатов 
были отобраны 18 человек. 
Кроме лишнего веса учиты-
вались и другие качества?

- У каждого из этих людей 
поводом к тому, что они на-
чали набирать лишний вес, 
стала своя житейская ситуа-
ция: стресс на работе, потеря 
близкого человека, разрыв с 
любимым. Но вновь вернуть 
себя к здоровому состоянию 
им всем мешало одно - лень! 
Почти все участники призна-
лись в этом. А на проект их 
привело проснувшееся жела-
ние - попытаться что-то из-
менить в своей жизни. Для них 
перебороть свою лень уже 
было огромной победой!

- А лично для себя что-то 
полезное почерпнули?

- Да, и это меня саму удиви-
ло. Я считала, что хорошо раз-
бираюсь в здоровом питании. 
Но на этих съемках я получила 
массу новой полезной инфор-
мации от диетолога, узнала 
много нового и о физических 
нагрузках. Ну и, конечно, по-
лучила полезный житейский 
опыт: теперь я хорошо усвои-
ла, как находить общий язык 
с теми, кто совершенно не по-
хож на тебя, понимать мотива-
ции, цели других людей. Мож-
но сказать, что я стала муд рее 
и терпимее.

- Ну теперь вы точно зна-
ете, как правильно худеть. 
Что же нужно делать, что-
бы избавиться от лишнего 
веса?

- В первую очередь надо 
найти свой личный стимул к 
тому, чтобы похудеть. Кто-
то хочет выглядеть красиво, 
кто-то считает, что это по-
может его карьере, кто-то ви-
дит в этом ключ к здоровью 
и хочет продлить активную 
фазу своей жизни, а кто-то 
боится, что из-за плохой фи-
гуры может потерять люби-
мого человека... Во-вторых, 
надо быть готовым к огра-
ничениям - в первую очередь 
к строгой диете, которая 
должна быть прописана вра-
чом-диетологом. Ведь избы-
точный вес - это зачастую 
не просто тучность, это при-
чина или следствие болезни. 
Просто взять и ограничить 
себя в еде или резко поме-
нять свое меню нельзя - ну-
жен четкий режим питания 
и точный, грамотный подбор 
продуктов. «Сидеть на ди-

ете» не означает сидеть 
на одном месте. Нужны 

физические нагрузки: 
спортивный зал, пла-
вание или даже про-
сто обычная ходьба. 

И все это надо делать 
в комплексе - только 

тогда это принесет успех. 
Ну и самое важное: не раз-

решать своим близким вас 
жалеть, чтобы не было ситуа-
ции, когда мама 150-килограм-
мового ребенка по первому 
требованию несет ему тарел-
ку пирожков! Сочувствовать 
родному человеку не значит 
потакать его слабостям...

Дмитрий Попов

У Третьяковича есть воз-
любленная Соня. Вместе с 
Любкой Шевцовой в Крас-
нодон заброшен какой-то 
Артист. Любка выступает в 
кабаре, Ульяна Громова ра-
ботает на зернозаготовках...

Все, наверное, читали в 
детстве «Молодую гвардию» 
Александра Фадеева. Кто-
то скажет, что книга не до-
кументальный источник, а 
художественное произведе-
ние. И сам Фадеев был анга-
жированным, верным власти 
председателем Союза писа-
телей. Возможно, и так. Но 
автор почти год изучал со-
бытия, случившиеся в Крас-
нодоне в 1942-1943 гг., и по 
свежим следам. Разговаривал 
с очевидцами, смотрел до-
кументы. Опирался на книгу 
Лясковского и Котова «Серд-
ца смелых», изданную в 1944 
году. Был увлечен историей 
«Молодой гвардии» настоль-
ко, что «недостаточно ярко 
отобразил руководящую и 
направляющую роль Комму-
нистической партии». Сталин 
сказал Фадееву лично: «Мало 
того что вы написали беспо-
мощную книгу, вы написали 
еще идеологически вредную 
книгу. Вы изобразили мо-
лодогвардейцев чуть ли не 
махновцами. Но разве могла 
существовать и эффектив-
но бороться с врагом на ок-
купированной территории 

организация без партийного 
руководства? Судя по вашей 
книге - могла».

Да, господи, так оно и было! 
Действия отважных комсо-
мольцев меньше всего похо-
дили на блокбастер. Большин-
ство членов организации были 
подростками, некоторым по 
11-12 лет. «Молодая гвардия» 
продержалась почти год на од-
ном везении и еще потому, что 
немцы не могли взять в толк, 
что им вредят дети. И какие 
«родственники и свидетели» 
могут сейчас, спустя 70 лет, 
«открыть новые факты»? Что, 
сценаристка Анна Суворова с 
продюсером Андреем Козло-
вым тоже целый год в архивах 
просидели, чтобы эти самые 
факты нарыть?..

Вместо того чтобы снять 
к юбилею Победы хорошие 
документальные фильмы, 
на патриотизме пытаются 
делать рейтинги. По ТВ идет 
новая «Молодая гвардия», в 
кино - новые «А зори здесь 
тихие...». Это не ремейки, 
кричат их авторы, это но-
вый взгляд! Да, господа. Это 
не ремейки, это... подделки. 
Подделали уже великие со-
ветские комедии: «Иронию 
судьбы», «Служебный ро-
ман», «Джентльмены удачи»... 
Теперь за фильмы о войне 
принялись. И что дальше?..

Ася Букина

Новый русский Жерар 
Депардье снимется 
в сериале «Нормандия -
Неман», который 
выйдет через 55 лет 
после одноименного 
советско-французского 
фильма.

- Действительно, Жерар Де-
пардье сыграет одну из ролей 
в этой картине. Не главную, 
- рассказал «МН» продюсер 
картины Арно Фрилле. - В 
главных ролях будут звезды 
российского кино (пока идет 
кастинг). А герой Депардье - 
летчик, участник эскадрильи. 
Жерар согласился сниматься 
в этом фильме по двум при-
чинам: из уважения к героям, 
которые сражались против 
фашистов во Второй мировой 
войне, и из любви к России. 
Как официальный представи-
тель Жерара Депардье, хочу 
сказать о том, что артист не ду-
мал менять российское граж-
данство на другое и уезжать из 
России, как сообщают некото-
рые СМИ.

Между прочим, Арно Фрил-
ле открыл тайну о том, что 
Жерар Депардье владеет не-

большим самолетом, на кото-
ром очень любит совершать 
(с помощью пилота) путеше-
ствия.

«МН» дозвонился до Жера-
ра Депардье, чтобы услышать 
о будущей роли и убедиться в 
том, что он дорожит россий-
ским паспортом.

- В 2000 году я снимался у 
Владимира Меньшова в филь-
ме «Зависть богов», где сыграл 
генерала, который служил в 
эскадрилье «Нормандия - Не-
ман». Теперь возникает новая 
возможность быть причаст-
ным к героям, - сказал нам 
француз. - Правда, у меня со-
всем небольшая роль, всего че-
тыре сцены. Но моими партне-
рами будут лучшие артисты 
России и, возможно, мой друг 
Владимир Машков, который 
умеет управлять самолетом...

Анжелика Заозерская

Молодогвардейцы 
удачи

К Дню Великой Победы Первый канал приурочил 
показ новой версии «Молодой гвардии». Возникает 
резонный вопрос: зачем? Ведь ремейк удивляет 
еще на стадии описания.

Экс-«блестящая» Юля Ковальчук теперь просто 
образец для подражания. Особенно для своих 
подопечных. Ведь стройная красавица ведет 
реалити-шоу «Взвешенные люди», где 18 человек 
со всей России отчаянно пытаются похудеть.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

Юлия
КОВАЛЬЧУК: 

«Не разрешайте
себя жалеть!»

ДЕПАРДЬЕ 
остается в России

FO
TO

D
O

M
.R

U

Ф
О

ТО
 С

ТС

1T
V.

R
U



20(1116) 
12 мая 2015 года

www.mirnov.ru20 ПАМЯТЬ

«Я танцевала 
для тирана»

А борьба началась с самого 
начала. В 1938 году Майя фак-
тически стала сиротой - отца 
исключили из партии и расстре-
ляли; мать с грудным младен-
цем на руках сослали в Казах-
стан, в лагерь жен изменников 
родины. От детдома 12-летнюю 

Майю спасла тетя - балерина, 
солистка Большого театра Су-
ламифь Мессерер. Она удоче-
рила племянницу, определила 
ей жизненный путь. И с одной 
стороны, Плисецкая была бла-
годарна тете. Но с другой - «...в 
расплату за добро каждый день, 
каждый день она больно унижа-
ла меня...»

Да, дальше был успех. В 
1943 году, когда основная мас-
са артистов находилась в эва-
куации, ее зачислили в труппу 
Большого театра. Не заме-
тить талант юной балерины 
было невозможно. Прыжки, 
в которых на мгновение она 
зависала в воздухе, необык-
новенную выразительность, 
страстность, динамику танца... 
Вскоре пошли и главные пар-
тии - в «Спящей красавице», 
в «Дон Кихоте»; в Большой 
уже стали ходить специально 
«на Плисецкую»... Однако то 
время Майя Михайловна вспо-
минает вполне однозначно: 
«Эра Сталина отняла у меня 
отца. А я танцевала для тира-
на несколько раз. Он таращил 
на меня свои желтые волчьи 
глаза из-за пиршеского стола 
на своем семидесятилетии в 
Кремле. «Лебединым озером» 
27 февраля 1953 года спрова-

дила я в гроб Иосифа Виссари-
оновича».

Это время ее сформировало: 
как человека, как личность, как 
борца...

Плисецкая и Кеннеди
Личная жизнь Плисецкой 

на первый взгляд скучна в сво-
ем однообразии - всю жизнь с 

одним мужем. Правда, кто-то 
говорит о любвеобильности 
балерины, о ее многочислен-
ных романах: мол, Щедрин 
на все закрывал глаза. Ну так 
земля всегда полнится слу-
хами. Однако о симпатии (и 
даже взаимной) знаменитого 
Роберта Кеннеди известно до-
подлинно. 

В 1962 году Большой театр 
гастролировал в Америке. По 
случаю приезда в советском по-
сольстве был устроен прием - 
там они и познакомились. Выяс-
нили, что родились в один день 
- 20 ноября 1925 года. С тех пор в 
день рождения Плисецкую то и 
дело поджидали неожиданные 
сюрпризы. То в гостиничный 
номер посыльный приносил ей 
букет белых роз, то ящик вина, 
то элегантную коробочку с зо-
лотым браслетом. Даже через 

Анастаса Микояна, зампреда 
Совета Министров СССР, Кен-
неди однажды передал балери-
не искусно выполненные фар-
форовые гвоздики. А потом и 
позвонил...

«Уже стало традицией, что 
Роберт Кеннеди и я старались 
ближе к этой дате найти ока-
зию, чтобы поздравить друг 
друга», - признавалась как-то 
Майя Михайловна. Во время 
редких встреч они обнимались 
и расцеловывались как старые 
добрые друзья. В один из при-
ездов Кеннеди повел ее осма-
тривать Нью-Йорк. Балерине 
намекали, что Роберт слывет 
заядлым ловеласом, но она 
не придавала этому значения. 
«Что это было? - рассуждала 
она много лет спустя. - Флирт 
- не флирт, игра - не игра... Что-
то нас взаимно влекло друг к 
другу. Мы были друг другу ин-
тересны».

В 1968-м они должны были 
увидеться снова - Большой в 

очередной раз приехал в Нью-
Йорк. Роберт позвонил Майе, 
извинился, что не может встре-
тить лично из-за предвыборной 
поездки, просил оставить для 
него вечер 11 июня... А 5-го в 
Калифорнии его застрелили. 
Днем позже во время концер-
та в «Метрополитен-опера» 
зрителям было объявлено: «В 
знак траура по Роберту Кенне-
ди Майя Плисецкая станцует 
«Умирающего лебедя». Зал 
встал...

«Я - Майяман!»
Впервые Родион Щедрин и 

Майя Плисецкая встретились 
на приеме знаменитого фран-
цузского актера Жерара Фи-
липа. На молодого композито-
ра (ему тогда едва стукнуло 25) 
балерина произвела неизгла-
димое впечатление - рыжая, 
зеленоглазая, стройная как 
тростинка, длинношеяя... Его 
совершенно не смутила раз-
ница в возрасте - Майя была 
старше на семь лет. Щедрину, 
как обладателю собственно-
го авто, выпала обязанность 
развезти почетных гостей по 
домам. Разу меется, свой марш-
рут Родион составил таким об-
разом, чтобы везти Майю по-
следней...

Окончательно же Щедрин 
влюбился, когда ставил балет 
«Конек-Горбунок» в Большом 
театре. Тогда впервые он уви-
дел Плисецкую на репетиции 
в балетном зале. «Она была в 
очень эффектном купальнике, 
- вспоминал Родион Константи-
нович. - Тогда таких еще никто 

не носил. Я, как теперь модно 
говорить, запал окончательно!»

Потом были совместный от-
дых в Сортавале (Доме творче-
ства композиторов), поездка на 
машине в Сочи. Из-за того, что 
Родион и Майя не были женаты, 
их отказывались селить вместе 
в гостиницах, поэтому ночевать 
зачастую приходилось в авто. 
По приезде в Москву 2 октября 
1958 года Плисецкая и Щедрин 
поженились.

Своей музе и жене Родион 
Константинович посвятил мно-
жество балетов, среди которых 
«Кармен-сюита», «Анна Каре-
нина», «Дама с собачкой»... Сам 
Щедрин говорит так: «Меня 
считают большим любителем 
балета. Но это не так. До сих 
пор балетоманом я себя назвать 
не могу. Я - Майяман!»

Единственное, что омрачало 
их брак, - это отсутствие детей. 
Причем вскоре после замуже-
ства Плисецкая забеременела. 
Но... как всегда, выбрала сцену 
и балет.

Дочка от КГБ
И все-таки в 1999 году ее 

дочь нашлась. Вернее, так на-
зываемая дочь, самозваная. 
Откровения израильтянки 
Юлии Глаговской тогда наде-
лали шуму. Девушка поведала 
прессе о том, как в 1976 году 
одновременно в ленинград-
ском роддоме оказались две 
женщины: Майя Плисецкая 
и Людмила Глаговская, жена 
сотрудника КГБ. Младенец 
последней родился мертвым. 
Тогда якобы и произошла под-

МайяМайя ПЛИСЕЦКАЯ:  ПЛИСЕЦКАЯ: 
«Многие с радостью «Многие с радостью 

пришли быпришли бы
на мои похороны»на мои похороны»
Когда речь заходила о ней, все эпитеты казались ничтожными. И без того 
понятно, что уникальная, что великая, что легенда. Смерть в этом смысле 
ничего не изменила. Плисецкая не из тех, кого оценят «после», ее боготворили 
всегда. Почему же тогда Майя Михайловна так часто повторяла: «Всю жизнь 
борюсь»? И что осталось за кадром этой блистательной судьбы?

ИЗ КНИГИ 
«Я, МАЙЯ ПЛИСЕЦКАЯ»:
«Что тебе еще интересно узнать обо мне, читатель? Что я левша 
и все делаю левой рукой? Что я всю жизнь страдала бессонни-
цей? Что я всегда была конфликтна? Лезла на рожон попусту? 
Что во мне сочеталось два полюса - я могла быть расточитель-
ной и жадной, смелой и трусихой, королевой и скромницей? 
Что я почитала питательные кремы для лица и любила, густо 
ими намазавшись, раскладывать на кухне пасьянсы? Что была 
ярой футбольной болельщицей? Что любила селедку, нежно 
величая ее «селедой»? Что никогда не курила и не жаловала 
курящих, что от бокала вина у меня разболевалась голова? За 
прожитую жизнь я вынесла простую философию. Простую - как 
кружка воды, как глоток воздуха. Люди не делятся на классы, 
расы, государственные системы. Люди делятся на плохих и хо-
роших. На очень хороших и очень плохих. Только так».

ДОСЛОВНО

С Родионом 
Щедриным они были 
счастливы 57 лет

На гастролях за рубежом Плисецкая 
исполняла на бис «Умирающего 
лебедя» по четыре раза подряд
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мена, разумеется, с согласия 
самой Плисецкой. По словам 
Юлии, которая в начале 90-х 
с родителями эмигрировала в 
Израиль, до поры она ничего 
не знала. Потом отец признал-
ся. С тех пор девушка всеми 
правдами и неправдами до-
бивалась встречи с «мамой». 
Надо заметить, что на Земле 
обетованной Юля училась в 
академии танца и внешне по-
ходила на прославленную 
балерину... Вот только Майя 
Михайловна радости по поводу 
обретения дочери не выказы-
вала, общалась сухо, уходила 
от разговоров. А потом и вовсе 
подала в суд на газету, выдав-
шую «сенсацию» на-гора. «Все 
это придумала моя родствен-
ница: и журналисту заплатила, 
и девочку похожую подыска-
ла, - как-то прокомментиро-
вала балерина. - Ну скажите, 
как это я могла на сносях в те 
же самые дни танцевать в 51 
год спектакль за спектаклем в 
Австралии, где гастроли име-
новались «Майя Плисецкая и 
Большой балет»? Умудриться 
тайно слетать на несколько 
дней в СССР, и почему-то в 
Ленинград, и почему-то прями-
ком в родильный дом КГБ? Ро-
дить там наспех дочь и тотчас 
подарить ее первой встречной 
бесплодной кагэбэшнице?»

«Я не скучаю 
по России»

В то время Майя Михайлов-
на была уже на вольных хле-
бах - в 1990 году из Большого 
театра ее попросили, и это еще 
одна жизненная драма Плисец-
кой.

Все началось двумя года-
ми ранее. Тогда великую ба-
лерину обвинили в сокрытии 
нескольких миллионов лир: 
якобы деньги привезла и утаи-
ла от государства. Обвинение 
абсурдное, учитывая хотя бы 
курс итальянской валюты (в то 
время 10 тысяч лир равнялись 4 

рублям 70 копейкам). В возбуж-
дении уголовного дела было от-
казано, но туман уже сгущался. 
И вскоре последовало громкое 
увольнение.

Это было время больших 
перемен. Но Большой театр - 
государство в государстве. Кон-
фликт Плисецкой и Григоро-
вича, главного балетмейстера, 
с которым много лет отчаянно 
спорила балерина, разрешился 
предсказуемо. «Майе Михай-
ловне просто нечего делать в 
Москве. Ее здесь лишили ра-
боты и даже пенсиона», - воз-
мущался тогда Родион Щедрин.

Возможно, те годы - самые 
сложные в ее судьбе. Она окон-
чательно разочаровалась в кол-
легах, в театре, в стране... «Еще 
как завидуют! По-черному, по-
страшному! - восклицала Пли-
сецкая. - К сожалению, люди 
главным образом состоят из 
зависти. Поэтому врагов у меня 
хватает, некоторые просто с 
удовольствием поприсутство-
вали бы на моих похоронах. А 
если и поплакали бы, то от ра-
дости. Плисецкая всегда была 

костью в горле для 
всех ведущих бале-
рин».

С 1991 года Майя 
Плисецкая - своя 
среди чужих, чужая 
среди своих. Она ра-
ботала во Франции, 
в Италии. Жила в 
Мюнхене - там у ее 
мужа был многолет-
ний контракт. Жила 
хорошо, ни на что 
не жаловалась. Од-
нако зачастую в ее 
интервью все-таки 
проскальзывала 
горькая обида.

«Скучаете по Рос-
сии?» - как-то спро-
сили балерину. «Я 
жалею эту несчаст-
ную страну, в кото-
рой никогда хорошо 
не жилось, - ответи-

ла она. - Коммунисты все время 
старались сделать животных из 
людей. В результате преврати-
ли людей в рабов. Сейчас эту 
систему сломали, но люди, вос-
питанные уродливо, просто не 
знают, что делать со всей этой 
свободой. Нет, я не скучаю по 
России...»

Свое 90-летие она плани-
ровала отметить в Москве, 
в Большом театре. И при-
езжала - всего три неде-
ли назад, - чтобы обо 
всем договориться. 
Как жаль, что этого 
не случилось. Видно, 
не судьба...

Борис Праздников почти сорок лет был личным массажистом 
Майи Плисецкой. Великая балерина считала его почти членом 
своей семьи. «Мои пальцы знают каждую родинку, каждую 
бородавочку, каждый суставчик Майи Михайловны, - вспо-
минает доктор. - Я и попал на работу в Большой театр только 
благодаря Майе Михайловне. Все случилось лет сорок назад. 
Она тогда неожиданно слегла и не могла подняться с кровати 
больше недели. Врачи из знаменитого Четвертого управления 
вынесли вердикт: балерину прихватил банальный радикулит. 
К ней домой каждый день приезжали специалисты, проводи-
ли сеансы физиотерапии, однако ничего не помогало. И тогда 
Майя Михайловна позвонила мне - кто-то рассказал ей о том, 
что я могу поставить на ноги буквально за считаные часы. Я 
приехал, посмотрел, сразу понял, что это вовсе не радикулит, 
а смещение позвонка в поясничном отделе. Но такая уж у нас 
медицина - долгое время в подобных случаях ставили диагноз 
«радикулит», чуть позже - «остеохондроз», сейчас - «грыжа». 
Словом, уже через сорок минут она хлопотала на кухне, пыта-
ясь угостить меня чаем. Конечно, Плисецкая сама очень уди-
вилась, когда вдруг смогла наконец-то встать, поэтому и при-
нялась убеждать меня, что мое место - в Большом театре. Но я 
в то время работал в Спортивном комитете СССР массажистом 
и в принципе был всем доволен. Чтобы вот так, в одночасье, 
взять и поменять спорт на балет - это еще решиться надо. Но 
в итоге она смогла-таки меня уломать... С Майей Михайловной 
Плисецкой мы общались и вне Большого театра. Хотя она в 
свое время очень недоумевала, почему я лошадь, которую ку-
пил себе в конюшню, назвал ее именем. Но, честно, имя само 
пришло в голову, когда впервые увидел эту вороную с белой 
звездой на лбу: какая грация, 
какая стать! Только Майя!»

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Майя Плисецкая не раз утверждала, что была ко-
стью в горле для всех ведущих балерин. Однажды 
ее спросили: «Для всех? Вы уверены?» Балерина 
ответила: «Пожалуй, кроме Максимовой, так же, 
как и я, никому не завидующей и никогда не интри-
гующей».
Однако все изменилось после того, как Екатерина 
Максимова написала книгу «Мадам «Нет». Екате-
рина Сергеевна посвятила великой балерине це-
лую главу: «С Майей у меня отношения хорошие, 
хотя и достаточно отстраненные. Безу словно, она 
сложный человек, мягко говоря, недипломатич-
ный: что думает, то и говорит, «рубит сплеча», ча-
сто этим и обижала людей, и ранила. Она может 
абсолютно не считаться с теми, кто ее искренне 
любит. Но ведь каждый человек судит о другом по 
своим с ним взаимоотношениям, а мне с Майей 
конфликтовать не пришлось. Да и не существует 
абстрактно идеальных людей или абстрактно пло-
хих: у каждого есть достойные черты, есть и черты 
отрицательные. Я же знала Майю с самых разных 
сторон... Да, Майя всю жизнь строит на том, как 

она хочет, как сама желает, как ей удобно: 
«Я - Майя Плисецкая!» Земля крутится вокруг нее! 
Эгоцентричная, своенравная, независимая, но 
все, кто любит Майю, любят ее именно такой! Та-
ков уж характер Плисецкой, и нелепо требовать от 
нее иного...»
Прошло время, и Плисецкую попросили вы-
сказать свое отношение к «Мадам «Нет». Прима 
Большого была разочарована: «Совсем недавно 
мои друзья дали мне прочесть главу обо мне в 
книге Екатерины Максимовой «Мадам «Нет». На-
писанное Максимовой огорчило меня, не скрою. 
Сказав в мой адрес много добрых слов, она 
горько обидела меня, утверждая неправду. Мне 
особенно неприятно услышать такое из уст Кати, 
которую я всегда держала за кристального че-
ловека. Знаете, когда я писала ей поздравление 
по просьбе одной из центральных газет ко дню 
рождения, это заняло лишь несколько минут - так 
радостно-восторженно выплеснулось мое отно-
шение к ней. А теперь я вижу, что она такая же, 
как все. Разочарование огорчает...»

ПОСЛЕДНЕЕ РАЗОЧАРОВАНИЕ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Пьер Карден делал для Плисецкой 
костюмы к спектаклям

Планета Планета 
по имени Майяпо имени Майя

Владимир Васильев, 
народный артист СССР: 

«Запас энергии, эмоций никак 
не предполагал внезапного ухода 

Майи Плисецкой так рано. Казалось, 
она будет жить вечно. Такой запас не-
вероятного таланта, такая органика ее 
существа в целом никак не предпола-
гали для меня ее внезапный уход в веч-

ность так рано. Чуть-чуть не дожила она до 
своего 90-летнего юбилея. И сегодня каждая 
ее фотография, каждый ее видеокадр напо-
минают мне эпизоды нашего общения в те-
атре, на сцене, за кулисами, на гастролях, в 
обыденной жизни. Наверное, нужно время, 
чтобы, смирившись с фактом смерти, го-
ворить какие бы то ни было слова. Да, я 
скорблю вместе с огромным количеством 
людей, любивших ее. Но все слова сейчас 
кажутся будничными, банальными - не-
достаточными для меня».

Борис Эйфман, народный артист Рос-
сии, хореограф: 

«С уходом великой балерины и вели-
кой женщины Майи Плисецкой закончи-
лась целая эпоха триумфа русского балета 

- очень важного, значительного периода в 
русской хореографии. С ней ушла мощная 

творческая энергия, которой она заряжала 
миллионы людей. Плисецкая показала своим 

творчеством, что балет - это не только эсте-
тическое наслаждение, он обладает еще мо-
гущественным эмоциональным, духовным, 
моральным воздействием на людей. Плисец-
кая была ярчайшей личностью целой эпохи 
русского балета и одним из притягательных 
центров мирового искусства. Она не уйдет от 

нас, найдутся талантливые последова-
тели, которые достойно продолжат ее 
великое искусство».

Марианна Рыжкина, балерина Большого театра: 
«Она всегда подтянутая, всегда красивая, всегда ничем 

не обиженная. Как-то ей удалось сохранить вот это чув-
ство в себе. Хотя она была острая на язык. Все, наверное, 
читали книгу Майи Михайловны, и реплики все ее знают. 
Но при этом при всем какая-то сила внутренняя, красо-
та всю жизнь ее сопровождали. Открытая, потрясающе 
легкая в общении, контактная. Мало таких людей. И это 
большая радость, что у кого-то была возможность с ней 

пообщаться. Я думаю, что каждая бале-
рина в процессе своего становления 
хоть чуточку, но хотела быть на нее 
похожей. Это было обязательно - 
подражать Майе Плисецкой».

Елена Андриенко, ведущая солистка Большого театра: 
«С Майей Михайловной мы виделись давно. Она постоян-

но приезжала в Большой театр на премьеры, интересовалась 
его жизнью, а в последний приезд зашла в класс и смотрела, 
как занимаются артисты. Я воспринимаю Майю Михайловну 
как человека, который всегда был в балетном строю. Она все 
время танцевала и занималась, и у всех было ощущение, что 
она будет жить еще долго. Такие люди не уходят на пенсию, 
а постоянно работают, в любом возрасте отдают профессии 
и искусству все свои силы. Что уж говорить про ее потряса-
ющие руки, которыми она танцевала, повторить это вряд ли 
возможно. Помню, что мы смотрели на нее всегда с изумле-
нием. Майя Плисецкая - это человек планетарного масштаба, 
талант ее переоценить невозможно».

Поэт Евгений Евтушенко: 
«То, что с нами нет теперь Майи, - это огромная потеря. Не 

просто, скажем, потеря великой балерины - она была великой. 
Но это потеря удивительного человека - она была настоящей 
интеллигенткой, до мозга костей. И относящейся непримиримо 
к любым формам несправедливости, она выступала всегда по 
делу и по справедливости и всегда была права. Она была насто-
ящей и свободомыслящей актрисой, большой актрисой, боль-
шой русской легендой. Она не занималась политикой, по-моему, 
никогда не была депутаткой и так далее. Но она была мысля-
щая, настоящая женщина, достойная подруга большого нашего 
композитора. И это, конечно, для него большая потеря».

Друзья Майи Плисецкой вспоминают великую 
балерину. Поэты, хореографы, солисты 
Большого театра... Все эпитеты о ней только 
в превосходной степени.

Подготовил Дмитрий Мельман
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Пока Примадонна 
отдыхала в Израиле, ее 

супруг занялся бытовыми 
вопросами.

Два месяца Алла Пуга-
чева принимала морские и 
воздушные ванны на Зем-
ле обетованной. А ее су-
пруг Максим Галкин в это 
время зарабатывал деньги 
и обустраивал семейное 

гнездышко. Ведь несмотря 
на то что в подмосковном 
замке главная пара отече-

ственного шоу-биза живет 
уже несколько лет, еще не 
все помещения готовы.

Известно, что интерье-
ры дома обустраиваются по 
всем канонам викториан-
ского стиля. Так вот за вре-
мя отсутствия дома Аллы 
Борисовны ее супруг успел 
докупить несколько пред-
метов антикварной мебели 
и дорогих ваз. Ждет сюр-
приз и наследников пары. 
Спальни Лизы и Гарри к их 
возвращению из Израиля 
станут более нарядными за 
счет новых тканей и осве-
щения. Появится у двойня-
шек и своя игровая комната 
- эдакий современный парк 
развлечений, в котором 
есть все: от железной до-
роги до кинотеатра. К лету 
замок практически полно-
стью будет готов и отделан, 
останется только обшить 
библиотеку антикварной 
кожей XIX века. Но, как го-
ворит Максим, на нее еще 
надо заработать.

М.Н.

Живая струна

- Ирина, вы же все время 
на гастролях. Когда успе-
ваете работать в студии, 
заниматься семьей?

- Честно скажу, для меня 
2014-й и 2013-й, когда я ро-
дила сына, стали самыми 
сложными годами. В прош-
лом году в одном толь-
ко ноябре у меня было 19 
концертов, и это не считая 
каких-то праздников, выез-

дов, выступлений для дру-
зей. Я очень устала и теперь 
буду планировать меньше 
концертов. Потому что та-
кая гонка ни к чему. Вот 
сейчас, например, я так ра-
дуюсь: в мае всего два кон-
церта - отдохну!

- Вы как-то говорили, 
что без сцены уже не мо-
жете, что вся ваша жизнь 
проходит там...

- Да, я трудоголик, лю-
блю свою работу, очень 
выносливая, сильная... Но 
окончательно я это поня-
ла как раз после того 19-го 
концерта. Это было очень 
сложно.

- Недавно к нам в эфир 
приходил Александр Розен-
баум, который признался: 
«Я 35 лет на гастролях, 
так устал!»

- Я уважаю и люблю 
Александра Яковлевича 
- вот кто работает очень 
много! И моя усталость по 
сравнению с его, конечно, 
просто ничто (смеется)... 
Когда много работы - хочет-
ся домой, когда мало - хо-
чется на сцену. Нужно найти 
баланс, золотую середину. 
Но я уже не могу жить без 
этой работы. Действитель-
но, сцена как наркотик...

Ирина Федотова

Любимый актер, звезда 
фильма «Москва слезам не 

верит» слабеет день ото дня. 
И старается успеть привести 

в порядок свои дела.

Уже больше двух месяцев 
студенты ВГИКа не видели 
своего преподавателя - сейчас 
86-летний народный артист не 
только не может читать лек-
ции, но и даже просто выйти 
из дома.

- Все время лежу, сил совсем 
нет, - признается Баталов сла-
бым голосом. - Но это не от бо-
лезни какой-то, а от старости...

Его жена Гитана расска-
зывает, что у мужа постоянно 
скачет давление, часто прихо-
дится вызывать доктора. Он 
фактически потерял зрение 
- с трудом может различать 
лица людей. С каждым днем 
все хуже становится память - 
легендарный актер забывает,  
что хотел сказать, не может 
припомнить имен близких и 
своего возраста. Самочувствие 
настолько плохое, что Алек-
сей Владимирович начал за-
думываться о том, что дни его 
сочтены, и решил привести в 
порядок дела. Дачу в Передел-
кине он еще раньше отписал 
своей дочке Маше, которая с 
детства страдает ДЦП и при-
кована к инвалидному креслу. 
Теперь Баталов определил, 
кому достанется четырехком-

натная квартира в Москве с 
видом на Кремль.

- Я составил завещание: 
жилье и все, что у меня есть, я 
завещал Маше и Гитане, - гово-
рит Алексей Владимирович.

Однако у актера есть еще 
одна дочь, Надежда, от перво-
го брака, в который Баталов 
вступил, едва ему исполнилось 
16 лет. С женой Ириной они 
прожили недолго, дочку он 
практически не растил и в по-
следние годы очень сокрушал-
ся об этом.

- Да, я был плохим отцом 
для нее, - признает актер. - Но 
у Надежды своя жизнь, она 
сейчас за границей. Жизнь так 
сложилась.  Мы с ней редко 
общаемся, поэтому я все от-
писал жене и младшей дочери.

Тем не менее, несмотря ни 
на что, уже в этом году Алек-
сей Баталов надеется открыть 
первый в столице музей Анны 
Ахматовой на Большой Ор-
дынке, 17. Для этого народный 
артист предлагает  отдать 
городу квартиру своих роди-
телей, где после войны часто 
бывала поэтесса.

- Можно воссоздать в преж-
нем виде две главные комна-
ты: ту, в которой бывала Ах-
матова, и гостиную, где Борис 
Пастернак читал свои стихи, 
где выступали Аркадий Рай-
кин и Фаина Раневская, где за 
столом сидели Дмитрий Шос-
такович и Михаил Зощенко, 
- считает Алексей Владими-
рович. - Моя семья готова без-
возмездно передать будущему 
музею сохранившуюся ста-
ринную мебель, картины, кни-
ги и фотоархивы.

Ольга Лесина, 
Федор Гришин

Орбакайте просили не пищать

Баталов 
готов отдать 
квартиру 
под музей

Ирина Круг 
устала, 

но не сдается

Весь май станции столичной
подземки объявляют 

знакомые до боли голоса 
известных артистов. 
У одних пассажиров 

это вызывает улыбку, 
у других - раздражение. 

А как относятся 
к своей необычной роли 
новоявленные дикторы?

В их числе - Иосиф Кобзон, 
Дмитрий Дюжев, Никита Ми-
халков, Кристина Орбакайте 
и многие другие. Таким вот 
необычным способом Мо-
сковский метрополитен ре-
шил отметить два праздника 
- 70-летие Победы и собствен-
ное 80-летие. Данное ноу-хау 
уже было испробовано 10 лет 
назад, правда, только на од-
ной линии - Сокольнической. 
Тогда записывали объявления 
очень долго - в студии арти-
сты хотели импровизировать. 
Звукорежиссеры, например, 
вспоминают, как Людмила 
Гурченко после фразы «Стан-

ция «Охотный Ряд», переход 
на станцию «Театральная» все 
пыталась добавить: «Ах, Боль-
шой театр, Малый театр, Дет-
ский - какая станция!» А когда 
актрисе намекали, что это уже 
лишнее, она возражала: «В по-
ездах ездят люди, у которых со 
мной что-то связано в жизни. 
Они меня услышат, и их, мо-
жет быть, пасмурное настрое-
ние чуть-чуть развеется».

Сейчас же артисты-дикто-
ры таких вольностей себе не 
позволяли - старались четко 
следовать поставленной за-
даче.

- «Осторожно, двери за-
крываются. Следующая стан-
ция...» Кажется, так легко это 
сказать. На самом деле одну 
простую фразу можно озву-
чить с десятками разных ин-
тонаций и акцентов. Во время 
записи я пыталась найти свое 
настроение, чтобы мой голос 
был максимально естествен-
ным, - делится Светлана Не-
моляева.

А Кристина Орбакайте 
признается, что от нее требо-

валось, чтобы объявления зву-
чали не пискляво. Ведь в метро 
своя акустика, лучше всего там 
звучат низкие грудные голоса. 
И хотя у Кристины другой ди-
апазон, певица надеется, что со 
своей задачей она справилась. 
Что ж, пассажиры Кольцевой 
линии оценят.

Ф.Г.
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Галкин построил 
железную 
дорогу
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В студии «Радио Шансон» 
побывала Ирина Круг. В апреле 

певица выпустила свой новый 
альбом «Матерая любовь». 
Заглавную песню написал 

Михаил Гуцериев.
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Стоит ли отчаиваться, 
если вас одолели недуги, 
проблемы и ухудшилось 
самочувствие? Быть 
сильным и активным и при 
этом добиться благополучия 
и успеха возможно! Более 
того, это естественное 
состояние человека, причем 
в любом возрасте. Об 
этой истине мы сегодня 
говорим с признанным 
биоэнерготерапевтом 
Николаем Петровичем 
Емельяновым, человеком 
уникальных знаний и 
возможностей, встреча с 
которым заставила меня 
посмотреть на многое 
другими глазами.

Судьбы сотен людей, кото-
рых Николай Петрович Еме-
льянов вернул к полноценной 
жизни, говорят о его таланте 
красноречивее любых слов. Те, 
кто ощутил на себе безгранич-
ные возможности его Чудесного 
Дара, действие его авторской 
Системы восстановления, об-
рели отличное самочувствие и 
вернули себе силы для того, 
чтобы снова активно жить, ра-
ботать, любить.

- Николай Петрович, Вы 
быстро и точно определяе-
те проблемы, беспокоящие 
людей, четко выстраиваете 
направленность действий и 
создаете для каждого эффек-
тивный индивидуальный курс 
восстановления. Как Вам это 
удается?

- От своих предков я унасле-
довал возможность Видеть че-
ловека во всей его многомер-
ности. Мне достаточно взглянуть 
на человека или его фотогра-
фию, сосредоточиться на его 
облике и родовой истории и 
перед моим духовным зрением, 
работающим по принципу рент-
гена, возникают четкие картины, 
позволяющие увидеть, что его 
беспокоит, и определить причи-
ны этого. Определив и устранив 
причины проблем, я создаю ин-
дивидуальный курс восстанов-
ления - это необходимо для до-
стижения желаемого результата, 
ведь у каждого человека, как и 
у каждого государства, своя 
конкретная история, свои осо-
бенности, которые обязательно 
надо учитывать.

- Какими могут быть причи-
ны возникновения проблем?

- Причины могут быть свя-
заны с генетикой, также это 
может быть нарушение энер-
гетического баланса. Негатив-
ные воздействия извне, такие 
как порча, сглаз, проклятия, 
приворот, тоже наносят колос-
сальный вред психическому и 
физическому состоянию, при-
водят к проблемным ситуаци-
ям и пагубным пристрастиям, 
вносят дисбаланс в судьбу. По-
этому, чтобы решить проблему 
и продлить жизнь человека без 
влияния «злого рока», нужно 
рассматривать каждого на фи-
зическом, духовном и энерге-
тическом уровнях, что я всегда 
и делаю.

- Уважаемый Николай Пет-
рович! Все, кто хотя бы раз 
ощутил на себе чудотворное 
действие Вашей Системы, 
признают ее уникальность. В 
чем Ваш секрет?

- Я считаю, что бессмыслен-
но избавлять человека на вре-
мя от дискомфорта и внешних 
симптомов. Цель моей работы, 
чтобы проблемы и недуги ушли 
бесследно и навсегда. Именно 
поэтому в моей Системе реа-
лизован комплексный подход, я 
рассматриваю человека во всей 
его целостности, то есть на фи-
зическом, духовном и энергети-
ческом уровнях, и восстанавли-
ваю я человека обязательно на 
всех уровнях - это залог успеха 
в достижении желаемого ре-
зультата. Уникальные знания и 
опыт, накопленные моими пред-
ками, которые передавались 
только из уст в уста, а их ре-
зультативность проверена вре-
менем, и мой личный более чем 
30-летний опыт дают возмож-
ность выбрать нужные методы 
восстановления и возвращают 
людям физическую активность, 
энергию силы и гармонию бы-
тия. Индивидуально, по ситу-
ации, я создаю Талисман, ко-
торый является персональным 
предметом силы человека.

У каждого из нас есть громад-
ные ресурсы для восстановле-
ния, обновления и обретения 
новых сил, но, как правило, они 
мало задействованы. Достучать-
ся до них привычными спосо-
бами очень трудно. И чтобы в 
каждом случае достичь полного 
восстановления, необходимо со-
единить научную базу, духовные 
практики ясновидения и самое 
главное - Дар, данный свыше. В 
этом и секрет!

- О Вашем уникальном Даре 
с огромным восхищением от-
зываются люди, которым Вы 
помогли. А Вы сами как воспри-
нимаете свой Дар?

- Мой Дар для меня - это по-
четная миссия, великое благо, 
возможность помогать людям, 
делать их жизнь счастливой и 
полноценной. Дар я унаследо-
вал от двух соединившихся в 
нашем роду знахарских дина-
стий: казацкой и чувашской. К 
моим предкам люди приезжали, 
проделав огромный путь, порой 
даже в сотни километров. И они 
получали помощь даже в тех 
случаях, которые другим каза-
лись безнадежными. Всю Силу и 
Знания своего рода я полностью 
ощутил и на себе, когда в юно-
сти, оказавшись прикованным к 
постели на долгие восемь лет, 
сумел сам восстановить себя, 
подняться и вернуться к полно-
ценной жизни. Именно тогда я 
дал обет: посвятить всю свою 
жизнь помощи людям. Знания 
и Сила предков очень помогают 
мне в работе с людьми.

Об уникальных способностях 
Емельянова и действенности 
его Системы говорят письма 
его подопечных.

«Сердечно благодарю моего 
спасителя Николая Петрови-

ча Емельянова! Он полностью из-
менил мою жизнь! Все началось, 
когда мне перевалило за 40. 
Офисная работа и малоподвиж-
ный образ жизни сделали свое 
дело. Подняться на третий этаж 
без лифта, донести из ближайше-
го супермаркета пакет с продук-
тами, навести порядок в доме - 

все эти элементарные действия 
стали для меня огромной сложно-
стью. Кроме того, каждый прием 
пищи вызывал серьезные пробле-
мы, которые сильно осложняли 
мне жизнь. Вдобавок еще и жен-
ские проблемы. У меня началась 
страшная депрессия, с мужем 
пошли конфликты, мы были на 
грани развода. Надо было срочно 
что-то делать! Моя сестра, кото-
рая живет в Москве, рассказала 
о Николае Петровиче и о том, как 
он помог ей, ее дочери и мужу. Я 
решила к нему обратиться и после 
рассказов сестры была уверена 
- Николай Петрович обязательно 
мне поможет! Так и оказалось - 
доверие, которое возникает при 
встрече с этим удивительным че-
ловеком, безгранично! Проведя 
работу со мной, Николай Петро-
вич буквально вдохнул в меня но-
вую жизнь! Это Чудо! Теперь я 
летаю, похудела на 12 килограм-
мов и помолодела на 10 лет, мои 
подруги меня не узнают, а былые 
проблемы вспоминаю как страш-
ный сон. Николай Петрович вос-
становил все мои физические 
проблемы и фактически дал воз-
можность жить полноценной жиз-
нью, вернул мне счастье быть на-
стоящей красивой женщиной. С 
мужем прекрасные отношения! 
Огромное спасибо за помощь до-
рогому Николаю Петровичу!» 

И. Гайлис, Рига.

«Хочу от всей души поблаго-
дарить Николая Петровича 

Емельянова! Его помощь бесцен-
на! Сколько себя помню, всегда 
был энергичным, подвижным и 
чувствовал себя отлично. Поэтому 
и не мог находиться в стороне, 
хотя работала бригада строите-
лей, когда шло обустройство на-
шего нового загородного дома, и 
я просто надорвал себя во всех 
отношениях, что дало толчок к 
дальнейшим проблемам. Я начал 
плохо себя чувствовать: нарушил-
ся сон, появилась тяжесть во всем 
теле, внутри сплошной диском-
форт. Отдых и возвращение к раз-
меренной жизни улучшений не 
принесли, наоборот... Не каждый 
мужчина признается в этом... У 
меня пропал основной инстинкт! 

Да, влечение исчезло, а ведь у 
меня очень красивая жена, кото-
рая младше меня на 15 лет! Я по-
грузился в мрачное состояние, 
почти все вечера проводил за 
бутылкой. Именно жена и забила 
тревогу: она записала меня на 
прием к Николаю Петровичу. Я не 
питал особых иллюзий, но эта 
встреча изменила все! Благодаря 
помощи Николая Петровича мое 
состояние изменилось буквально 
на глазах! Все беды, с которыми 
я к нему пришел, были устранены, 
я восстановился полностью! Са-
мочувствие отличное, желание 
прикладываться к бутылке исчез-
ло полностью, да и времени сей-
час на это нет: готовимся к рож-
дению ребенка! Так что с женой у 
нас тоже все отлично. И я знаю, 
что так будет всегда, ведь меня и 
моих близких хранит чудесный 
Талисман, изготовленный самим 
Николаем Емельяновым! Я очень 
благодарен ему за его неоцени-
мую помощь! Это истинный про-
фессионал!»

В. Максимов,
Санкт-Петербург.

«Огромное спасибо Николаю 
Петровичу Емельянову! 

Трудно представить, какой могла 
бы стать  моя жизнь, если бы не 
встреча с ним. Три года назад я 
получила серьезную травму. Вос-
становление шло медленно, са-
мочувствие ухудшалось, было 
трудно ходить, и, кроме того, про-
изошла разбалансировка во всем 
организме, за что ни возьмись! 
Работа, дача, активные выходные 
с детьми и мужем - все это ста-
новилось недоступным.  Я была в 
отчаянии! Так бы все и продолжа-
лось, если бы не моя подруга, 
которая записала меня на прием 
к Николаю Петровичу. На первом 
же сеансе он вселил в меня Веру 
и Надежду! И Чудо произошло! Я 
восстановилась полностью! Снова 
работаю, часами могу возиться в 
огороде, лыжные прогулки и вы-
лазки в лес за грибами - все мне 
теперь по плечу! Желаю крепкого 
здоровья и долгих лет жизни мо-
ему Доброму Гению, Человеку с 
большой буквы - Николаю Петро-
вичу Емельянову!»

Н. Шаповалова, Москва.

- Уважаемый Николай Пет-
рович! Большое спасибо за 
интереснейшее интервью. В 
завершение Ваши пожелания 
читателям?

- Я желаю каждому прекрас-
ного самочувствия и гармонии! 
И помните: от природы мы за-
думаны крепкими и сильными, а 
человеческие ресурсы рассчита-
ны на долгие годы. Энергичным 
и активным можно быть в любом 
возрасте. Когда организм рабо-
тает правильно, увеличивается 
продолжительность жизни и ее 
качество. Поэтому очень важно 
следить за своим состоянием и 
вовремя обращаться за помо-
щью, чтобы остановить разруши-
тельные процессы, восстановить 
свой резерв и полноценно жить 
долгие годы.

Интервью вела 
Елена Карпова

НИКОЛАЯ ЕМЕЛЬЯНОВАНИКОЛАЯ ЕМЕЛЬЯНОВА
ЧУДЕСНЫЙ ДАРЧУДЕСНЫЙ ДАР

Запись на прием и дистанционная помощь: 8 (495) 221-51-21 (многоканальный), 
8-903-790-65-47, 8-903-778-05-24, с 9.00 до 21.00, 

эл. почта: avesta-online@mail.ru, скайп: Центр Авеста, сайт: центр Авеста.рф. Госаккредитация при Правительстве г. Москвы

Заслуги 
НИКОЛАЯ ПЕТРОВИЧА 
ЕМЕЛЬЯНОВА призна-
ны и высоко оценены 
на государственном 
уровне: ему присвоено 
звание «Народный це-
литель», он награжден 
орденами Петра Вели-
кого и Святого Георгия, 
медалями «Лучший 
целитель III тысячеле-
тия» и золотой меда-
лью ВВЦ.

НАУЧНОИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ЦЕНТР
СОДЕЙСТВИЯ ПСИХОЛОГИЧЕСКОМУ

РАЗВИТИЮ «АВЕСТА»

ООО «АВЕСТА» ИНН  7703747575   КПП 770301001 Р/с 40702810138170022641 в отделении ОАО «Сбербанк России» г. Москвы, КС 30101810400000000225, 
БИК 044525225. Назначение платежа: за консультационные услуги. Адрес: 125080, г. Москва, Волоколамское шоссе, д. 15/22, ООО «АВЕСТА» ОГРН 1117746543210

КОНСУЛЬТАЦИЯ
500 руб.

«ВЕРЬТЕ В УСПЕХ
И ПОБЕДУ НАД

ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМИ!»

Реклама
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- Владимир, тут 
дата к вам подкрады-
вается весьма солидная. 
Пытаетесь ей как-то 
соответствовать?

- Солидность должна 
быть выражена в рабо-
те, а не во внешнем виде.

- Внешние атрибу-
ты тоже важны. Ска-
жем, с недавних пор 
вы народный артист. 
Это же очень солидно?

- Ну я, в общем, гор-
жусь этим званием, счи-
таю, что его заслужил. 
Ничего плохого в нем 
не вижу, только хоро-
шее. Но ни звание, ни 
возраст меня особо не 
поменяли. Все то же са-
мое: так же играю рок-
н-ролл, так же катаюсь 
на мотоциклах. Мне все 
говорят: а чего ты все 
время один и тот же? 
Одна и та же прическа, 
одна и та же музыка. 
Отвечаю: а зачем чи-
нить то, что на ходу?

«Я не святой, 
никогда на это 
не претендовал»

- Просто все наши 
рокеры стали сейчас 
такими респектабель-
ными. Сожалеют, а 
иногда и откровенно 
посмеиваются над сво-
им бурным прошлым. 
Такое впечатление, что 
действительно рок-н-
ролл мертв, как сказал 
один мудрый человек.

- «Рок-н-ролл мертв» 
- это просто красивая 
фраза. На самом деле 
рок-н-ролл не может 
быть мертв, потому что 
это альтернатива любой 
другой музыке. И сей-
час полно нового рок-
н-ролла, который очень 
достойно звучит. Имею 
в виду не наши груп-
пы - западные, конечно. 
Многие возвращаются 
к старым традициям, 
используют хорошие 
гитарные звуки. Вот я, 
например, слушаю дома 
рок энд блюз в основ-
ном, у меня огромная 
коллекция - друзья по-
стоянно задаривают 
дисками. Это блюзовые 
коман ды, о которых у 
нас вообще никто не 
знает. Если нормаль-

ному человеку дать по-
слушать, он подумает, 
что это одна большая 
песня, все то же самое. 
А я эту музыку слушаю 
с удовольствием и могу 
слушать каждый день: с 
утра беру гитару и вме-
сте с ними «джемую» по 
несколько часов. Мне 
это интересно, меня это 
заводит.

- То есть девиз на-
стоящего рокера: Sex, 
drugs and rock’n’roll - 
по-прежнему в силе?

- Конечно. «Драгс» 
только выкинули уже...

- Давно? Просто в га-
зетах то и дело пишут: 
Кузьмин сорвал кон-
церт, Кузьмина чуть не 
побили зрители...

- Это они любят. Но 
чего я сейчас буду до-
казывать обратное? Вы 
же видите: я вменяемый 
человек, я не с похмелья. 
Если выпил бутылку 
пива - значит, Кузьмин 
пьяный? А у нас бывает 
так, что прилетели из 
Америки, поехали сразу 
в Сибирь, из Сибири - на 
Дальний Восток... И там 
уже сам не понимаешь, 
трезвый ты или пьяный. 
И где находишься: то ли 
ночь, то ли день. Поэто-
му, естественно, бывает 
такая усталость, что...

- ...что многие дума-
ют: Кузьмин и живет, 
как звезда рок-н-ролла. 
Это же не только му-
зыка - образ жизни. И 
не просто так почти 
все великие рок-звезды 
умерли до 30 лет.

- Да, я не святой чело-
век. Никогда на это не 
претендовал. Но такой 
образ жизни мне уже не 
нужен. Я представляю, 
что Джимми Хендрикс 
мог сделать, если бы не 
умер. Если за несколько 
лет столько всего сделал. 
Очень жаль. Но я всегда 
был достаточно раци-
ональным человеком, 
слишком далеко в такие 
загулы не уходил... Да, 

действительно, все мои 
кумиры умерли в 27-28 
лет. Тот же Джимми Хен-
дрикс, Джим Моррисон, 
Джениc Джоплин... Или 
в молодости мне очень 
нравилась группа Thin 
Lizzy, чисто роковая ко-
манда ирландская. По-
том я узнал, что Фил Лай-
нотт, ее основатель, сидел 
на героине, кирял по-
черному. К нему пришли 
бывшая жена, дети, а он 
уже не мог встать... Весь 
день я проплакал. 
А потом сказал 
себе: я не хочу 
быть алкоголи-
ком, не хочу быть 
наркоманом...

- Значит, все-
таки были на 
грани?

- Да нет. Во-
первых, я вообще 
не любитель ком-
паний. У меня даже 
есть такая песня в 
альбоме «Рокер», 
называется «Я пью 
один», там все ска-
зано: «с кем рань-
ше пил, передумали 
жить...» А я всегда 
избегал шумных за-
столий, потому что 
у меня в жизни было 
столько концертов, 
столько встреч, столь-
ко энергии своей отда-
вал, что мне этого вот 
так хватало! Свободное 
время я лучше с семьей 
проведу. Или сяду на мо-
тоцикл, возьму с собой 
гитарку, поеду на озеро 
- сяду там, песенки посо-
чиняю...

«Амбиции прошли,
и слава богу»

- Эта склонность к 
уединению привела к 
тому, что сейчас в те-
левизоре вас нет, там 
другие лица?

- А мне это неинтерес-
но. Интереснее сесть на 
мотоцикл и поехать в лес. 
Или почитать книжечку. 
То есть меня не заводит 

вся эта тема, чтобы стать 
популярнее, известнее. 
Как-то прошло, и меня 
уже не касается. Иногда 
даже сижу в ресторане, 
смотрю какое-нибудь 
«Муз-ТВ» и понимаю, 
что ничего не понимаю. 
Для меня это не музыка, 
а какая-то жвачка. Во-
обще не понимаю, о чем, 
зачем, почему. Не пони-
маю мелодики, не пони-
маю слов... Не знаю, или 

я отстал, или это просто 
не имеет отношения к ис-
кусству. Одно из двух...

- Ладно «Муз-ТВ». А 
если случайно натыка-
етесь на какой-нибудь 
«Субботний вечер», где 
собирается весь эстрад-
ный бомонд, - этим лю-
дям больше завидуете 
или сочувствуете?

- Не завидую и не со-
чувствую - это их жизнь. 
Ну если нравится, пожа-
луйста. А мне это надо-
ело еще лет десять назад.

- Да им, наверное, 
тоже...

- Может, не могут 
свернуть с этого пути, 
живут до сих пор по ста-
ринке: мол, там надо 
сняться, на это ток-шоу 
прийти... Меня постоян-
но зовут на ТВ, сейчас к 

дате какие-то фильмы 
стали снимать, говорю: 
«Ребята, я не хочу». Удив-
ляются: «Как?» То есть: 
как может артист не хо-
теть? Сообщают мне: 
все равно будем снимать, 
только без вас. Говорю: 
ну, пожалуйста, снимай-
те... Просто у меня сейчас 
такое настроение. Ну не 
хочу я сниматься, не хочу 
ни с кем делиться своими 

мыслями. У меня куча 
проектов всяких - это 
мне интересно. А о своей 
личной жизни я расска-
зывать не стану. Это мое 
личное - зачем на всю 
страну тиражировать?

- Как зачем? Чтобы 
народ на концерты хо-
дил.

- У нас с концертами 
и так все хорошо, слава 
богу, вот сейчас, 29 мая, 
в «Известия Холл» бу-
дет большой юбилейный 
концерт. То есть незачем 
везде мелькать. Мне во-
обще порой кажется: чем 
больше человек светится 
по телевизору, тем мень-
ше на него ходят.

- Сейчас так снисхо-
дительно говорите о 
популярности, обо всей 
этой мишуре. А ведь 

когда-то, в начале 90-х, 
вообще мировой звез-
дой хотели стать. Для 
этого же в Штаты по-
ехали?

- Ну хотел, да. Мало 
ли чего я хотел... Амби-
ции были выше крыши. 
Не совсем получилось. 
Но об этом совершенно 
не жалею - те амбиции 
прошли, и слава богу.

- Юрий Антонов 
тоже по молодости 
лет порывался в Амери-
ку. Но когда его спраши-
вают, хотел ли стать 
мировой звездой, отве-
чает: нет, конечно, я же 
не сумасшедший. А вы, 
получается, тогда не-
множечко сошли с ума?

- В 1989 году я был 
самым популярным 
артистом в стране. 
Бесспорно. Собирал 
стадионы, зарабаты-
вал огромные деньги. 
У меня все было, а 
хотелось другого. Не 
знаю, может, я боль-
ной. Но сделал все 
для того, чтобы это 
закончилось, и уехал 
в Америку... Да, пла-
нировал стать там 
звездой. Чувствовал 
в себе большие силы 
еще и потому, что 
сами американцы 
об этом твердили, 
что я для них под-
ходящая звезда. Но 
там, в Америке, не 
все так просто, там 
чужих не пускают...

«Не мог купаться 
в лучах ее славы»

- А это привело к не-
коему разочарованию? 
Привыкли же к движе-
нию только вперед и 
вверх: «Самоцветы», 
«Карнавал», «Дина-
мик», Пугачева... А тут 
не получилось.

- Сначала да, было 
какое-то разочарование. 
Но потом, когда вер-
нулся в Россию, у меня 
началась совершенно 
новая жизнь. Все-таки, 
как ни парадоксально, 
там, в Америке, у меня 
было меньше свободы, 
чем здесь. А в России я 
стал свободен абсолют-
но - творил что хотел. 
Занимался любимым де-
лом, пел на родном язы-
ке. Потому что, честно 

Владимир 
КУЗЬМИН: 

«Не жалею, что ушел 
от Пугачевой»
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«Не 

Он так стремился к известности, к славе, даже хотел стать мировой звездой. А потом 
вдруг понял, что все это суета сует. Вот уже лет десять Владимир Кузьмин, некогда 
самый популярный артист страны, не выходит в свет, отказывается от съемок на ТВ, 
практически не дает интервью. Просто не видит в этом смысла. Быть самим собой, а не 
казаться кем-то в чужих глазах - вот главная роскошь, которую он смог себе позволить...

29 мая 
в «Известия Холл» 

Владимир даст 
юбилейный концерт

«После расставания 
с Пугачевой я полностью 
освободился: и творчески, 
и по жизни» 
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говоря, мне надоело петь 
и сочинять на англий-
ском... И тогда все пошло 
само собой - я перестал 
переживать, понял, что, с 
одной стороны, мое вре-
мя ушло, а с другой - что 
начался какой-то другой 
этап. И потом уже по по-
воду Америки больше 
никогда не переживал.

- А расставание с Ал-
лой Пугачевой - повод 
для переживаний? Не-
которые считают, вы 
упустили главный шанс 
в жизни.

- Наоборот, очень 
много приобрел. При-
обрел свободу, пошел по 
своему пути. Дело в том, 
что при своих амбициях 
я не мог быть вторым. В 
любом случае. При всем 
уважении к Алле - дай 
бог ей здоровья, счастья 
- не мог купаться в лучах 

ее славы. Я сам по себе. 
Может, это мальчише-
ство, но я не выносил, 
когда мне говорили, что 
я вылез за счет Пуга-
чевой. Как умная жен-
щина, она это поняла в 
конце концов и просто 
меня отпустила... Так 
что это был абсолютно 
правильный шаг. Если 
бы не ушел, я бы нахо-
дился под ее влиянием и 
неизвестно еще, чем бы 
дело кончилось. А так я 
полностью освободился: 
и творчески, и по жизни. 
В общем, как получи-
лось, так получилось, я 
об этом совершенно не 
жалею. Главное - остался 
самим собой и очень это-
му рад.

- В то время у Аллы 
Борисовны было куда 
больше возможностей, 
чем теперь. Не пыта-
лась строить козни, 
как-то мстить?

- Ничего подобного, 
мы с ней дружили. Она 
мне звонила в Америку, 
приглашала на «Рожде-
ственские встречи». Мне 
даже оплачивали биле-
ты, гостиницу - я приез-
жал. Нет, никакой опалы 
или изменившегося ко 
мне отношения не было.

- Вы как-то гово-
рили, что с женщи-
нами никогда не рас-
ставались друзьями. 
Выходит, Пугачева - 
то самое исключение?

- Ну как... Сейчас, на-
пример, мы не общаем-
ся. На телевидении пару 
лет назад пересеклись 
- на «Достоянии респу-
блики», когда с Соней, 

моей дочерью, в ее юби-
лей вместе пели «Белые 
цветы». Встретились с 
Аллой, поговорили не-
много. Но и все - больше 
никаких пересечений не 
было.

«Пенсии у меня 
не получится»

- Именно она сделала 
вас когда-то звездой. 
Неужели действитель-
но тот период совсем 
душу не греет, даже 
вспоминать не хочет-
ся?

- Популярность была 
мне в тягость, честно 
говорю. И это стало од-
ной из причин того, что 
мне захотелось уехать 
в Америку. Потому что 
чувствовал себя настоль-
ко скованным этой попу-

лярностью! У подъезда 
сидят поклонники, пи-
шут на стенах, из дома не 
вый ти, за тобой все вре-
мя следят, нигде прохода 
не дают. Эти бешеные 
стадионы по три раза в 
день, сумасшедшие люди 
там в обмороки падают... 
Нет, это было ужасно. 
Понимаете, я с детства 
мечтал играть блюз, рок-
н-ролл. Вот эта показуха, 
вот эти миллионы крича-
щих подростков, девочек 
- мне все это на фиг не 
нужно. Не мое... Правда, 
и в Америке я быстро 
разочаровался. Играл 
там в клубах Сан-Диего 
по четыре часа пять раз в 
неделю. Сначала кайфо-
вал. Но там приходилось 
в основном чужие песни 
петь - Эрика Клэпто-
на, Джимми Хендрикса, 
«Роллингов». И за два 
года мне это так надоело, 
что я просто захотел вер-
нуться. Сочинил песню 
«Сибирские морозы», ко-
торая, слава богу, принес-
ла столько радости лю-
дям. И эта песня вместе с 
«Симоной» меня кормит 
до сих пор.

- У вас уже несколько 
раз промелькнуло слово 
«надоело». Спрошу тог-
да: а 30 лет ту же «Си-
мону» не надоело петь?

- Иногда просто до 
смеха доходит - так на-
доело. Но мы каждый 
день ее по-разному поем 
- ни разу, наверное, за по-
следние годы не сыграли 
одинаково, постоянно 
импровизируем. И чем 
она подкупает - песня-то 
легкая, нравится людям, 

поднимает настроение. 
А была как шутка напи-
сана, дурацкая шутка. И я 
даже не собирался ее за-
писывать - просто дура-
ка валял, сочинил такой 
полурок-н-ролльный, по-
луджазовый бредок. Тут 
пришла Алла в студию, 
услышала эту песню, го-
ворит: это же хит, давай 
на новогодний «Огонек» 
снимем. Сняли - получил-
ся хит. Но люди-то улы-
баются. А что для музы-
канта самое главное? 

- Выходит, ни о чем 
в своей жизни не жале-
ете? Даже о том, чего 
уже не вернуть?

- То чувство, которое 
имел в молодости - силь-
ное, музыкальное (а у 
меня песни рождались 
каждый день), - я хотел 
бы вернуть. А саму попу-
лярность, славу - нет. Вот 
честно говорю: не мое 
это. Не чувствую я себя 
артистом. Вот Филипп 
Киркоров - артист. А я 
музыкант, творческий 
человек. Какой-то звезд-
ности у меня никогда не 
было. Я хочу играть, хочу 
творить. Мне гораздо ин-
тереснее сидеть в студии, 
на репетиции, чем где-то 
красоваться на телеви-
дении: гримы носить, ко-
стюмы покупать...

- Вам нравится тво-
рить, а народ требует 
все то, что было напи-
сано 20-30 лет назад. 
Может, и не нужны ему, 
народу этому, ваши но-
вые песни?

- Нашим поклонникам 
нужны... А потом они 
нужны мне, и это самое 
главное. Да и нет задачи 
у меня сочинить какой-то 
хит. Уже, честно говоря, и 
не понимаю, что такое 
хит, сочиняю то, что идет 
от души. Я знаю, что это 
не будет иметь большой 
огласки, широкого при-
знания. Но сейчас другое 
главное: чтобы я сочинил 
песню, сыграл, послушал 
- и у меня мурашки по 
всему телу. Вот что самое 
главное в жизни.

- Скажите, а часто 
возникает желание по-
слать подальше все эти 
сумасшедшие гастро-
ли? Засесть на даче, 
бренчать для себя на 
гитаре, кататься по 
окрестным селам на 
мотоцикле и позабыть 
про весь этот шоу-биз-
нес?

- Знаете, желание воз-
никает. Но настолько 
эта привычка сильна во 
мне, что вот так неделю 
посидишь без дела - и 
все, и хочется куда-то уе-
хать срочно. Ну я на га-
стролях считай с 19 лет, 
и от этого уже невоз-
можно отказаться. Это 
как не есть, не пить, не 
спать. Я раньше мечтал: 
вот брошу все гастроли, 
сяду дома, буду роман 
писать. А потом понял, 
что ничего не могу с со-
бой поделать. То есть 
пенсии у меня не полу-
чится. И об уходе никог-
да не объявлю. Буду ра-
ботать, пока работается. 
Пока силы есть...

Дмитрий Мельман,
фото из личного 

архива В.Кузьмина

- Лион Моисеевич, 
на нашем ТВ есть два 
антипода от юмо-
ра: «Кривое зеркало» 
и «Комеди клаб». Что 
здесь добро, а что зло, 
как считаете?

- А я не считаю, во-
первых, их антиподами. 
Есть молодежный юмор, 
есть юмор для среднего 
возраста. Есть простона-
родный юмор, а есть как 
бы элитарный, интеллек-
туальный. Есть клубный 
юмор. Не случайно же 
они называются «Коме-
ди клаб», не случайно они 
снимают свою передачу 
в обстановке ресторана, 
где люди сидят за столи-
ками.

- Но ни тот ни дру-
гой жанр пошлым вы не 
назовете?

- Нет, конечно. Хотя 
элементы пошлости есть 
и там, и там.

- А это смотря что 
считать пошлостью.

- Вот именно, у каж-
дого же своя мерка. Я ду-
маю, пошлости в наших 
юмористических пере-
дачах ничуть не боль-
ше, чем в жизни, потому 
что юмор, как и любой 
вид искусства, отражает 
жизнь. Наша социали-
стическая жизнь была 
несколько пуританской, 
в ней не было места сек-
су и юмору ниже пояса. 
Сейчас жизнь другая. 
И когда юмор начина-
ют ругать за пошлость, 
банальность и похаб-
ность, мне так и хочется 
сказать: а почему вы не 
обращаете внимания на 
рекламу, где показыва-
ют прокладки, средства 
от перхоти, голые зад-
ницы? Юмор не может 

быть дистиллирован-
ным, когда рядом тво-
рится такое.

- Однако сегодня раз-
ве что ленивый не руга-
ет юмор на ТВ.

- А как же. Трудно же 
ругать астрономию, на-
пример, потому что ни-
кто в этом толком не 
разбирается. А в юморе, 
как принято считать, раз-
бираются все - даже если 
у человека нет чувства 
юмора, ему кажется, что 
оно у него есть.

- Выходит, вы под-
держиваете нейтрали-
тет?

- Я не то что поддер-
живаю нейтралитет, я 
считаю, что должны 
быть и «Кривое зерка-
ло», и «Комеди клаб», 
и все остальное. Если 
они востребованы, зна-
чит, они должны быть. 
В 70-е годы, скажем, у 
нас была только одна 
юмористическая пере-
дача - «Кабачок «13 сту-
льев». В 80-е годы тоже 
одна - «Вокруг смеха». 
Ну а сейчас 15 передач. 
Перебор? Конечно. Но 
спрос рождает предло-
жение, так что пусть все 
будут... Единственное, я 
не люблю, когда матом 
ругаются, вот это я плохо 
переношу. И даже слово 
«пошлость» не подходит 
сюда - это просто на-
рушение каких-то при-
личий. Договорились же 
люди, выработали какие-
то правила. А это нару-
шение этих правил.

- Это укор «комедий-
щикам», правда же?

- Ну да. Я не люблю 
похабные слова. Я и в 
жизни-то не ругаюсь ма-
том, а уж со сцены тем 

более. Не примите это 
только за старческое 
ворчание, тем более что 
многих молодых юмо-
ристов я считаю очень 
талантливыми ребятами. 
Например, Ваня Ургант 
- вообще уникальный 
человек, замечатель-
ный, просто уникум. Мне 
очень нравится Гарик 
Мартиросян. В «Кривом 
зеркале» Игорь Христен-
ко замечательно работа-
ет, Саша Морозов мне 
нравится - клоун такой, 
смешной, обаятельный. 
Ну и Галкин, конечно, 
Дроботенко.

- А над чем смеяться 
грешно?

- Над болезнями греш-
но - не будете же вы сме-
яться над человеком, у 
которого физический 
недостаток; на религи-
озные темы, по-моему. 
Хотя, кстати, молодые 
юмористы порой грешат 
подобным. Но сами гре-
шат, сами будут отвечать 
за свои грехи.

- Над экономическим 
кризисом сейчас тоже 
смеяться грех?

- Ну почему? Если еще 
и плакать все время по 
этому поводу, тогда вооб-
ще можно сливать воду. 
Нет, к таким вещам надо 
подходить с юмором, тог-
да они легче переносятся.

- У вас есть какая-то 
шутка про кризис?

- Ну, например, такая. 
Две женщины разгова-
ривают друг с другом. 
Одна говорит: «Ты зна-
ешь, если акции упадут 
еще процентов на десять, 
считай, что я замуж вы-
шла  по любви».

Ксения Позднякова

Лион Измайлов: «Пошлости 
на ТВ ничуть не больше, 
чем в жизни»

Смех, как известно, продлевает 
жизнь. В условиях экономического 

кризиса это ценно вдвойне, хотя 
девальвация юмора тем не менее 

тоже присутствует. Достаточно 
посмотреть на юмористические 

программы, которые размножаются 
на нашем ТВ со страшной силой. А 

что по этому поводу думает ветеран 
юмора Лион Измайлов, которому 

на днях исполнилось 75 лет?

Владимир 
и Екатерина 
счастливы 
вместе почти 
14 лет
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Весна и солнце - то, чего 
ждут все и всё. Из земли по-
является первая травка, в 
воздухе - птички, на улицах - 
многочисленные толпы. А вот 
в этом уже не только радость, 
но и опасность. Ведь весеннее 
солнышко не может гаранти-
ровать душевного тепла и здо-
ровья. Наоборот - и с этим со-
гласится любой врач, - именно 
весной начинаются обостре-
ния у психически неуравнове-
шенных граждан. И количе-
ство инцидентов с их участием 
- а это уже подтвердит любой 
полицейский - увеличивается 
в разы. Мы решили не ждать 
беды, а подготовиться заранее 
и обсудить со специалистами, 
что делать, если на улице на 
вас внезапно напал неадекват-
ный человек.

Прекрасно и опасно
- И совместного выходного, 

и теплой солнечной погоды 
мы с дочкой ждали давно. И 
вот, когда случилось, отправи-
лись в центр Москвы. Отлич-
но гуляли. Но знала бы я, что 
уготовил мне этот прекрасный 
день! - рассказывает 38-летняя 
Светлана К., мама пятилетней 
Люси. - Ничто не предвещало 
беды. Мы просто спустились 
неподалеку от парка культу-
ры в подземный переход. Ни-
кого не было, только вдалеке 
виднелась фигура женщины, 
идущей нам навстречу, на кото-
рую я, поглощенная беседой с 
дочкой, особо не обратила вни-
мания. Пока она не поравня-
лась с нами. То, что случилось 
дальше, произошло в долю се-
кунды. Эта женщина со страш-
ным нечеловеческим визгом 
бросилась на мою маленькую 
дочь!  Думать было некогда. Я 
изо всех сил ударила сумасшед-
шую сумочкой по лицу, схвати-
ла Люсю в охапку и бросилась 
из перехода. В шоке до сих пор. 
Знаете, мне раньше никогда 
не приходилось бить челове-
ка. Тем более женщину. Но что 
было делать в этой ситуации?

И подобное по весне не ред-
кость. Особенно в последние 
годы. Тому есть реальные при-
чины.

- Причины очевидны, - объ-
ясняет юрист Николай Але-
шин. - Во-первых, всех тянет на 
свежий воздух. В том числе и 
тех, кто имеет не лучшие при-
вычки, например выпивает. По-
этому сразу возрастает опас-
ность нарваться на пьяного. 
Или, скажем, поиметь непри-
ятности, случайно наступив на 
ногу разъяренному футболь-
ному фанату. Но если против 
этого в законе преду смотрены 
статьи, такие, как, например, 
213 УК РФ «Хулиганство», 
значит, можно обратиться за 
помощью к правоохранитель-
ным органам, то с психически 
неуравновешенными людьми 
ситуация куда сложнее. Ведь 
несколько лет назад в России 
была отменена возможность 
отправить психически больно-
го человека в больницу на ос-
новании заявления посторон-
них людей. Теперь это могут 
сделать только он сам либо его 
родственники. Следовательно, 
и скорую, и полицию по боль-
шому счету звать бесполезно.

Так что придется морально 
готовиться к тому, что улица 
полна неожиданностей.

Извинился? Получай!
Как же подготовиться, что-

бы быть начеку? Прежде всего 
специалисты советуют в кри-
тической ситуации попытаться 
быстро оценить, кто все-таки 
перед вами, и уже в зависимо-
сти от вывода действовать. 

- А кто может оказаться 
перед вами? - рассуждает пси-
холог Алла Свиридова. - Вари-
анта два. Это либо «временно 
неадекватный» человек, кото-
рого в принципе можно попы-
таться привести в адекватное 
состояние путем выведения из 
измененного сознания в обыч-
ное: протрезвить, успокоить, 
отделить от толпы, сбить до-
минирующее желание.  Либо 
психопат, на которого ни один 
способ из вышеперечисленных 

не подействует. Ведь психиче-
ски больной человек живет по 
законам своего внутреннего 
мира, которые очень сильно 
отличаются от реальности, и 
даже вашу вежливость может 
воспринять агрессивно. А зна-
чит, вы оказались в совершен-
но непредсказуемой ситуации, 
в которой больной человек 
может и ничего не сделать - 
просто крикнуть и убежать, 
а может повести себя очень 
опасно и главное - стремитель-
но. Как в случае с одной моей 
знакомой, которая в центре 
Москвы показывала людям 
дорогу на Красную площадь и 
случайно задела мужчину, не-
ловко махнув рукой. Она, ко-
нечно, поспешила извиниться, 

однако результатом стали два 
сломанных ребра.

Раз так, важно знать врага в 
лицо. А поэтому для начала по-
стараемся перечислить внеш-
ние признаки, которые долж-
ны насторожить. Вот какой 
список приводят психиатры.

1. Пустой взгляд, обращен-
ный мимо.
2. Ответы невпопад.
3. Не соответствующая 
ситуации, в разы превы-
шенная агрессивность.
4. Слишком активная 
жестикуляция и вообще  
повышенная двигательная 
активность.
5. Наоборот, ярко выражен-
ная заторможенность.

И, кстати, последний при-
знак считается наиболее 
опасным, т.к. у некоторых 
людей первой реакцией аф-
фекта является именно за-
торможенность. Они зами-
рают на несколько минут, а 
потом, когда «отпускает», на-
чинают действовать, причем 
стремительно.

Быстро бегаешь - 
долго живешь

Оценили ситуацию? Хо-
рошо. Теперь о том, что же 
делать?

- Все очень индивидуаль-
но и зависит от личности и 
ее поведения при ее заболе-
вании. А это около 60 раз-
новидностей, а то и больше 
вариантов. Да еще и всякие 
сочетания, - объясняет про-
фессор, доктор медицинских 
наук, главный научный со-
трудник Государственного 
научного центра социальной 
и судебной психиатрии им. 
В.П. Сербского Борис Каза-
ковцев. - Но что точно, это 
приоритет - надо себя защи-
щать. Первое - бежать. Вто-
рое - звать на помощь. Тре-
тье - если не удалось убежать 
и призвать помощь, защи-
щаться. Главное - помнить: 
ваша основная цель - защита.

Кстати, бежать - это глав-
ное, что советуют в данной 
ситуации все специалисты. Ну 
а что же делать, если вовремя 
ретироваться не удалось? 

- Хороший способ в обще-
нии с любым неадекватом, 
- объясняет инструктор по 
самозащите Валерий Лебе-
дев, - перевод внимания. Он 
не панацея, конечно. Однако, 
можно сказать, универсаль-
ный - работает и с времен-
но неадекватными людьми, 
и с психически нездоровы-
ми. Поэтому это первое, что 
нужно сделать, если не уда-
лось ускользнуть. В едино-
борствах есть такой прием 
- отвести сильный удар плав-
ным движением руки, всего 
лишь слегка скорректировав 
его траекторию. Тут смысл 
тот же. Постарайтесь мягко 
и настойчиво перенаправить 
внимание неадеквата. Пока-
жите, что вы с ним согласны, 
не спорите и сделаете, что он 
хочет. Но не здесь, не сейчас. 

А вот там, за углом 
(где больше людей 
и будет кого по-
звать на помощь 
или где находится 
ближайшее отде-

ление полиции). 
Не удалось и 
это - исполь-
зуйте главные 
приемы само-
обороны. Удар 
в болевое место: 
локтем в живот, 

кулаком в сол-
нечное сплетение, 
каблуком по перед-
ней части голени, 
ребром ладони 
под адамово ябло-
ко или коленом в 
промежность. И, 
используя замеша-
тельство противни-
ка от боли, бегите.

Одним словом, дру-
зья, весна прекрасна и 

опасна. И главный вы-
вод - он древний как мир. 

В конце концов, лучше 
самого себя никто тебя не 

защитит. 
Марина Алексеева

УЛИЦА ПОЛНА 
НЕОЖИДАННОСТЕЙ

Корреспондент «МН» 
выясняла, что делать, 
если на вас напал 
неадекватный человек.
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A
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A

Что делать, если на вас напал 
неадекватный человек?

1. Забудьте о логике и здравом смысле. Неадек-
ватные люди непредсказуемы, т.к. существуют в 
своем мире, где действуют другие правила.

2. Держите дистанцию. Это сохранит необходимые 
секунды в случае внезапного нападения.

3. Общайтесь аккуратно. Старайтесь не смотреть 
пристально в глаза, не делать резких движений, 
не прикасаться к человеку, говорить медленно и 
отчетливо.

4. Будьте готовы. Часто неадекватные люди ведут 
себя очень внезапно.

5. Не жалейте. Помните, что у человека в неадек-
ватном состоянии (наподобие состояния экстре-
мального) может быть и низкая чувствительность 
к боли, и прилив сил. Поэтому любое проявление 
жалости может превратить вас в жертву.
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На самом деле это совсем 
другая вирусная инфекция, ее 
вызывают так называемые эн-
теровирусы. Но общее между 
этими болезнями есть. Иногда 
«летний грипп» протекает так 
же тяжело и внезапно, как и 
традиционный «зимний» - с 
сильными головными болями 
и высокой температурой, осо-
бенно у детей. За что он, по-
хоже, и получил неофициаль-
ное название второго гриппа 
- «летнего». Более того, такой 
грипп тоже может приводить к 
массовым вспышкам, которые 
будоражат и пугают общество. 
Последняя случилась два года 
назад, в 2013-м, и тогда об этом 
было немало тревожных тол-
ков. А двое маленьких детей 
в Ростове даже погибли. Но 
давайте внимательнее присмо-
тримся к этой болезни.

Загадочный вирус
Известно более 100 сероти-

пов энтеровирусов человека. 
Они распространены повсе-
местно и вызывают не одно 
заболевание, а несколько раз-
ных инфекций, протекающих 
тоже очень по-разному. В по-
давляющем большинстве слу-
чаев энтеровирусная инфек-
ция бывает бессимптомной. 
То есть человек не замечает 
болезни. Никакого особого 
вреда организму она не прино-
сит. В результате инфекции к 
вирусу вырабатывается имму-
нитет. И очень у многих детей 
он есть: к  годовалому возра-
сту около половины детей уже 
имеют антитела к наиболее 
распространенным серотипам 
энтеровирусов. Более того, 
энтеровирусы находят в выде-
лениях 15% здоровых детей в 
возрасте до года.

Лишь небольшая часть 
инфекций протекает как бо-
лезнь, и чаще всего она бывает 
похожа даже не на грипп, а на 
обычную простуду: умеренное 
повышение температуры, вос-
паленные дыхательные пути, 
насморк, слабость. Дотошные 
американцы подсчитали, что 
из всех вирусных простуд-
ных заболеваний (ОРВИ) на 
долю энтеровирусной инфек-
ции приходится 6,4%, а в год в 

США ею переболевают в лег-
кой форме 10-15 миллионов че-
ловек. В среднем такая просту-
да продолжается от 3 до 7 дней.

Но почему же тогда говорят, 
что это страшная болезнь, если 
ее возбудители столь безо-
пасны для многих? На самом 
деле все сложнее. Бывают 
такие случаи, когда энтеро-
вирусы вызывают тяжелые 
заболевания. И что странно, 
разные серотипы энтеровиру-
сов могут вызывать болезни 
со сходными симптомами, а 
представители одного серо-
типа, наоборот, - совершенно 
различные заболевания. К тя-
желым формам инфекции от-
носят поражение мозга и нерв-
ной системы (синдром острого 
вялого паралича, энцефалит, 

серозный менингит), сердца 
(миокардит), так называемое 
сепсисоподобное заболевание 
новорожденных и т.д.

Под прицелом 
оболочки мозга

Но после простуды наибо-
лее частым проявлением энте-
ровирусной инфекции бывает 
так называемый серозный 
менингит - воспаление обо-
лочек мозга. Из 10 случаев та-
кого менингита у детей энте-
ровирусы виноваты в девяти. 
В принципе это заболевание 
протекает доброкачественно 
и, как правило, заканчивается 
полным выздоровлением без 
каких-либо остаточных явле-
ний. Но дети при этом часто 
попадают в больницы.

«Последние годы ежегод-
но регистрируется от 2 до 4,5 

тысячи случаев 
энтеровирусно-
го менингита у 
детей, - говорит 
Владимир Тато-
ченко, педиатр, 
профессор, глав-
ный научный со-
трудник Научного 
центра здоровья 
детей РАМН. - В 
принципе это не 
очень тяжелая бо-
лезнь, и реально 
менингит бывает 
даже чаще, чем 

мы его диагностируем. Дело 
в том, что пункцию, необхо-
димую для такого диагноза, 
делают не всегда. И многие 
обычно выздоравливают без 
постановки этого диагноза. 
Тяжелее болезнь протекает 
у детей с недостатком имму-
ноглобулинов - особых бел-
ков иммунитета. Это редкое 
врожденное состояние.

Как заподозрить такой ме-
нингит у ребенка? О его раз-
витии говорят сильные голов-
ные боли и судороги. Чтобы 
не заразиться, нужно тщатель-
но мыть руки, а также ово-
щи, фрукты и ягоды, нельзя 
купаться в грязных водоемах, 
особенно со стоячей водой. 
Детей нужно приучить к инди-
видуальной гигиене - не пить 

из одной бутылки с друзьями, 
не кусать от общего пирога. 
Все это очень важно».

Глобальные угрозы
Но все, что мы рассказали, 

это еще цветочки. Ученые 
уверены, что энтеровирусы 
представляют весьма серьез-
ную угрозу человечеству. Это 
связано с тем, что они устой-
чивы в природе, легко меня-
ют свои свойства, вызывают 
много разных заболеваний 
и среди прочего очень часто 
могут поражать головной 
мозг. К тому же природные 
очаги энтеровируса есть в со-
предельных с нами странах 
Средней Азии и в Китае. Их 
важно очень серьезно изучать 
и постоянно держать под кон-
тролем. Среди этих вирусов 
есть особо неприятные типы. 
Например, энтеровирус типа 
71 (ЭВ71), выявленный в 2013 
году в Ростове. Он более дру-
гих нацелен на мозг и обычно 
вызывает его серьезное по-
ражение. Впервые ЭВ71 вы-
делили в 1969 г., и с тех пор он 
вызвал несколько крупных 
вспышек. Самая большая 
случилась в 2008-2009 гг. в Ки-
тае, тогда погиб 381 ребенок. 
Кроме Поднебесной и других 
стран Юго-Восточной Азии 
вспышки были в Австралии, 
Центральной Азии, Африке, 
Северной Америке и Европе.

Энтеровирусы подобно воз-
будителю гриппа могут вы-
зывать не только вспышки и 
эпидемии, но даже и пандемии 
- они охватывают несколько 
стран или даже регионов мира. 
Причем это могут быть панде-
мии совершенно новых, неиз-
вестных заболеваний - энтеро-
вирусы способны на это. Так, в 
XX веке уже было несколько 
подобных пандемий. Среди 
них знаменитая пандемия эпи-
демического полиомиелита, 
приводящего к параличу и ин-
валидности, которую удалось 
победить только с помощью 
новой вакцины от полиоми-
елита. Были еще пандемии 
острого геморрагического 
конъюнктивита и ящуропо-
добного заболевания с невро-
логическими осложнениями.

«Прочитал, что в Австралии изобрели 
беспохмельное пиво. Неужели это правда? 
И вообще, можно ли сделать такой алко-
голь, чтобы он не вызывал похмельного 
синдрома? Вот было бы здорово!

Евгений Проскуряков, Санкт-Петербург».

В Австралии ученые добавили к пиву смесь 
определенных солей, благодаря чему его мо-
чегонный эффект снизился. А поскольку 
обезвоживание организма один из факторов 
развития похмелья, они заявляют, что по-
хмельный синдром от него не столь сильный. 
«Применительно к пиву такое новшество 
даже опасно, особенно у нас, - говорит Вла-
димир Нужный, главный научный сотрудник 
Московского научно-практического центра 

наркологии, доктор медицинских наук, про-
фессор, - есть люди, выпивающие ежедневно 
пять и более литров пива, и только благодаря 
мочегонному эффекту у них не развивается 
водное отравление - значительная часть воды, 
содержащейся в пиве, выводится из организма. 
Сделать алкоголь беспохмельным нереально, 
потому что это действие связано именно с ток-
сичным действием этилового спирта на орга-
низм. Если его выпить много, такой эффект 
будет всегда, что бы ни добавляли в напиток. 
Мы проводили такие эксперименты с разны-
ми веществами на животных, и эффект всегда 
был минимальным, в рамках статистической 
погрешности. Но, конечно, заявления об изо-
бретении беспохмельных алкогольных напит-
ков будут продолжаться, уж очень это притя-
гательно с точки зрения рекламы».

«ШКОЛА ВАРИКОЗА»«ШКОЛА ВАРИКОЗА»
«Школа Варикоза» - социальный проект, основной задачей которого яв-

ляется повышение осведомленности населения относительно таких заболеваний, как 
варикозное расширение вен и хроническая венозная недостаточность.
Нам важно развеять сомнения и слухи, порожденные многочисленными немедицин-
скими источниками информации, а также научить пациентов правильно корректировать 
свой образ жизни, чтобы избежать осложнений варикозной болезни и существенно 
улучшить качество жизни.
В рамках бесплатного семинара ведущие специалисты - сосудистые хирурги, флебологи, 
эксперты по эстетической флебологии - отвечают на все актуальные вопросы пациентов.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

БЕСПЛАТНЫЕ СЕМИНАРЫБЕСПЛАТНЫЕ СЕМИНАРЫ

САНКТПЕТЕРБУРГ
«Школа Варикоза» на базе Дорожной кли-
нической больницы ОАО «РЖД» по адресу: 
пр. Мечникова, д. 27, конференц-зал, под 
руководством сердечно-сосудистого хирур-
га, заведующего отделением, к.м.н. Соньки-
на Игоря Николаевича проходит два раза 
в месяц по субботам в 12.00. Уточнить дату 
проведения «Школы Варикоза» и запи-
саться можно по следующим телефонам:
(911) 927-03-82 и (812) 458-38-38.

МОСКВА
«Школа Варикоза» на базе ЦКБ №2 им. Н.А. 
Семашко ОАО «РЖД» по адресу: м. «Бульвар 
Рокоссовского», Лосиноостровская улица, 
дом 43, конференц-зал, под руководством 
сердечно-сосудистого хирурга, д.м.н., главно-
го кардиолога ОАО «РЖД» Зудина Алексея 
Михайловича проходит два раза в месяц 
по субботам в 11.00. Уточнить дату проведе-
ния «Школы Варикоза» и записаться на нее 
можно по телефону (495) 762-69-62.

Ре
кл

ам
аПиво без похмелья особо опасноПиво без похмелья особо опасно

«ЛЕТНИЙ ГРИПП»
страшнее, чем его малюют
Кишечный вирус часто стреляет прямо в мозг

Приближается лето, и вопрос, что такое «летний 
грипп», становится актуальным. Мы традиционно 
привыкли, что классический грипп встречается в 
холодное время года. Что же представляет собой 
его летний «тезка»?

НАША СПРАВКА
ОПАСНОЕ СЕМЕЙСТВО

ЭНТЕРОВИРУСОВ
Существует более 100 типов 
энтеровирусов, вызывающих 
много разных заболеваний. 
Вот основные из них:
1. Простудоподобное за-
болевание («летний грипп») 
и другие легкие формы ин-
фекции.
Бывают очень часто и обычно 
переносятся легко, как и дру-
гие ОРВИ.
2. Серозный менингит.
90% случаев такого менингита 
связаны именно с энтеровиру-
сами. Продолжительность бо-
лезни 7-10 дней. Выздоровле-
ние полное, без последствий.
3. Сепсисоподобное забо-
левание новорожденных.
Тяжелое заболевание, может 
вызывать воспаление сердеч-
ной мышцы (миокардит). Не-
редко заканчивается летально.
4. Эпидемический полиоми-
елит.
Тяжелая инфекция, вызыва-
ет параличи и инвалидность. 
Эффективно предупреждается 
вакцинами. В России с 1996 г. 
новых случаев нет. ВОЗ даже 
приняла решение об искоре-
нении инфекции, но есть веро-
ятность ее возрождения.
5. Ящуроподобное заболе-
вание.
Иногда сопровождается пора-
жением мозга и даже инвали-
дизацией. Вызывает энтеро-
вирус 71-го типа.
6. Острый геморрагический 
конъюнктивит.
Очень заразная болезнь глаз, 
при которой могут поражаться 
и нервы, вплоть до паралича.
7. Миокардит.
Миокардит - воспаление сер-
дечной мышцы. Чаще проте-
кает без симптомов, но может 
приводить к тяжелой сердеч-
ной недостаточности. У детей 
миокардит часто сопутствует 
сепсисоподобному заболева-
нию новорожденных. Иногда 
он бывает причиной синдрома 
внезапной смерти новорож-
денных.

Первые энтеровирусы были 
выделены из фекалий, за что 
и получили свое название, 
дословно оно переводится 
как «кишечные вирусы». Но 
уже потом стало ясно, что 
энтеровирусы не являются ни 
строго кишечными вирусами, 
ни основными возбудителями 
гастроэнтерита. Хотя пищевые 
отравления они тоже вызывают.

FOTOLIA.COM
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Эта идея подпитывала 
творчество Александра Бе-
ляева, который замораживал 
в своем романе рабочих... 
уволенных с шахт. Экстрен-
но морозил жидким азотом 
своих звездных пилотов 
Станислав Лем. Герой пьесы 
Маяковского «Клоп» Иван 
Присыпкин, по трагической 
случайности замерзший в 
1929 году, оттаял аж в 1979-м.

Все эти сюжеты - предте-
ча такого научного направ-
ления, как крионика - за-
мораживание тел умерших 
людей с целью их оживления 
в неопределенном будущем.

Отмороженная 
Бритни против 
замороженной Пэрис

В мировом научном сооб-
ществе у крионики масса го-
рячих поклонников и не менее 
ярых противников. Возможно, 
мы так и не узнаем, где закан-
чивается наука и начинается 
авантюризм... В 2011 году в 
США в возрасте 92 лет умер 
создатель концепции крионики 
- физик Роберт Эттингер. Его 
тело было помещено в камеру 
заморозки и стало 106-м канди-
датом на жизнь после смерти. 
Ученый ожидает воскреше-
ния в стенах созданного им в 
1976 году Института крионики. 
«Мой отец всецело посвятил 
себя делу, которое помогло бы 
вернуться к жизни его родным 
и близким. Никто не гаранти-
рует, получится это или нет, но 
мы уверены, что есть хорошие 
шансы на успех», - прокоммен-
тировал ситуацию сын знаме-
нитого физика. 

В 2007 году в институт Эттин-
гера пожаловала Пэрис Хилтон 
и заявила, что хочет быть замо-
роженной после смерти. Скан-
дальная светская львица обо-
сновала претензии на вечную 
жизнь, перечислив крупную 
сумму в Институт крионики... 
Впрочем, Бритни Спирс дове-
рилась более дорогой конторе 
- институту Alcor Life Extension 
Foundation в Аризоне, что обо-
шлось певице в 350 тыс. долла-
ров. Возможно, такое решение 
Бритни приняла, зная, что при 
Alcor есть служба «ожидания», 
сотрудники которой дежурят у 
смертного одра «клиента». Тело 
после ухода подопечного сверх-
оперативно обрабатывается. 
«Подписка» на эту услугу - еще 
$180 в год. Также предлагается 
сохранение личных вещей за-
мороженного. Один ящик для 
них предоставляется бесплатно, 
а вот дополнительный - за $250. 

Посредники 
бессмертия

Криохранилища есть всего 
в двух странах - в США и Рос-
сии. Собственно, в двух ука-
занных научных институтах 
и... в Сергиевом Посаде. Не-
давно сюда начали переправ-
лять «клиентов» из США и 
Японии - ведь это намного 
дешевле ($36 тыс. против 
$200-350 тыс. в США).

Надо сказать, что в мире 
уже несколько лет существует 
целая инфраструктура по об-

работке и сохранению тел на 
этапе, предшествующем крио-
хранилищу. Так, британская 
компания Cryonics UK прини-
мает в свой клуб по интересам 
всех, кто обзавелся договором 
с Alcor, Институтом криони-
ки и российской компанией 
«КриоРус». Посредник гаран-
тирует быструю обработку 
тела в момент смерти и от-
вечает за транспортировку в 
криохранилища Америки или 
в наш Сергиев Посад. 

Аналогичные организации 
есть в Швеции, Испании, Пор-
тугалии, Голландии, Австра-
лии и Японии.

Футляр из композита
Историю крионики в России 

начали ученые-трансгумани-
сты Виктория Прайд и Данила 
Медведев. В начале нулевых 
им совершенно безвозмездно 
передал свои технологии аме-
риканский Институт крионики 
при одобрении самого Роберта 
Эттингера. Сначала российские 
энтузиасты планировали крио-
нировать только мозг, 
для которого нужен спе-
циальный контейнер-
бикса. Но оказалось, что 
многие потенциальные 
клиенты хотят сохра-
нить тело, и для этого на-
шим ученым пришлось 
разрабатывать специ-
альные емкости... «Эти 
емкости - дьюары - зака-
зали на одном из россий-
ских заводов, на кото-
ром делаются корабли 
и яхты. Первый дьюар 
«Анабиоз-1» запустили в 
2010 году. Для его строи-
тельства был использован ком-
позит. Он, кстати, в восемь раз 
прочнее стали, эргономичен, 
недорог и легко ремонтируется. 
Тела хранятся в композитных 
футлярах при температуре ми-
нус 196!» - рассказывает руко-
водитель «КриоРуса» Валерия 
Прайд.

Поликлиника как шаг 
к бессмертию

Процедура крионирования 
многоступенчатая и сложная. 
Изготавливается специаль-
ный раствор-криопротектор, 
препятствующий образова-

нию льда в межклеточном 
пространстве. Он вакуумно 
стерилизуется и вводится «па-
циенту» через яремную вену и 
сонную артерию. С помощью 
сухого льда охлаждается в 
первую очередь мозг и затем 
все тело. «В принципе с крио-
нированием может справиться 
любой патологоанатом или 
хирург, - поясняет Данила Мед-
ведев. - Операция по подготов-
ке «пациента» к вечной жиз-
ни длится до четырех часов. 
Дальше тело может транспор-
тироваться в криохранилище 
в специальном контейнере, об-
ложенном сухим льдом».

Как представляется вся 
процедура технологически?

Оказывается, что у наше-
го «КриоРуса» налаженные 
связи с больницами, морга-
ми, бюро ритуальных услуг и 
даже со священнослужителя-
ми. Однако бывают и наклад-

ки, когда, например, тело не 
могут отдать сразу: человек 
внезапно умер, в поликлинике 
не зафиксировано его забо-
левание или нет медицинской 
карты. Тут сложно обойти 
вскрытие, а это роковое про-
медление, ведь замену крови 
на криопротектор надо осуще-
ствить в течение первых 24 ча-
сов! В Москве все более-менее 
отлажено: «пациента» после 
получения справки о смерти 
переводят в помещение, где 
осуществляется охлаждение 
и замещение крови криопро-
тектором. А вот в Орловской 
области, чтобы вовремя вы-

дали мозг бабушки, родствен-
никам буквально пришлось 
брать морг штурмом. Юри-
дически вроде проблем нет, 
но просьба для провинции не-
стандартная... Кстати, многие 
из «клиентов» «КриоРуса» 
желают сохранить не все тело 
целиком, а лишь мозг близко-
го человека - это дешевле. А 
тело можно вырастить или на-
печатать на 3D-биопринтере 
лет так через 50.

3D-копии
 Впрочем, говорят, что у 

крионики есть два пути раз-
вития. В одном случае это 
миниатюрные нанороботы, 
устраняющие повреждения 
в теле «крионавта» и приво-
дящие его к 20-25-летнему 
возрасту. Также возможно 
тело «крионавта» использо-
вать как образец. Послойно 
отсканируют все органы и 
ткани «пациента» и напеча-
тают на 3D-биопринтере его 
«интеллектуальную» копию, 
только молодую и здоровую. 
Снова юная Пэрис Хилтон 
будет любить прыжки с па-
рашютом и игру на скрипке, 
а новенькая Бритни Спирс 
не разучится слушать соб-
ственные песни и ходить по 
дому голой. Проблема в том, 
что размораживать «крио-
навтов» собираются по-
средством еще не созданных 
высокотехнологичных агре-
гатов.

Кстати, к «вере» криони-
стов вполне уважительно 
относятся сотрудники риту-
альных служб и священники. 
Первые иногда заключают 
контракты на крионирова-
ние, а вторые скорее не вме-
шиваются. Известен и случай 

отпевания «пациентки», за-
ботливо обложенной сухим 
льдом. Священник был в кур-
се высокотехнологичных ам-
биций насчет воскрешения, 
но усопшую отпел без всяких 
упреков и оговорок.

Вечный сантехник и 
компания иностранок

Первый клиент у «Крио-
Руса» появился в 2003 г. Это 
был ученый-биотехнолог из 
Пущина, крионирование его 
мозга прошло без всякого ажи-
отажа со стороны прессы. А 
по-настоящему обсуждаемым 

стал случай в 2005 году с питер-
ской бабушкой... Ей повезло 
иметь внука-физика, который 
решил сохранить ее мозг для 
потомков. Этот случай с крио-
нированием стал известен всей 
стране. Внук без комплексов 
долгое время (до того как сдать 
в криохранилище) держал ба-
бушкин мозг дома в боксе с су-
хим льдом и попутно давал ин-
тервью. Кстати, нельзя сказать, 
что среди 41 «клиента» «Крио-
Руса» все как один ученые или 
родственники ученых, а также 
богатые люди. Например, в 
одном из композитных боксов 
ждет воскрешения простой 
сантехник, ответственно за-
вещавший себя крионировать. 
В прошлом году у «КриоРуса» 
появилось новое оборудование, 
более совершенные криопро-
текторы, которые максималь-
но защищают замороженные 
клетки от повреждений. И 
как следствие наладился «им-
порт»! «Сейчас к нам обраща-
ются иностранцы, в 2014 году 
в крио хранилище доставили 
тело американки Джейн, потом 
привезли... японку», - рассказы-
вает гендиректор «КриоРуса» 
Валерия Прайд. Рекордным 
для крионики в России стал 
2013 год - целых 11 «клиентов»! 
Для сравнения: во всем мире на 
данный момент крионировано 
около 300 человек. Недавно 
«КриоРус» заключил ряд дого-
воров с Китаем: китайские мил-
лионеры готовы инвестировать 
юани в скромную надежду 
на собственное воскрешение. 
Криохранилище в Сергиевом 
Посаде уже посещали японцы 
и американцы, для них важно 
постоять рядом с дьюарами, где 
находятся их родственники. К 
удивлению посетителей, тут нет 
никаких хрустальных гробов. 

Одна из клиенток мечтала 
поместить умершего брата 
в прозрачный бокс, ей при-
шлось объяснять, почему 
это технологически невоз-
можно... Криохранилище 
похоже не на склеп, не на 
усыпальницу с фантасти-
ческими саркофагами, а 
на какое-то подсобное по-
мещение с техническими 
ящиками, где поддержива-
ется идеальная чистота.

Заморозьте меня 
заживо

Весной в «КриоРус» 
поступают сотни звон-
ков от неуравновешен-
ных пациентов, в смысле 
живых людей, которые 

якобы имеют веские причины 
крионироваться заживо. И это 
тяжело. У кого-то онкология. 
У кого-то непроходящие фан-
томные боли в ноге, кто-то не 
находит места в этом мире. 
Люди просто не хотят жить и 
путают крионику с эвтанази-
ей. К сожалению, это говорит 
не только о сезонных пробле-
мах, но и о глубоком кризисе, 
в котором находятся наши 
здравоохранение, социальная 
сфера. А это значит, до техно-
логий будущего и надежды на 
еще одну жизнь нам, увы, пока 
как до луны...

Мария Рунова

О том, как победить 
смерть и дать человеку 
возможность на 
несколько жизней после 
высокотехнологичных 
«ремонтов», мечтали как 
минимум два века.

ХОЛОДНОЕ 
БЕССМЕРТИЕ?КРИОНИКА - 

«Мой отец всецело 
посвятил себя делу, 
которое помогло бы 
вернуться к жизни его 
родным и близким. 
Никто не гарантиру-
ет, получится это или 
нет, но мы уверены, 
что есть хорошие 
шансы на успех». 

ДОСЛОВНОДОСЛОВНО

Создатель концепции крионики - 
физик Роберт Эттингер

Сын Роберта Эттингера:
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Вначале делают одну 
ямку диаметром на 5-8 см 
больше, чем ком земли под 

рассадой, и глубиной 12-
15 см. Внутри этой ямки 
выкапывают вторую, по-
меньше, но поглубже - на 
высоту горшочка или ста-
канчика с рассадой. Общая 
высота обеих ямок может 
быть примерно 25 см. Во 
вторую ямку вертикально 
устанавливают растение и 
засыпают почвой до семя-
дольных листочков. Пер-
вую же на время оставляют 
открытой.

Через 12-15 дней, ког-
да рассада приживется и 
окрепнет, первую ямку тоже 
засыпают питательным суб-
стратом. Семядольные ли-
сточки удаляют. Такая по-
садка приближает первую 
цветочную кисть к поверх-
ности грядки, и количество 
цветков и плодов на ней в 
дальнейшем увеличивается.

Весенний уход 
за земляникой 
- процесс трудо-
емкий, но именно 
от того, насколь-
ко качественно 
будут выполне-
ны работы на 
грядках весной, в 
большой степени 
зависит количе-
ство вкусных спе-
лых ягод летом.

Санитарная 
обработка 
и рыхление

Первое, что 
нужно сделать, 
после того как со-
шел снег и подсох-
ла почва, убрать 
с земляничных 
грядок прошло-
годнюю листву. 
Чтобы не повре-
дить растения, 
засохшие листья 
лучше срезать 
ножницами. Затем сухие ли-
стья и старую мульчу (2-3 см 
верхнего слоя) нужно собрать 
и вынести за пределы участка. 
Это уменьшит вероятность 
распространения возможных 
заболеваний и частично изба-
вит от насекомых-вредителей, 
которые зимовали прямо на 
грядке.

После этого обязательно 
прорыхлите землю вокруг ку-
стиков (если грядки не закры-
ты пленкой или укрывным 
материалом) и в междурядьях. 
Это нужно для того, чтобы 
уменьшить испарение влаги из 
почвы и увеличить приток кис-
лорода к корням. Чем раньше 
проведете эту операцию, тем 
больше получите ягод.

Весенние подкормки
За один сезон земляника 

выносит с 1 м2 занимаемой 
площади 25 г калия, 20 г азота 
и 6 г фосфора, поэтому свое-
временная подкормка - одно 
из важнейших условий полу-
чения высокого урожая. Од-
нако следует учитывать, что 
данная культура не любит 
свежего навоза, хлора и чрез-
мерных доз минеральных 
удобрений.

Когда на кустиках появятся 
молодые листочки - это сиг-
нал к первой подкормке. Ее 
готовят следующим образом: 
ст. ложку сульфата аммония 
и 2 стакана жидкого коровя-
ка разводят в 10 л воды. На 
каждое растение достаточ-
но по 1 л. А перед цветением 
применяют другой раствор: 2 
стакана нитрофоски и неболь-
шую ложку сульфата калия 
на 10 л воды. На каждый куст 
расходуют 0,5 л раствора.

Если растения выходят 
после зимы ослабленными 
и медленно отрастают, хо-
рошие результаты дает под-

кормка комбинированным 
жидким удобрением (рас-
твор коровяка 1:10 или пти-
чьего помета 1:20 с добавле-
нием 150 г древесной золы и 
60 г простого суперфосфата 
на 10 л воды). Проводят ее в 
начале мая. С обеих сторон 

земляничных рядков делают 
бороздки (глубиной 5 см), в 
которые наливают раствор 
из расчета 1 ведро на 5 погон-
ных метров. Затем борозд-
ки засыпают и проливают 
сверху чистой водой.

Поливы 
и мульчирование 

В период отрастания но-
вых листьев и во время цве-
тения землянике требуется 
много влаги, поэтому поли-
вы крайне важны, особенно 
в сухую погоду, ведь корни у 
нее расположены неглубоко. 
Поливать землянику следует 
отстоявшейся теплой водой, 

лучше вечером, не допуская 
попадания воды на растения 
и ягоды. На каждый куст рас-
ходуют 0,5-1 л воды.

Некоторые садоводы прак-
тикуют полив по бороздам, 
сделанным на расстоянии 30 
см от центра кустов.

Для сохранения влаги в 
почве грядки с земляникой 
лучше замульчировать пере-
гноем, листьями, опилками, 
соломой, укрывным матери-
алом и т. д. Мульча еще пре-
пятствует и росту сорняков. 
Таким грядкам требуется 
меньше поливов, а значит, 
снижается вероятность появ-
ления серой гнили. Поспева-
ющие ягоды остаются чисты-
ми и редко подгнивают.

Борьба с вредителями 
и болезнями

Один из самых опасных 
вредителей садовой земляни-
ки - земляничный клещ. Уви-
деть невооруженным глазом 
эту живность (0,2 мм) прак-
тически невозможно, но на ее 
присутствие укажут молодые 
сморщенные листья с желто-
вато-маслянистым оттенком.

В начале весны после появ-
ления зеленых листочков за-
раженные кусты необходимо 
обработать коллоидной серой 
(50-60 г на 10 л воды, 1-2 л рас-
твора вносят на 10 м2). Опры-
скивать можно при температу-
ре воздуха не ниже +10оС.

Другой злостный вреди-
тель - малинно-земляничный 
долгоносик. По весне, когда 
возобновляется рост зем-
ляничных кустиков, жучки 
выходят из мест зимовки и 
начинают питаться свежи-
ми листьями, выгрызая в них 
мелкие сквозные дыры. А 
когда завязываются бутоны, 
самки долгоносика отклады-
вают в них по одному яйцу. 
Из яиц появляются личинки, 
которые повреждают листья 
и бутоны, подгрызая их. За-
метили на растениях жуч-
ков? Опрыскайте их деци-
сом, искрой, конфидором, но 
не позднее чем за неделю до 
цветения.

ВОПРОСОТВЕТ

ЧТО ЕЩЕ СДЕЛАТЬ
 Присыпать оголившиеся корни почвой или перегноем, 

следя за тем, чтобы точка роста новых листиков (сердечко) 
оставалась открытой.

 В дождливую погоду во время цветения и созревания ягод 
прикрыть земляничную грядку пленкой, чтобы не допустить 
переувлажнения почвы и растений. В противном случае ягоды 
станут водянистыми и могут развиться болезни.

 Для отпугивания вредителей на грядку, где растет земляни-
ка, можно высадить несколько растений томата, бархатцев, 
укропа. Хорошими соседями станут лук и чеснок.

 При возвратных заморозках необходимо укрыть плантацию 
земляники утепляющими материалами: пленкой или спан-
бондом. Утепляющий материал не должен касаться листьев и 
цветоносов.

 Регулярно выпалывать сорняки, ведь они не только за-
бирают часть питания и угнетают культурные растения, но и 
являются рассадниками болезней и вредителей.

 В середине мая (до начала цветения) можно опрыснуть 
кусты земляники раствором мочевины (30 г на 10 л воды). Это 
повышает урожайность на 20-30%.

Хотите в июне лакомиться собственными ягодами 
садовой земляники, крупными, сочными, 
ароматными? Тогда уделите ей больше внимания 
прямо сейчас.

КАК ДОБИТЬСЯ ЭФФЕКТА ОТ ПЕРЕРОСШЕЙ РАССАДЫ?
Говорят, хороший эффект дает высадка переросшей 

рассады томатов парадоксальным способом: когда одно 
растение определяют в две ямки. Это как?

Евгения Самичева, Москва.

Реклама

Ведущий рубрики Александр Куленкамп, к.с.-х.н.,
«горячая линия» 12 мая с 18.00 до 19.00, 

тел. 8 (499) 975-444-7

ЗЕМЛЯНИКА 
ЛЮБИТ УХОД
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Лето - время

путешествий, когда так 
хочется увидеть новые 

места, природу, людей. 
Стоп! А почему только 

людей-то? А в курсе ли 
вы, что на планете есть 

несколько мест, где 
хозяйничают вовсе не 

люди, а звери? Знающие 
люди так и называют их: 
«звериные республики». 

В преддверии сезона 
путешествий «МН» решил 

рассказать о том, как 
и где можно погостить 

среди кошек, павлинов, 
лис и кроликов.

Республика кошек
Говорят, у стен есть уши. А 

как насчет ушей у целого го-
рода? Оказывается, такой го-
род на земном шаре имеется. И 
уши у него кошачьи. А есть еще 
и хвост - ровно с противопо-
ложной границы. Это Хоутон, 
который находится на Тайване. 
Город - национальная гордость, 
с огромным рейтингом среди 
туристов, очень необычной 
судьбой и еще более необыч-
ными жителями. Ведь это кош-
ки! Второе название Хоутона 
- «кошачья республика», ведь 
сегодня тут проживает несколь-
ко тысяч усатых-полосатых, 
почти в два раза больше, 
чем людей. И хозяе-
ва тут именно кош-
ки. Люди выполняют 
роль обслуживающего 
персонала - их врачей, 
архитекторов, службы 
ЖКХ. Почему так сло-
жилось? Причины есть, 
и очень серьезные.

- Когда мы побыва-
ли в Хоутоне, были под 
огромным впечатлени-
ем, - рассказывает Ири-
на Шимицу, жительница 
японской Осаки русского 
происхождения. - У меня 
дома живут четыре кош-
ки, и я их очень люблю. 
Но чтобы люди так отно-
сились к этим животным 
- строили им дома, обслу-
живали кошачьи клиники, 
которых в этом городе больше, 
чем человеческих, - даже не 
ожидала увидеть. Однако, когда 
узнала историю города, пере-
стала удивляться. Ведь, по сути, 
город выжил только благодаря 
этим животным.

История Хоутона поистине 
уникальна. До 1970-х это был 
обычный шахтерский городок. 
Со временем он перестал иметь 
значение для экономики стра-
ны. Производство закрылось, 
люди остались без работы. На-
чали разъезжаться в другие 
города. В итоге городишко опу-
стел: жить тут осталось меньше 
200 человек. Еще чуть-чуть, и 
он исчез бы с лица земли. Если 
бы не кошки, которых поостав-
ляли тут разъехавшиеся хозяе-
ва.

- В 2008 году сюда случайно 
заехал один турист. И он был 
потрясен количеством кошек, 
которые к тому времени, ко-
нечно, сильно расплодились.

К счастью для Хоутона, ту-
рист был не только заядлым 
кошатником, но и популярным 
блогером. Фото города с ху-
дожественными описаниями 
он выложил в интернете, и... 
уже через несколько дней в го-

род валом повалили туристы. 
Оставшимся тут аборигенам 
осталось только сориентиро-
ваться в ситуации, что они опе-
ративно и сделали.

- Мы говорили с нескольки-
ми местными жителями, - про-
должает Ирина. - Удивительно 

то, как грамотно они сумели 
выстроить свою жизнь под ту-
ристический бизнес и тем са-
мым восстановить город. Люди 
живут за счет того, что обслу-
живают кошек. Их стараниями 
город обустроен как настоя-
щая кошачья страна: по всему 
городу построены маленькие 
уютные домики, кошачьи лест-
ницы, ну и, конечно, кругом су-
вениры кошачьей тематики. И, 
между прочим, работы хватает, 
чтобы безбедно жить.

Наше все
Между тем кошки являются 

средством жизни не только на 
Тайване. Так, например, их культ 
давно стал средством заработ-
ка в бельгийском городе Ипре, 
где уже много лет проводятся 
кошачьи карнавалы, в которых 
принимают участие десятки 
тысяч человек, проносящих по 
городу огромные фигуры ко-
шек. В малайзийском городе 
Кучинг (кстати, переводится с 
малайзийского как «кошка») 
есть самый большой в мире му-
зей кошек, а статуэтки кошек и 
памятники кошкам расположе-
ны повсеместно - практически 
на каждом шагу. По турецкому 

Стамбулу разбросана целая 
россыпь «кошачьих деревень», 
где живут сотни кошек, а на 
каждом шагу можно встретить 
многочисленные миски с сухим 
кормом и водой.

Однако кошки далеко не 
единственные хозяева целых 
городов на нашей планете. Есть 
еще как минимум четыре горо-

да, в которых хозяева живот-
ные.

Остров кроликов
Этот остров под названием 

Окуносима находится в Япо-
нии. И живут тут 300 кроликов! 
История появления «кроли-
чьей земли»  чем-то похожа на  
историю тайваньского города 
кошек. Чем именно? Конечно, 
жестокостью людей. Живот-
ных в большом количестве за-
везли на Окуносиму ради того, 
чтобы проводить на них ис-
пытания химического оружия, 
проходившие здесь аж до 1945 
года. И лишь после того как 
в 1945-м завод был за-
крыт, кроликов выпу-
стили на волю. Как 
умеют плодиться 
кролики, рассказы-
вать не нужно 
- в этом деле 
они чемпи-
оны. И в 
итоге рас-
плодились 
до популя-
ции более 300 
штук. Надо ли 
говорить, что это 
изменило все! Теперь Окуноси-
ма - популярное туристическое 

место с кафе и гостиницами, 
куда, вооружившись тоннами 
моркови, толпами едут люби-
тели потискать кроликов, кото-
рых, говорят, даже не пугает по-
вышенный радиационный фон 
в этих местах.

Страна оленей
Именно Япония, судя по все-

му, отличается большой любо-
вью к животным. Ведь следу-
ющая достопримечательность 
- на этот раз город оленей - на-
ходится тоже здесь.  Интересно, 
что Нара некоторое время в 
истории Японии была ее сто-
лицей (710-784 годы). Однако 
толпы туристов привлекает 
сегодня она не этим, а именно 
оленями. Только представьте, 
на сегодняшний день их живет 
тут почти полторы тысячи, и 
животные разгуливают прямо 
в центре города. Все дело в ле-
генде. Согласно ей, первый им-
ператор Японии спустился на 
землю с небес именно на олене, 
а потому эти животные тут счи-
таются священными. И поль-
зуются таким пиететом среди 
людей, что вот так свободно 
гуляют, плодятся и размножа-
ются. А буквально на каждом 
шагу местный житель или ту-
рист может купить оленьего 
корма, который местные оле-
ни совершенно спокойно едят 
с рук. Аборигены же гордятся 
ими как особенностью своего 
города и рисуют везде, даже на 
рейсовых автобусах.

Деревня лис
И опять Япония. На этот 

раз деревня Зао Кицуне Мура 
(префектура Мияги), в кото-

рой живет почти две сотни лис 
шести видов, в том числе се-
ребряная, платиновая и крас-
ная японская лисица. Причем 
все ручные. Правда, в Мияги 
лисы живут не среди людей, 
а на специально отведенной 
лесной территории рядом с 
городом. Но именно этим жи-
вотным среди людей было бы 
жить и невозможно. С учетом 
характера. Ведь каждого посе-
тителя лисьей деревни преду-
преждают, чтобы он лучше 
спрятал кошелек: народные 
сказки и легенды о плутовато-
сти и хитрости лис не выдумка. 
Стырить что-то для личного 
удовольствия - любимое за-
нятие любой деревенской Па-
трикеевны. И ведь не возроп-
щешь! Лиса в Японии - тоже 
священное животное - вестни-
ца богини плодородия Инари, 
отвечающей за урожай риса.

Империя павлинов
Однако есть чем похва-

статься и США: это город 
павлинов Роллинг-Хиллс, на-
ходящийся неподалеку от 
Лос-Анджелеса. Ну просто 
представьте себе, что по ули-
цам бродят павлины вместо 
голубей. Птиц завезли сюда 
в начале XX века, и с тех пор 
популяция разрослась до ты-
сячи особей. Любой, кто бы-
вал в Роллинг-Хиллс, говорит, 
что это очень красиво. Но вот 
местные жители могут расска-
зать гораздо больше. Напри-
мер, о том, как несколько лет 
назад в престижном городке 
разразилась натуральная «пав-
линья война», за ходом которой 
следила вся Америка. Часть 
местных жителей захотела из-
гнать павлинов навсегда: все-
таки павлины не голуби. И по 
крыше бегают не так тихо, а 
как слоны, особенно ночью; и 

поют так, что можно оглох-
нуть и возненавидеть их на-
всегда; и имеют массу дурных 
привычек, как, например, 

раскопать понравившийся 
огород обеими ногами во 

все стороны. Однако 
в той войне павлины 
все-таки победили и 

с тех пор тут живут, а 
приезжают сюда в го-
сти только те, кто лю-
бит птиц с расписными 

хвостами.

Марина Алексеева
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам стоит вспомнить 
о духе коллективизма и на-
дежном дружеском плече. 
Результаты вашей работы 
будут напрямую зависеть от 
общего вклада. В четверг 
ваш ключ к успеху - выдержка 
и терпение. Во вторник бла-
годаря Меркурию ощутите 
потребность в общении.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 13
и 18.

Старайтесь контролировать 
свои высказывания и не да-
вать щедрых обещаний, в 
противном случае вы не смо-
жете их сдержать. В среду 
будьте аккуратны в личных 
отношениях, не позволяйте 
мелким ссорам выбить вас из 
колеи. В пятницу проведите 
романтический вечер.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 17
и 18.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Возможно, ваш руково-
дитель будет занимать из-
лишне жесткую позицию и 
указывать на выполнение 
ваших прямых обязанно-
стей. Будьте к этому готовы 
и не давайте повода для кри-
тики. В среду ваших обаяния 
и энергии хватит на двоих. В 
понедельник будьте аккурат-
ны, велик риск обмана.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Откровенная беседа с ва-
шим супругом, деловым парт-
нером или работодателем 
будет очень кстати на этой 
неделе. Сейчас вы более 
открыты и склонны меньше 
обращать внимания на фор-
мальности. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в четверг. Во вторник займи-
тесь спортом.
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 14 и 17.

Раков могут раздражать 
окружающие, и эта тенден-
ция будет только нарастать. 
Скорее всего, конкретная 
причина недовольства будет 
в вашем самолюбии и недо-
пустимости критики к своей 
персоне. В среду интуиция 
станет хорошим помощником 
в денежной сфере. В пятницу 
залог успеха в настойчивости.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Постарайтесь уважать парт-
нера, а не вступать с ним в 
соперничество. Никто не со-
бирается оспаривать ваше 
лидерство, а объединение 
усилий и средств в совмест-
ном деле превзойдет все ваши 
ожидания. В среду будьте 
внимательны с деловой пере-
пиской. В субботу есть шанс 
изменить ситуацию к лучшему.
Благоприятные дни - 15 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Вы в боевом настроении, но 
зачастую расходуете свою 
энергию по мелочам. Наибо-
лее старательные из Дев мо-
гут быстро сойти с дистанции, 
пытаясь сделать несколько 
дел сразу. Будьте вниматель-
ны, правильно распределяй-
те время в среду. В пятницу 
ждите выгодных партнерских 
предложений.
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 14 и 18.

Это время дарит Весам мно-
го свободы. Попробуйте вы-
разить себя в творчестве, 
больше общайтесь и раз-
вивайтесь. Однако будьте 
осторожны и сдержанны на 
этой неделе в финансовых 
делах. Не воспринимайте все 
буквально в среду. Суббота 
- удачное время для работы 
по дому.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 16 и 18.

Скорпионам следует от-
влечься от материальных за-
бот и предельной экономии. 
Это время замечательного 
общения, посещения куль-
турных мероприятий и похо-
дов по магазинам. Позвольте 
себе немного пошиковать. В 
среду не принимайте ответ-
ственных решений. В воскре-
сенье займитесь спортом.
Благоприятные дни - 13 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

Стратегию Козерогов будут 
отличать уверенность в себе 
и взрывная творческая энер-
гия. Постарайтесь разумно 
применить эти составляю-
щие, и успех будет вам гаран-
тирован. Четверг - удачное 
время для крупных приоб-
ретений. Сделайте ставку на 
выдержку и дипломатичность 
во вторник.
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

Врожденная страсть к новиз-
не и экстравагантности будет 
отличать Водолеев на этой 
неделе. Это хорошее время 
для расширения привычного 
круга общения, новых встреч 
и образовательной деятель-
ности. В среду доверьтесь 
интуиции. В выходные будьте 
осторожны при общении с 
незнакомцами.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

Ваша чрезмерная уверен-
ность в себе будет только 
тормозить личностное раз-
витие и прогресс в делах. 
Будьте объективны и скажите 
нет пустым обещаниям. В чет-
верг возможно напряжение 
во взаимоотношениях с руко-
водством. Во вторник ждите 
выгодных партнерских пред-
ложений.
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

15 мая оппозиция Марса и Сатурна - развитие 
событий в этот день может пойти по принципу 
«нашла коса на камень». Любые попытки 
разрешить ситуацию быстрым способом могут 
привести к обратному результату. Кроме того, не 
рекомендуется в эти сутки выполнять срочную и 
физически трудную работу.

16 мая трин Венеры и Нептуна - велика вероятность 
влюбиться с первого взгляда. Также этот аспект дарит 

вдохновение творческим личностям, раскрывает 
художественный талант. 19 мая полусекстиль Меркурия 

и Венеры - может возникнуть тенденция уклонения от 
реальной жизни в мир своих фантазий и вымыслов.

13 - 1913 - 19
МАЯМАЯ

       

- Маринка, мне кажется, 
я замуж никогда не выйду...

- Да, не-е-е, кто-нибудь да 
лоханется!

- Есть же Иваново - го-
род невест. Значит, должен 
же быть где-то город же-
нихов?

- Магадан.

- Мария Абрамовна, вы 
еврейка?

- А почему вы так реши-
ли?

- Ну отчество... 
- Ну и шо?! Или вы хо-

тите сказать, что Исаакиев-
ский собор - это синагога?

- Сынок, как отец тебе 
говорю: домой покупай 
только маленькие шкафы.

- Почему?
- В них большой любов-

ник не спрячется.

В Одессе:
- Рабинович, вчера в опер-

ном театре я видел вашу су-
пругу. Она так кашляла, что 
все на нее оглядывались. У 
нее что, хронический брон-
хит?

- Нет, у Сарочки новое 
платье.

А.  ХОРОШЕВСКИЙ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Канистра. 5. Банкрот. 8. Биополе. 9. «Лужники». 10. Церковь. 12. Эскимос. 13. Сам-
бист. 16. Яковлева. 19. Ров. 20. Жостово. 23. Дамба. 25. Рикки. 27. Карета. 29. Рига. 30. Нарва. 31. Кода. 
32. Могикане. 34. Растр. 36. Красавчик. 39. Сазан. 41. Коптильня. 44. «Орбит». 45. ВАЗ. 46. Ген. 47. Ли-
стьев. 50. Сканворд. 52. Сорбент. 54. Иерихон. 55. Единица. 58. Изразец. 59. Осинник. 60. Тарасов. 61. 
Авангард. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Контузия. 2. Абсцисса. 3. Кофр. 4. Моно. 5. Бельэтаж. 6. Кандидат. 7. Таин-
ство. 11. Куб. 14. Маргарита. 15. Изверг. 17. Оберег. 18. Езда. 21. Свинарка. 22. Осирис. 24. Манекен. 26. 
Иаков. 28. Текстиль. 33. Окно. 35. Тина. 37. Акр. 38. Истра. 40. Авто. 42. Пас. 43. Ягуар. 44. Оноре. 47. 
Лабиринт. 48. Титикака. 49. Васнецов. 50. Сетчатка. 51. Дивиденд. 53. Бен. 56. Ибис. 57. Инна.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №19(1115)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Составной элемент книги. 2. 
Матушка католического монастыря. 3. Неуклюжий тип, увалень. 
4. Средневековый испанский дон. 5. Голубой купол над нами. 
6. Вечнозеленый исполин из США. 7. Преобразование проек-
та. 13. Радужный камень. 14. Слово-близнец с другим значени-
ем. 16. Известняк, нужный портному. 18. Река, питающая Волгу. 
19. Подставка для котла. 20. Его амплуа – Верка Сердючка. 24. 
Кукурузный плод. 26. Виктория – миссис Бекхэм. 27. Гривастая 
обезьяна в зоопарке. 29. Викниксор из «Республики ШКИД». 30. 
После фамилии в паспорте. 32. Тучный обитатель свинарника. 
35. «Баранка» моряка и пилота. 37. Большущий пирог с капустой. 
39. Монарх, пострадавший от петушка. 41. Родной штат Майкла 
Джексона. 43. Бандитское предъявление претензий. 46. Фило-
соф со сверхчеловеком. 48. Бечевка для упаковки. 51. Заборная 
прореха. 53. Город, что защищала Жанна. 55. Основательница 
детского музтеатра. 56. Бело-серый одомашненный гриб. 57. 
«Добыча» пылесоса. 58. Леди из Страны тюльпанов. 59. Робин 
– экс-супруга Шона Пенна. 60. Героиня романа «Унесенные ве-
тром». 62. Писательница с повестью «Хеппи-энд». 63. Торт с «им-
ператорскими амбициями». 65. Фонарный столб близ ж/д путей. 
67. Момент наивысшей напряженности.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Комната для крас-
ной девицы. 4. Главная трубка телевизора. 8. Прическа в честь 
Бардо. 9. Кличка дворового пса. 10. Край белых медведей. 11. 
Сезонное облысение берез и кленов. 12. Способ бега лошад-
ки. 15. Сибирский полуостров оленеводов. 17. Дорожная маги-
страль. 21. Автор «Всадника без головы». 22. Гонщик Фернандо 
…. 23. Людское скопище. 25. Древнемакедонская «дивизия». 
28. Притягательная особенность женщины. 31. Рубин или гранат 
на старый лад. 33. Он же финансовый воротила. 34. Выступаю-
щий сустав пальца. 36. Керенский как член партии. 37. Муза, 
заведующая историей. 38. Надоел как горькая …. 40. Голубь 
в качестве эмблемы мира. 42. Австрийская актриса Роми. 44. 
Высокая земляная насыпь. 45. Борисова на экране. 47. Дама 
у театральных дверей. 49. Четкость произношения. 50. Полот-
но с изображением Христа. 52. Внутриквартирный «сарайчик». 
54. Альбом для марок. 56. Взлетное устройство «боинга». 58. 
Судно с рабами-гребцами. 60. Число одежек без застежек. 61. 
И карусель, и колесо обозрения. 64. Планета Солнечной систе-
мы. 66. Любитель гулять во сне. 68. Тачка, прикатившая из-за 
бугра. 69. Клевета и напраслина. 70. Зигмунд – отец психоана-
лиза. 71. Был ведущим «Итогов». 72. Взвинчивание цены. 73. 
Прошлое название самолета.
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